
В Париже стартовал уни-
кальный проект «Русские 
сезоны», запущенный сто 
лет назад гениальным 
Сергеем Дягилевым

ТОЛЬКО В «РГ» Павел Крашенинников: Мы сосредоточимся 
на подготовке предложений по изменению Конституции

Права и свободы — 
незыблемы

Алена Узбекова

В 
этом году и 23 февраля, и 8 
марта выпадают на вос-
кресенье, поэтому россия-

не получат дополнительный вы-
ходной в понедельник. В обоих 
случаях три праздничных дня, 
как рассказали «РГ» эксперты 
Ростуризма и отраслевых сою-
зов, они предпочтут отдохнуть в 
своей стране.

Окончательные данные по 
бронированиям у туроперато-
ров на февраль и март появятся 
чуть позже, но и предваритель-
ные уже о многом говорят. Как и 
в предыдущие годы, наши люди 
короткие праздники проведут 
дома. В топе экскурсионных на-
правлений — Санкт-Петербург, 
Москва, Казань, города «Золото-
го кольца». Среди горнолыжных 

направлений традиционно лиди-
рует горный кластер Сочи, рас-
тут и продажи таких курортов, 
как Шерегеш, Домбай, Чегет.

Непродолжительный трех-
дневный отдых — прекрасная 
возможность посмотреть бли-
жайшие достопримечательно-
сти. «В России сегодня много 
маршрутов выходного дня. 
Предлагаются туры, которые 

позволяют отправиться в не-
продолжительную поездку, по-
лучив при этом яркие впечатле-
ния. Можно обратить внимание 
на национальные брендовые 
маршруты, например, «Русские 
усадьбы» и «Серебряное ожере-
лье», отправиться в поездку по 
«Золотому кольцу». Интере-
сные программы предлагают 
туристско-информационные 

центры в регионах», — расска-
зал «РГ» советник руководите-
ля Ростуризма Дмитрий Горин.

Вице-президент Российско-
го союза туриндустрии (РСТ) 
Юрий Барзыкин напоминает, 
что предстоящее празднование 
Дня защитника Отечества — хо-
роший повод вспомнить о тема-
тических военно-патриотиче-
ских турах и маршрутах: «По-
чти в каждом регионе есть му-
зеи боевой славы, во многих — 
выставки военной техники, во-
енно-патриотические парки 
культуры и отдыха. Будут про-
ходить концерты, выставки. 
Кроме того, если все хорошо 
спланировать, можно посетить 
с экскурсиями Волгоград, Но-
вороссийск, Туапсе, 
Севастополь и весь 
Крым».

Борис Ямшанов

П
о решению главы 
государства созда-
на рабочая группа 
п о  п о д г о т о в к е 
предложений о вне-
сении поправок в 
Основной Закон 
страны. Сопредсе-
дателями группы 

стали глава Комитета Совета 
Федерации по конституцион-
ному законодательству и госу-
дарственному строительству 
Андрей Клишас, председатель 
Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников и директор Институ-

та законодательства и сравни-
тельного правоведения при 
правительстве РФ Талия Ха-
бриева.

После первого заседания 
группы Павел Крашенинников 
ответил на несколько вопросов 
корреспондента «РГ».

Павел Владимирович, на про-
шедшем заседании рабочей 
группы вы сказали, что к вам 
уже поступают инициати-
вы относительно поправок в 
Конституцию. Вы будете 
рассматривать все предло-
жения подряд или сосредото-

читесь на отдельных главах 
Основного Закона? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Работа будет 
вестись исходя из Послания пре-
зидента Федеральному Собра-
нию и совещания, которое Вла-
димир Путин провел с рабочей 
группой. Мы не будем работать 
над поправками в первую и вто-
рую главы Конституции. В пер-
вой — речь идет об основах кон-
ституционного строя, во второй 
— указаны права и свободы чело-
века и гражданина. Они незыбле-
мы. Внесение изменений в Ос-
новной Закон потребует кор-
ректировки целого ряда зако-
нов, в том числе о правительст-
ве, о Конституционном и Вер-
ховном судах и судебной систе-

ме. Однако эти задачи не входят 
в компетенцию рабочей груп-
пы. Мы сосредоточимся на под-
готовке предложений по отдель-
ным изменениям в 3—8-й главах 
Конституции.

Глава государства назвал це-
лью внесения поправок в Кон-
ституцию необходимость 
привести ее нормы к современ-
ным реалиям. Это касается 
перемен в международном 
статусе страны или внутрен-
него ее состояния и 
условий жизни на-
ших людей?

ТУРИЗМ Где отдохнут россияне на весенние праздники 

День защитника 
в Отечестве

КУЛЬТУРА

Поправки обеспечат приоритет 
Конституции в первую очередь 
в обеспечении защиты прав граждан.

А К Ц Е Н Т

В топе экскурсионных направлений — 
Санкт-Петербург, Москва, Казань, города 
«Золотого кольца». Среди горнолыжных — 
лидирует горный кластер Сочи

А К Ц Е Н Т

Смысловое значение изменений — 
это повышение роли 
гражданского общества 
и политических партий

Австралийский доллар 42,5134
Азербайджанский манат 36,2707
Армянский драм** 12,8261
Белорусский рубль 28,9814
Болгарский лев 35,0358
Бразильский реал 14,7029

Венгерский форинт** 20,4423
Вон Республики Корея*** 53,1461
Гонконгский доллар* 79,1955
Датская крона* 91,6929
Доллар США 61,5333
Евро 68,5358

Индийская рупия** 86,5843
Казахстанский тенге** 16,3535
Канадский доллар 47,2135
Киргизский сом** 88,0916
Китайский юань* 89,7105
Молдавский лей* 35,0917

Новый туркменский манат 17,6061
Норвежская крона* 69,2132
Польский злотый 16,1742
Румынский лей 14,3334
СДР  85,0606
Сингапурский доллар 45,7225

Таджикский сомони* 63,4691
Турецкая лира 10,4945
Узбекский сум**** 64,4936
Украинская гривна* 25,4428
Фунт стерлингов  80,4917
Чешская крона* 27,2127

Шведская крона* 64,8415
Швейцарский франк 63,7189
Южноафриканский рэнд* 42,8374
Японская иена** 55,8302

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.01.20

Власти Китая 
признали факт 
распространения 
загадочного 
заболевания

В Москве введут 
платную парковку 
еще на 80 улицах — 
как в центре, 
так и на периферии

Россияне стали 
гораздо реже 
менять 
смартфоны
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ПРАВО Минюст 
не поддержал идею запрета 
алиментщикам жениться

Брак разрешен

Владислав Куликов

Министерство юстиции России не поддержало идею 
ввести запрет на новый брак неплательщикам алимен-
тов. По мнению ведомства, сами по себе обязательства 
перед прежней семьей не должны закрывать перед че-
ловеком двери ЗАГСа. Старые долги отдельно, новая 
любовь отдельно, и одно другому мешать не должно.

С инициативой лишить права неплательщиков по 
алиментам на новый марш Мендельсона выступил осе-
нью прошлого года депутат Заксобрания Ленинград-
ской области Владимир Петров. Свое предложение он 
направил в минюст, чтобы там оценили.

Предполагалось, что ЗАГСы начнут спрашивать у 
людей, пришедших подать заявления на регистрацию, 
справки — нет ли долгов по старым бракам. Если чело-
век идет под венец впервые, понятно, ему лишняя бу-
мага не потребовалась бы. Но если в паспорте стоит 
штамп о разводе, а может, даже и не один, тогда ему бы 
пришлось документально доказывать, что у предыду-
щих семей к нему нет финансовых претензий.

По мнению автора идеи, проблема в том, что злост-
ные алиментщики, и так не особо напрягавшиеся, что-
бы расплатиться с детьми от рухнувшего брака, спе-
шили завести новые семьи. А с ними — новые заботы. В 
итоге брошенным детям не доставалось вообще ниче-
го. Так не логично ли сначала закрыть старые 
семейные долги? Впрочем, многие эксперты 
не согласились с такой логикой.

ТРАНСПОРТ В аэропорту 
Шереметьево открылся 
новый терминал С

Встали 
на новые рейсы

Евгений Гайва

Здание площадью более 127 тысяч кв. м, 84 стойки ре-
гистрации, 60 кабин для паспортного контроля — в Ше-
реметьево открыта первая очередь нового терминала 
C, который будет обслуживать 20 млн пассажиров в 
год. В результате пропускная способность и так самого 
крупного в России аэропорта вырастет до 80 млн пас-
сажиров в год.

Новый терминал выполнен в духе авангарда и кон-
структивизма, что видно из названия бизнес-залов: 
«Малевич», «Шагал». К услугам пассажиров также 
двухуровневый VIP-зал. Шестиуровневый паркинг на 
2,5 тысячи машиномест с терминалом соединяет пе-
шеходная галерея. А уже весной, как обещают предста-
вители аэропорта, пассажирам станет доступна техно-
логическая новинка — автоматические кабины паспор-
тного контроля. Ими смогут воспользоваться те, у кого 
биометрический заграничный паспорт.

Новый аэровокзал входит в состав Северного тер-
минального комплекса. Одной из сложнейших особен-
ностей конструкции стало объединение под одной 
крышей терминала С с терминалом B, отмечают пред-
ставители аэропорта. Теперь пассажиры мо-
гут пользоваться сервисными и технически-
ми возможностями сразу двух терминалов.

ФИНАНСЫ Что будет 
в 2020 году со ставками 
по банковским вкладам

Доход нам 
только снится

Роман Маркелов

Средняя ставка по банковским вкладам в начале года 
опустилась до исторического минимума, и это далеко 
не предел, уверены опрошенные «Российской газетой» 
аналитики. Теперь банки будут еще активнее предла-
гать клиентам рисковые «околоинвестиционные» про-
дукты. Клиенты посамостоятельнее пополнят много-
численную армию новичков на бирже.  

Средняя максимальная ставка по вкладам в десяти 
крупнейших банках наконец преодолела психологиче-
ский рубеж — в начале января она упала с 6,01% до 
5,93% годовых, следует из подсчетов Банка России. 
Это очередной исторический минимум с 2009 года, 
когда начал рассчитываться показатель. 

Снижение ставок по вкладам — ответ на понижение 
ключевой ставки Банком России, которая за последние 
полгода опустилась с 7,75% до нынешних 6,25% годо-
вых. Учитывая, что годовая инфляция в ближайшие ме-
сяцы, скорее всего, опустится ниже 3%, высока веро-
ятность нового снижения ключевой ставки в феврале, 
к которому, корректируя линейки вкладов, уже гото-
вятся и банки. Если не будет экономических и геополи-
тических шоков, до конца года можно ждать снижения 
ставок по вкладам еще на 0,3—0,5 процентных 
пункта, допускает директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Иван Уклеин.
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02
ВЦИОМ отме-
тил повышение 
рейтинга пре-
зидента после 
Послания

04
Экспорт рос-
сийской сель-
хозпродукции 
вырос в 20 раз 
по сравнению 
с 2000 годом

05
Минобороны 
рассекретило 
документы 
к 75-летию 
освобождения 
Варшавы

05
В России нача-
ли наносить 
допмаркировку 
на машины

08
В столичных 
реанимобилях 
робот начнет 
массировать 
сердце в случае 
его остановки

08
В Мосгордуме 
предложили 
принять закон, 
запрещающий 
продажу снюса

11
Александр 
Овечкин вошел 
в топ-10 снай-
перов НХЛ

Сноуден доказал
в своей книге: 
мир под колпаком 
американских 
спецслужб 
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ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин оценил 
инвестиционные успехи 
2019 года

Рубли 
экономики

Кира Латухина

На каждый рубль, вложенный Российским фондом 
прямых инвестиций (РФПИ) в российскую экономику, 
удалось привлечь около 10 рублей от партнеров. Об 
этом президенту Владимиру Путину рассказал генди-
ректор РФПИ Кирилл Дмитриев. На встрече обсужда-
лись результаты работы фонда в 2019 году.

«Как год прошел? Какие планы?» — поинтересовал-
ся Владимир Путин. «Очень успешно завершился год, 
мы проинвестировали 365 млрд рублей в экономику 
России с нашими партнерами. Из этих средств 30 млрд 
— это средства РФПИ, остальное — средства наших пар-
тнеров. То есть мы проинвестировали, на каждый наш 
рубль привлекли около 10 рублей от наших партне-
ров», — сообщил докладчик.

Рост прямых иностранных инвестиций по результа-
там года прогнозировали 70 процентов, но получи-
лось, что он вообще может быть кратным, рассказал 
Дмитриев. «И в небанковскую сферу этот рост прямых 
иностранных инвестиций может составить четыре 
раза за прошлый год», — добавил он. «Мы считаем, что 
Россия вышла на очень устойчивый тренд повышения 
прямых иностранных инвестиций и в будущем», — от-
метил глава РФПИ.

Инвестиции 
идут в сектора, ко-
торые Владимир 
Путин обозначил в 
рамках майских 
указов и Послания 
Федеральному Со-
бранию. «Это и ка-
чество жизни, и ме-
дицина, и эколо-
гия», — перечислил 
Дмитриев. В част-
ности, в дома реа-
билитации и под-
держки престаре-
лых, в компанию-
производитель ин-
новационных про-
тезов, в переработ-
ку мусора в Кали-
нинградской обла-
сти.

Среди интересных новых проектов — и ГЭС в Каре-
лии, которую ввели в этом году, и скоростной трам-
вай в Санкт-Петербурге, который будет перевозить 
33 млн пассажиров в 2 раза быстрее, и технопарк «Ту-
шино», построенный рекордными темпами, где будут 
трудиться 20 тысяч человек, продолжил глава РФПИ. 
«Также мы обозначили фокус на рождаемость. Напри-
мер, наша сеть «Мать и дитя» открыла 34 новых сов-
ременных медицинских центра в 20 регионах России 
за последние несколько лет», — привел пример Дмит-
риев.

«Что касается нацпроектов, мы инвестировали в та-
кие проекты, как ЦКАД-3, ЦКАД-4, М4, и вместе с ми-
нистерством финансов работаем над тем, чтобы все 
больше частных средств приходило в национальные 
проекты», — отчитался докладчик. «И, соответственно, 
также средства ФНБ — благодаря вашей поддержке мы 
проинвестировали 125 млрд рублей в различные про-
екты и показали доходность на 30 процентов выше, 
чем аналогичная доходность была бы, если бы проин-
вестировали в американские ценные бумаги», — доба-
вил он.

Рассказал Дмитриев и про инвестиции в техноло-
гии: «Это, безусловно, и создание вместе с «Алибаба» 
большого конгломерата в России, где все данные будут 
обрабатываться на территории России, и, действи-
тельно, эта компания будет активно развиваться имен-
но по российским правилам; и интересные партнерст-
ва вместе с Китаем». «Что касается искусственного ин-
теллекта, нам партнеры выделили два миллиарда дол-
ларов на различные инвестиции, и мы многие наши 
компании выводим на ближневосточные рынки», — со-
общил он.

«Это то, где мы можем прямо и без стеснения ска-
зать, что мы занимаем лидирующую позицию. То, что 
вы сейчас назвали, эти темы, они хорошие, интере-
сные, перспективные», — оценил президент. А Дмитри-
ев назвал очень полезным визит главы государства в 
Саудовскую Аравию и в ОАЭ: «Они не только в нас 
много инвестируют, а саудовцы уже проинвестирова-
ли более 2,6 млрд, 35 проектов, а эмиратцы — более 
2,3 млрд, 50 проектов, но они очень хотят использо-
вать наши технологии».  

Права и свободы — незыблемы
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: По-
правки призваны обес-
печить приоритет Кон-

ституции в первую очередь в 
обеспечении защиты прав гра-
ждан. Это означает, что требо-
вания норм международного 
права могут действовать в Рос-
сии только в той части, в кото-
рой не противоречат нашей 
Конституции. В таком случае 
очевидно, что Россия продолжа-
ет выполнять свои международ-
ные обязательства, но измене-
ния гарантируют приоритет 
Конституции РФ как безогово-
рочное условие суверенитета 
страны. 

Чрезвычайно важный блок 
поправок — развитие политиче-
ской системы, в том числе пу-
тем развития системы сдержек 
и противовесов. На встрече с 
членами рабочей группы прези-
дент особо подчеркнул смысло-
вое значение изменений — это 
повышение роли гражданского 
общества и политических пар-
тий. Россия остается президент-
ской республикой, но при этом 
станет более открытой, выра-
стут значение и ответствен-
ность парламента. Госдума 
должна получить право утвер-
ждать председателя правитель-
ства по предложению главы го-
сударства, а по представлению 
премьера — вице-премьеров и 

министров. Причем президент 
будет обязан их утвердить, но у 
него будет право отстранить 
любого за плохую работу или по 
утрате доверия. 

За президентом останется 
прямой контроль над армией и 
правоохранительной системой, 
однако утверждать глав сило-
вых ведомств он сможет только 
при консультации с Советом 
Федерации. Это должно сделать 
работу силовых и правоохрани-
тельных органов более прозрач-
ной и подотчетной обществу.

Люди, которых принято на-
зывать «простыми», хотя 
это очень непростое большин-
ство населения, судят о новых 
решениях прагматично: что 
конкретно им принесут пере-
мены в главном законе стра-
ны? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Действи-
тельно, слово «Конституция» — 
высокого стиля, звучит торже-
ственно, и не все люди привы-
кли примерять ее к обыденной 
жизни, хотя на самом деле ежед-
невно ощущают на себе влияние 
этого документа. Президент 
предложил закрепить в Основ-
ном Законе социальные обяза-
тельства государства, которые 
должны исполняться при любой 
ситуации, на всей территории 
страны. 

В частности, внести норму о 
том, что минимальный размер 
оплаты труда не может быть 
ниже размера прожиточного 
минимума трудоспособного 
населения, а также принципы 
пенсионного обеспечения, в 
том числе регулярную индекса-
цию пенсий. Тогда уже никто не 
сможет ущемить эти интересы 
граждан, ссылаясь на финансо-
вые трудности момента, да и 
сам главный документ страны 
станет ближе и понятнее лю-
дям. 

Какие еще положения Основ-
ного Закона будут готовить-
ся для проекта поправок? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Президент 
предложил ужесточить требо-
вания к претендентам на пост 
главы государства и другие вы-
сокие должности. Претендовать 
на роль первого лица сможет че-
ловек, который постоянно про-
живает в России не менее 25 лет, 
и у него не должно быть ни на 

момент выдвижения, ни когда-
либо ранее иностранного граж-
данства или вида на жительство 
в другой стране. Избираться 
главой государства можно бу-
дет не более двух сроков.

Без слова «подряд»?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да. Возвра-
щаясь к прежнему вопросу, ру-
ководителям федеральных ор-
ганов власти, депутатам, сена-
торам, судьям и главам субъек-
тов Федерации должно быть на 
конституционном уровне за-
прещено иметь иностранное 
гражданство, вид на жительст-
во.

Нынешняя Конституция РФ 
была принята всенародным 
голосованием 12 декабря 1993 
года и вступила в действие со 
дня ее опубликования в «Рос-
сийской газете» — 25 декабря 
1993 года. Прошло больше 26 
насыщенных лет, изменив-
ших страну и мир. Может 

быть, следовало принять це-
ликом новый Основной Закон, 
о чем было немало разнотол-
ков? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Наша Кон-
ституция универсальна и прош-
ла испытание временем. По-
правки не затрагивают ее фун-
даментальных основ, но все же 
существенно меняют политиче-
скую систему, поэтому должны 
быть вынесены на общероссий-
ское голосование, и по его ре-
зультатам будет приниматься 
окончательное решение. 

Порядок внесения измене-
ний в Конституцию регламен-
тирует девятая статья Консти-
туции, поэтому она тоже не бу-
дет меняться.

— Критически настроенные 
лица обычно смотрят не на плю-
сы предлагаемых изменений, а 
выискивают минусы и скрытый 
подтекст. 

Вот и сейчас уже успели на-
чаться разговоры о якобы 
ином смысле предложенных 
поправок. Критиканы ищут в 

них попытку окольными пу-
тями продлить полномочия 
президента… Что вы об этом 
думаете?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если нам с 
вами пофантазировать, то мож-
но прийти лишь к одному выво-
ду. В случае, если бы у президен-
та возникла такая идея, то до-
статочно было поменять всего 
одну фразу в Основном Законе, 
и цель достигнута. Никаких ре-
форм и системных поправок 
инициировать бы не понадоби-
лось.  

ОПРОС ВЦИОМ 
отметил 
повышение 
рейтинга 
президента 
после 
Послания

НА ПОДЪЕМЕ

Ксения Воронцова

Послание президента Владими-
ра Путина впечатлило всех, этот 
тезис подтверждает опрос Все-
российского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИ-
ОМ), который был проведен на 
следующий день после высту-
пления главы государства.

Генеральный директор ВЦИ-
ОМ Валерий Федоров на пресс-
конференции представил итоги 
опроса и отметил увеличение 
рейтинга позитивной оценки 
деятельности Владимира Пути-
на на посту президента после 
оглашения Послания.

«Как Послание отразилось 
на рейтинге оценки деятель-
ности президента: 67% опро-
шенных одобрили работу Пути-
на на посту президента. Еще 
днем раньше было 64%, то есть 
эффект позитивный. Доля тех, 
кто негативно оценивает, тоже 
снизилась за день с 27% до 
24%», — рассказал Федоров.

Он отметил, что Послание 
позитивно восприняли 81% 
россиян, следивших за высту-
плением. По данным ВЦИОМ, 
30% респондентов, следивших 
за Посланием, отметили полно-
стью положительное впечатле-
ние, 51% — скорее положитель-
ное, 9% заявили о скорее отри-
цательном впечатлении, 4% — о 
полностью отрицательном, 6% 
затруднились с ответом. «Боль-
шая динамика по сравнению с 
прошлым годом: впечатление в 
этом году на 81% позитивное, в 
прошлом было почти на 30% 
меньше, то есть мы видим, что 
это было не рядовое Послание», 
— подчеркнул глава ВЦИОМ.

«82% опрошенных сказали, 
что информированы в целом о 
факте Послания, в том числе 
34% хорошо уже об этом знают. 
Это несколько выше, чем в 
прошлом году, тогда общая 
доля информированных была 
78%», — сказал Федоров. Он от-
метил, что 41% респондентов 
узнали об основных тезисах из 
СМИ.

Среди тех, кто следил за По-
сланием главы государства, бо-
лее 60% отметили, что оно 
было интересным, для 16% ин-
тересной была лишь часть вы-
ступления. Лишь 8% респон-
дентов выступление показа-
лось неинтересным.

«Какие эмоции вызвало По-
слание: 22% сказали, что выз-
вало надежду; 14% — уважение; 
14% — доверие, 13% — уверен-
ность в завтрашнем дне; 9% — 
гордость. В общей сложности 
73% назвали ту или иную пози-
тивную эмоцию. Негативные 
эмоции, конечно, тоже были — 
20%, каждый пятый. Что это за 
эмоции: недоверие — 6%, беспо-
койство — 5%, разочарование — 
4%, раздражение — 3%, возму-
щение и недовольство — 2%. Ба-
ланс, как видим, сугубо поло-
жительный», — рассказал глава 
ВЦИОМ.

Следившие за Посланием 
респонденты отметили понра-
вившиеся темы. 44% назвали 
идеи из демографического бло-
ка; 15% сказали об инициати-
вах в сфере образования, 10% 
респондентов привлекли пред-
ложенные Путиным поправки в 
Конституцию. Еще 9% — иници-
ативы, связанные с повышени-
ем материального благополу-
чия граждан, 6% отметили ини-
циативы в сфере здравоохране-
ния.

«10% только нам смогли 
сказать, что им не понравилось. 
Из этих 10% чаще всего гово-
рят об изменениях в Конститу-
ции, это 3%. 1% недоволен пла-
нирующимся увеличением пол-
номочий Госсовета. 0,5% недо-
вольны инициативой закре-
пить приоритет Конституции 
над международным законода-
тельством», — рассказал генди-
ректор ВЦИОМ.

При этом в будущее россия-
не смотрят с оптимизмом — 
48% опрошенных считают, что 
озвученные Путиным задачи в 
полной мере или частично бу-
дут реализованы, 9% придер-
живаются противоположной 
точки зрения.  

ПАМЯТЬ Владимир Путин наградил ветеранов и обещал 
юбилейные выплаты

За вклад в Победу

Татьяна Замахина, 
Санкт-Петербург 

В 
День прорыва блока-
ды Ленинграда прези-
дент впервые вручил 
медали в честь 75-ле-
тия Победы. Получив-
шие их ветераны по-
говорили с Владими-
ром Путиным на акту-
альные темы — в част-

ности, о поправках в Конститу-
цию и о демографических ме-
рах. Конечно, речь зашла о под-
держке участников войны и 
тружеников тыла — Путин анон-
сировал повышение юбилей-
ных выплат в разы.

Начался визит с памятных 
мероприятий. Президент Рос-
сии возложил цветы к монумен-
ту «Рубежный камень» на Не-
вском пятачке в Кировском рай-
оне Ленинградской области. 
В годы Великой Отечественной 
войны именно там был ранен 
отец Владимира Путина, рас-
сказали в Кремле.

Глава государства также по-
сетил монумент «Мать-Родина» 
на Пискаревском мемориаль-
ном кладбище. Вместе с сопро-
в о ж д а ю щ и м и  о н  п р о ш е л 
300-метровую аллею вдоль 
братских могил от Вечного огня 
к монументу. Президент возло-
жил цветы к одной из братских 
могил, где покоится его брат, 
умерший в блокадном городе в 
малолетнем возрасте. А затем 
солдаты установили венок от 
имени Владимира Путина у под-
ножия монумента.

Здесь Владимир Путин пооб-
щался с собравшимися у мону-
мента горожанами. Одна из 
женщин — Надежда Панченко — 
попросила оказать поддержку 
ее 94-летней матери, которая, 
по ее словам, не получает поло-
женных ей льгот и лекарств. Гла-

ва государства обещал содейст-
вие. Позже стало известно, что 
власти Санкт-Петербурга и 
Брянской области (именно там 
проживает мать Надежды Пан-
ченко) начали разбираться с си-
туацией.

Следующим пунктом поезд-
ки Путина в Петербург стало 
знакомство с масштабной трех-
мерной панорамой «Память го-
ворит. Дорога через войну». 
Этот сложный проект был реа-
лизован за счет президентского 
гранта на развитие гражданско-
го общества (40,9 миллиона ру-

блей). Панорама воссоздает 
путь солдата от стен родного 
дома до Рейхстага и позволяет 
оказаться непосредственно 
внутри исторического события. 

Российский лидер также ос-
мотрел обновленную экспози-
цию Музея обороны и блокады 
Ленинграда, который открылся 
после реконструкции в сентя-
бре прошлого года. Здесь посе-
титель также проходит путь че-
рез войну, знакомясь с бытом 
блокадного Ленинграда. В эк-
спозиции представлены инте-
рьеры ленинградской квартиры 
и бомбоубежища, школьного 
класса, милицейского кабинета 
и заводского цеха. Самая трога-
тельная сценка — в булочной, где 
маленький мальчик (восковая 

фигура) жалобно смотрит на 
скудный паек хлеба.

Город пострадал от блокады, 
«как не пострадал никто даже в 
самых тяжелых точках противо-
стояния», отметил президент, 
перейдя в зал, где его ожидали 
ветераны и представители па-
триотических организаций.

— Сегодня я хочу ветеранам 
вручить медаль «75 лет Победы 
в Великой Отечественной вой-
не», — сказал Путин. — Этой ме-
дали будут удостоены все участ-
ники и ветераны Великой Оте-
чественной войны.

Юбилейная медаль была уч-
реждена 13 июня 2019 года ука-
зом президента и в Петербурге 
вручалась впервые. Из рук пре-
зидента в пятницу ее получили 
четыре ветерана — Екатерина 
Тутурова, Анатолий Климов, 
Борис Феофанов и Валентина 
Андронова. 

Кроме наград ветераны ВОВ 
также получат повышенную 
единовременную помощь.

«Я сегодня встал, думал об 
этом — у нас 75 лет Победы. Поэ-
тому окажем помощь, связан-
ную с этой цифрой», — сказал 
глава государства. 

75 тысяч рублей получат 
участники войны и приравнен-
ные к ним лица (вдовы и вдовцы 
участников войны и бывшие не-

совершеннолетние узники кон-
цлагерей). 50 тысяч выдадут 
труженикам тыла и совершен-
нолетним узникам концлаге-
рей. Таким образом, юбилейные 
выплаты существенно вырастут 
— ранее они составляли 10 ты-
сяч и 5 тысяч рублей соответст-
венно.

В ходе общения с собравши-
мися президент, кроме того, об-
ещал поддержку проекту «По-
мощь для ветеранов». Если вете-
рану ВОВ понадобятся продук-
ты, содействие для выхода из 
дома или помощь на дачном 
участке, он сможет просто на-
жать кнопку на телефоне и по-
лучить такую поддержку. Этим 
займутся волонтеры, пояснили 
в Общероссийском народном 
фронте.

Ветераны получили возмож-
ность задать вопросы на акту-
альные темы. Конечно, их инте-
ресовало сохранение правды о 
войне. Отвечая, президент об-
ещал открыть центр архивных 
документов о Второй мировой 
войне. «Мы заткнем поганый 
рот, который открывают неко-
торые деятели за бугром для 
того, чтобы достичь сиюминут-
ных политических целей, мы за-
ткнем его правдивой фундамен-
тальной информацией», — эмо-
ционально сказал Путин. По его 
словам, это будет ответ тем, 
«кто пытается переиначить 
историю, подать ее в ложном 
свете и принизить роль наших 
отцов и дедов, наших героев, ко-
торые погибали, защищая свою 
Родину и практически весь мир 
от «коричневой чумы».

Президент привел в качестве 
положительного примера дей-
ствия Израиля, который ни на 
секунду не позволяет забыть о 
Холокосте — геноциде евреев. 
Он напомнил, что в ближайшие 
дни поедет с визитом в эту стра-

ну на открытие памятника жер-
твам блокады Ленинграда. 
«Я очень благодарен за эту ини-
циативу руководству Израиля и 
всем, кто был инициатором это-
го события», — сказал глава го-
сударства.

Владимир Путин подчер-
кнул, что правда о Второй миро-
вой войне в ряде стран целена-
правленно замалчивается на го-
суровне. Даже закрываются 
сайты, где содержатся правди-
вые сведения. «Скорее всего, 
это происходит для того, чтобы 
добиваться, извините, за такое 
слово, каких-то хорьковых по-
литических целей», — отметил 
президент. Он подчеркнул, что 
противопоставить этому можно 
только правду.

Один из награжденных — 
Анатолий Климов — напомнил о 
предложениях главы государст-
ва на тему поправок в Конститу-
цию. Он внес и собственное — 
убрать ограничение на количе-
ство президентских сроков в 
Основном законе государства. 
«Чтобы народ решал, когда ос-
вободить президента от дол-
жности», — добавил ветеран. 

Владимир Путин поблагода-
рил собеседника, связав эти 
слова с оценкой «того, что сде-
лано за годы работы». Такие 
инициативы, по словам прези-
дента, связаны «с тревогой за 
стабильность в обществе». Од-
нако нецелесообразно возвра-
щаться к ситуации, когда госу-
дарственные лидеры до конца 
дней оставались у власти, зая-
вил он.  

1
А К Ц Е Н Т

Поправки призваны обеспечить приори-
тет Конституции России в первую очередь 
в обеспечении защиты прав граждан
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Президент возложил цветы к одной 
из братских могил, где покоится его 
брат, умерший в блокадном городе 
в малолетнем возрасте.

Послание 
позитивно 
восприняли 81% 
россиян, 
следивших 
за выступлением 
президента

А К Ц Е Н Т

75 тысяч рублей получат участники 
войны и приравненные к ним лица. 
50 тысяч выдадут труженикам тыла 
и совершеннолетним узникам 
концлагерей

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

На каждый 
вложенный 
Российским 
фондом прямых 
инвестиций 
в российскую 
экономику рубль 
удалось привлечь 
около 10 рублей 
от партнеров

1. Предложения о внесении изменений в Кон-

ституцию, с которыми в ходе Послания Феде-

ральному Собранию выступил президент Рос-

сии, были четко сформулированы и уже находи-

лись в высокой степени готовности в рамках 

работы, проведенной ГПУ президента России 

с сопредседателями рабочей группы. Наша ра-

бочая группа оперативно подключилась к юри-

дическому оформлению данных инициатив и 

совместными с ГПУ усилиями в кратчайшие 

сроки отточила формулировки и выверила все 

юридические тонкости президентского зако-

нопроекта.

2. Следующая задача рабочей группы — анализ 

и систематизация поступающих через ее чле-

нов предложений в развитие магистральных 

линий, обозначенных президентом России. 

Не затягивая данный процесс, мы внесем на 

рассмотрение Федерального Собрания Рос-

сийской Федерации собственный пакет пред-

ложений от имени рабочей группы.

3. Кроме того, нам предстоит выработать и 

юридически оформить механизм общероссий-

ского голосования по тому пакету законода-

тельных инициатив, которые разработаны как 

в рамках президентского законопроекта, так и 

пакета поправок в Конституцию, предложен-

ных членами нашей рабочей группы.

Клишас А.А.,
Крашенинников П.В.,
Хабриева Т.Я.

В номер

Заявление сопредседателей рабочей группы по подготовке предложений о внесении 
поправок в Конституцию Российской Федерации
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Доход нам 
только снится

Низкая доходность по депозитам стимулиру-
ет переход вкладчиков на фондовый рынок, 
но у банков скорее будет замедление темпов 

роста портфеля депозитов, нежели отток — на рынке 
по-прежнему присутствует большая доля инвесторов 
с ультраконсервативными взглядами, говорит руко-
водитель департамента методологии «БКС Премьер» 
Айша Кубезова. Но даже такие инвесторы будут при-
сматриваться к фондовому рынку в поиске повышен-
ного дохода, оставив существенную часть средств на 
депозите, считает аналитик.

Скорее всего, сохранится прошлогодний бум ин-
дивидуальных инвестиционных счетов (ИИС, кото-
рых за 2019 год стало в 2,76 раза больше — 1,65 
млн). За счет дополнительной доходности от госу-
дарства в виде налогового вычета (он приносит до 
52 тысяч рублей каждый год) доход от связки высо-
конадежных облигаций (в первую очередь — ОФЗ и 
облигаций крупных компаний) и ИИС может в два-
три раза превышать доходность вкладов, говорит 
Кубезова. Акции же ликвидны, но склонны к се-
рьезным колебаниям — следовательно, по ним мо-
гут быть большие потери, но и доходности могут 
быть высокими, подчеркивает аналитик.

Однако нужно 
помнить, что дер-
жать средства на 
ИИС необходимо 
три года, иначе на-
логовые вычеты 
придется вернуть. 
При этом вычет 
можно получить с 
суммы, не превы-
шающей 400 тысяч 
рублей в год, напо-
минает Кубезова. 

Но фондовый 
рынок в России не-
достаточно развит с 
точки зрения ин-
струментов инвестирования, довольно рискован и 
требует хотя бы минимального понимания принципов 
его работы, поэтому совсем уж массовое инвестиро-
вание в акции и облигации остается долгосрочной 
перспективой, скептичен старший управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР Александр Про-
клов. Очевидной и сильной альтернативы депозитам в 
отношении как надежности, так и доходности по-
прежнему не существует, подчеркивает аналитик. 
Банки, в свою очередь, для удержания клиентов будут 
активизировать работу с комплексными продуктами 
для населения, полагает Проклов.

У инвестиционных продуктов, которые предлагают 
банки (чаще всего это инвестиционное страхование 
жизни), есть подводные камни — далеко не всегда лю-
дям очевидно, что эти страховые продукты неликвид-
ные, указывает Кубезова. Так, в основном вложения 
необходимо держать на них до окончания срока про-
дукта, а доходность по ним хоть и больше, чем по депо-
зиту, но не гарантирована, подчеркивает она. В отли-
чие от обычных вкладов, такие инвестиции не гаран-
тируются государством, а также могут нести фондо-
вый и валютный риск, говорит Уклеин.  

ДОСЛОВНО 
Дмитрий Медведев 
рассказал о своих планах

И дальше 
в политике

Владимир Кузьмин

Экс-премьер Дмитрий Медведев в целом доволен 
итогами работы своего кабинета, а задачей нового 
считает рост доходов. В отпуск он не собирается — от-
дохнув в выходные на горнолыжных склонах, замгла-
вы Совбеза готов приступить к новым обязанностям. 
Об этом он рассказал в интервью Первому каналу.

«Как человек, который отвечал за работу прави-
тельства почти восемь лет, я в целом доволен, как 
шли дела и как работал высший исполнительный ор-
ган власти», — подвел итоги Дмитрий Медведев. Но 
окончательные оценки, считает он, всегда дают 
люди.

За восемь лет, вспомнил бывший председатель 
правительства, приходилось принимать очень слож-
ные, временами болезненные, но необходимые реше-
ния. К таким он отнес пенсионную реформу. Оста-
лись и нерешенные задачи. «У нас почти не росли ре-
альные располагаемые доходы. Это, конечно, резуль-
тат общеэкономи-
ческой ситуации, 
но этим нужно за-
ниматься. Об этом 
все говорят, гово-
рил президент в По-
слании, и это, на-
верное, ключевая 
задача для нового 
правительства», — 
пояснил Медведев. 

Время, когда приходилось заниматься экономи-
кой его кабинету, Дмитрий Медведев считает исклю-
чительно важным и сложным. Вторая волна мирово-
го финансового кризиса с падением цен на энергоно-
сители ударила по бюджету и возможностям реали-
зовывать все программы. Санкции после возвраще-
ния Крыма в состав России тоже негативно отрази-
лись на экономике страны. Правительству в такой 
ситуации не оставалось ничего, как заниматься во-
просами импортозамещения. К числу важных ре-
зультатов он причислил удержание макроэкономи-
ческой стабильности и роста цен. Если сначала ин-
фляция поднималась до 13—15 процентов, то сейчас 
это однозначный показатель — около 3 процентов. 

Случившуюся отставку он объясняет задачами 
политического обновления страны. Своей новой 
должности бывший премьер не удивлен. «Ничего 
неожиданного в этой должности нет, кроме того, что 
этой должности до этого не было. Такие идеи на са-
мом деле существовали», — рассказал замглавы Сов-
беза в интервью. Новую свою работу он считает 
важной и нужной. Брать отпуск Дмитрий Медведев 
не собирается. На выходные он отправился в горы, 
чтобы покататься на лыжах. «Покатаюсь пару дней, 
вернусь и буду работать», — поделился он ближай-
шими планами.

Из политики экс-премьер тоже уходить не соби-
рается, поскольку останется во главе партии «Еди-
ная Россия», подтвердил он. На партийном «фронте» 
главной задачей становится подготовка к выборам в 
Государственную Думу, которые пройдут в 2021 
году, а также к Единому дню голосования этого года, 
запланированному на 13 сентября.  

ИТОГИ Минфин оценил освоение 
бюджетных денег на национальные проекты

Подход к расходу
Роман Маркелов

Р
асходы, запланированные 
в федеральном бюджете 
2019 года на националь-

ные проекты, были исполнены 
на 91,4%. Об этом говорится в 
предварительных данных, рас-
пространенных минфином.

Из них следует, что на три-
надцать нацпроектов в 2019 
году было потрачено чуть боль-
ше 1,6 трлн рублей при плане 
1,75 трлн. Максимальным ста-
ло исполнение нацпроекта 
«Наука» — 99,1% (потрачено 
37,6 млрд рублей).

Н а ц и о н а л ь н ы й  п р о е к т 
«Культура» исполнен на 99% 
(14 млрд рублей), «Здравоох-
ранение» — на 98% (157,1 млрд 
рублей).

Самым низким процент ис-
полнения в 2019 году стал у 
нацпроекта «Экология» — 
66,3% (потрачено 36,9 млрд 
рублей). В последнюю тройку 
по этому показателю вошли 
также нацпроект «Цифровая 
экономика» (73,3%, или 73,8 
млрд рублей) и нацпроект 
«Производительность труда и 
поддержка занятости» (87,1%, 
или 6,2 млрд рублей).

В минфине напоминают, что 
закон предусматривает воз-
можность переноса остатков 
неиспользованных бюджетных 
средств на реализацию нацпро-
ектов в 2019 году на 2020 год.

Целями нацпроектов объяв-
лены рост населения, повыше-
ние продолжительности жиз-
ни, рост доходов населения, 
снижение уровня бедности. 
Планируется, что к 2024 году 
на них будет выделено 13 трлн 
рублей из федерального бюд-
жета, еще столько же профи-
нансируют региональные бюд-
жеты и частные инвесторы.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал в ближайшее 
время объявить новый состав кабинета министров

Работать 
и не отступать

Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
попросил исполня-
ющих обязанности 
министров даже в 
короткий переход-
ный период сосре-
доточиться на реа-
лизации Послания 

президента. Дальнейшую рабо-
ту правительства он пообещал 
обсудить уже с новым составом 
в ближайшее время.

В пятницу утром назначен-
ный накануне премьер-ми-
нистр приехал в Дом правитель-
ства, чтобы принимать дела. 
Сначала Михаил Мишустин 
встретился со своим предшест-
венником, заместителем пред-
седателя Совета безопасности 
Дмитрием Медведевым. В тече-
ние часа они общались один на 
один в рабочем кабинете главы 
правительства, а затем собра-
лись с исполняющими обязан-

ности министрами, которые по-
сле отставки продолжают рабо-
тать до назначения нового со-
става кабинета.

Дмитрий Медведев поблаго-
дарил бывших подчиненных за 
годы совместной работы. Все 
они, подчеркнул он, старались 
выполнять задачи, поставлен-
ные президентом и правитель-
ством. «Скажу прямо: многое 
получилось, что-то не получи-
лось. Так не бывает, чтобы все 
получалось одномоментно, по-
тому что очень амбициозные 
цели, очень сложные и очень 

важные для нашей страны, — за-
явил замглавы Совбеза. — Каж-
дый из вас трудился на своем 
посту исключительно добросо-
вестно. Я искренне хочу вас по-
благодарить за службу Отечест-
ву и работу в правительстве 
Российской Федерации».

Медведев выразил уверен-
ность, что в период исполнения 
министрами обязанностей ра-
бота кабмина будет идти надле-
жащим образом, «как это и 
должно быть в таких ситуаци-
ях». «Они естественны для лю-
бой страны, они не являются 

чем-то особенным. Они знаме-
нуют просто те или иные пере-
мены, которые происходят в 
стране», — подчеркнул экс-пре-
мьер. Он пожелал новому пра-
вительству и его руководителю 
максимальных успехов в дости-
жении поставленных целей. 
«Работа в правительстве — один 
из самых сложных видов дея-
тельности, — считает Дмитрий 
Медведев. — Эта работа требует 
максимальной отдачи. Она всег-
да очень критично оценивается 
людьми, но она исключительно 
важна».

Действующий глава кабмина 
попросил и. о. министров не от-
ступать от своих обязанностей. 
«В ближайшее время, после со-
ответствующих консультаций и 
объявления состава нового ка-
бинета, мы встретимся и все 
расскажем, — заявил Михаил 
Мишустин. — Самое главное на 
сегодняшний момент — это сос-
редоточиться на исполнении 
Послания президента».  

Михаил Мишустин и Дмитрий 
Медведев во время встречи в Доме 
правительства. 

А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин: Самое главное 
на сегодняшний момент — 
это сосредоточиться на исполнении 
Послания президента
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Экс-премьер 
останется во главе 
партии 
«Единая Россия»

Очевидной 
и сильной 
альтернативы 
вкладам 
по надежности 
и доходности 
пока нет

ЗАКОН Собственники 
недвижимости в Новой Москве 
могут получать компенсацию 
по рыночной стоимости 

Настоящая цена

Наталья Козлова 

Многие граждане ждали закона, 
который  подписал президент. 
Документ полностью называет-
ся так: Федеральный закон «О 
внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об особенностях ре-
гулирования отдельных правоот-
ношений в связи с присоедине-
нием к субъекту Российской Фе-
дерации — городу федерального 
значения Москве территорий и о 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» и отдель-
ные законодательные акты Рос-
сийской Федерации». 

Закон исполняет постанов-
ление Конституционного Суда 
РФ (от 11 февраля 2019 г. №9-П). 
Конституционный суд признал 
не соответствующим Основно-
му закону страны часть 5 статьи 
13 закона о присоединенных к 
Москве территориях. В этом за-
коне было сказано, что в случае 
принудительного изъятия не-
движимого имущества у гра-
ждан им заплатят без учета из-
менения рыночной стоимости 
этого имущества. 

Это надо понимать так: при 
расчете размера возмещения 
собственникам изымаемых 
объектов недвижимости их сто-
имость определяется на день, 
предшествующий принятию ре-
шения об утверждении проекта 
планировки, предусматриваю-
щего размещение соответству-
ющего объекта, из-за которого 
и планируется изъятие.

Но между утверждением 
проекта планировки и приня-
тием решения об изъятии гара-
жа или дачи может пройти не-
сколько лет. Именно так случи-
лось с гражданами А.К. Качков-
ским и А.Г. Федосовым. У этих 
людей изъяли недвижимость, 
но заплатили очень мало. 
Меньше того, что стоила эта 
недвижимость. Дело в том, что 
за три года, прошедших с мо-
мента утверждения проекта 
планировки, стоимость изыма-
емого у них имущества выро-
сла в два раза. Однако это не 
было учтено при изъятии иму-
щества. И тогда недовольные 
собственники пошли в Консти-
туционный суд, и он с их дово-
дами согласился.

Новым законом эту неспра-
ведливую норму признали 
утратившей силу. И это позво-
лит определять стоимость изы-
маемого имущества в общем по-
рядке, предусмотренном Зе-
мельным кодексом РФ для всех 
остальных субъектов Россий-
ской Федерации, т.е. на день, 
предшествующий дню приня-
тия решения об изъятии.

Как заявила «РГ» заммини-
стра экономического развития 
РФ, руководитель Росреестра 
Виктория Абрамченко, теперь в 
отношении изъятия объектов 
недвижимости для государст-
венных или муниципальных 
нужд на присоединенных тер-
риториях будет действовать об-
щее правило, предусмотренное 
Земельным кодексом.  
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Первое назначение

Своим первым распоряжением 

премьер-министр Михаил Ми-

шустин заполнил ставшее ва-

кантным после своего назначе-

ния кресло руководителя Феде-

ральной налоговой службы. 

ФНС возглавил Даниил Егоров, 

бывший у Мишустина замести-

телем.

Даниил Егоров родился в 1975 

году, окончил Российский уни-

верситет дружбы народов по 

специальности «юриспруден-

ция». В налоговые органы при-

шел работать в 2001 году. В мае 

2011 года стал заместителем ру-

ководителя ФНС, курировал ра-

боту контрольного управления, 

управлений трансфертного це-

нообразования, камерального и 

оперативного контроля.
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Агентство S&P 
подтвердило 
кредитный 
рейтинг России

СОГЛАШЕНИЕ 
СИЛЬНЫХ 
СТОРОН
Роман Маркелов

Международное рейтинговое 
агентство S&P подтвердило су-
веренный кредитный рейтинг 
России на уровне ВВВ- со ста-
бильным прогнозом. Сильными 
сторонами российской эконо-
мики по-прежнему остаются 
прочная бюджетная конструк-
ция и гибкая денежно-кредит-
ная политика, отмечают в агент-
стве. Однако для повышения 
рейтинга понадобится усилен-
ный рост экономики.

Рейтинг от S&P на уровне 
ВВВ- — это нижняя ступень «ин-
вестиционного» рейтинга, до 
этого значения он был повышен 
в феврале 2018 года. Два других 
международных агентства 
«большой тройки», Fitch и 
Moody’s, держат российский 
рейтинг на схожих уровнях.

Сохранение рейтинга вкупе 
со стабильным прогнозом по 
нему означает, что в ближайшие 
два года в агентстве ждут пер-
спектив дальнейшего укрепле-
ния уже сейчас сильных внеш-
неэкономических и бюджетных 
показателей с одной стороны, а 
также рисков потенциальной 
эскалации геополитической на-
пряженности и санкций с дру-
гой, поясняется в отчете S&P. Та-
ким образом, рейтинг может 
быть пересмотрен в будущем в 
сторону снижения, если сан-
кции против России существен-
но ужесточатся, либо ослабнет 
бюджетная конструкция. На-
против, рейтинг может повы-
ситься, если долгосрочные тем-
пы роста ВВП на душу населе-
ния поднимутся до уровня 
стран с аналогичным уровнем 
благосостояния, либо бюджет-
ные резервы из сырьевых дохо-
дов будут аккумулироваться 
быстрее ожиданий, следует из 
отчета агентства.

Позитивное влияние на рос-
сийский рейтинг оказывает 
приверженность к консерватив-
ной макроэкономической поли-
тике, сильная позиция России 
как внешнего нетто-кредитора, 
низкий уровень госдолга и до-
статочно высокий уровень гиб-
кости денежно-кредитной поли-
тики указывают в S&P. В агент-
стве ожидают, что новое прави-
тельство под руководством Ми-
хаила Мишустина сохранит пре-
емственность в проведении ма-
кроэкономической политики. 
Негативный же фактор для рей-
тинга, помимо санкционной уг-
розы, — зависимость экономики 
от нефтегазовых доходов, а так-
же ограничения в институцио-
нальной и регулятивной сферах, 
считают в агентстве.

По прогнозу S&P, рост рос-
сийской экономики в 2020 году 
ускорится с 1,3% до 1,8%, остав-
шись на этом же уровне до 2024 
года. В российском минэконо-
мразвития смотрят на ситуа-
цию гораздо оптимистичнее — 
по базовому прогнозу ведомст-
ва, в 2020 году рост российской 
экономики составит 1,7%, но в 
2021 году ускорится до 3,1%, в 
2022 году — до 3,2%.

В 2020 году бюджет России 
балансируется при средней 
цене нефти около 45 долларов за 
баррель — это один из самых 
низких уровней среди стран — 
экспортеров нефти и газа, гово-
рится в отчете S&P. Доходы 
сверх этой суммы отправляют-
ся в Фонд национального благо-
состояния (ФНБ), к концу 2021 
года его ликвидная часть долж-
на достигнуть 10% ВВП, прогно-
зируют в агентстве. Сейчас по-
казатель уже превысил планку, 
после которой деньги из ликвид-
ной части ФНБ можно инвести-
ровать — 7% ВВП.

Кроме того, благодаря мерам 
Банка России, заметно снизи-
лась инфляция, констатируют в 
S&P. В последние три года ее 
среднегодовой уровень состав-
ляет 3,7% против 15,5% в 2015 
году, оценивает агентство. По 
итогам 2019 года инфляция со-
ставила 3%. Прогноз по годово-
му росту потребительских цен 
от S&P на 2020 год полностью 
совпадает с ожиданиями Банка 
России — в I квартале инфляция 
опустится ниже 3%, а к концу 
года вернется ближе к целевой 
отметке в 4%.  

Кредитный 
рейтинг России 
может подняться, 
если экономика 
будет расти 
быстрее
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ГАДЖЕТЫ Россияне стали 
реже менять смартфоны

Все равно его 
не брошу

Юлия Кривошапко

Рынок смартфонов продолжает расти. В 2019 году его 
объем достиг 495 млрд рублей — плюс 7% к предыдуще-
му году. Вместе с тем срок замены смартфонов еще боль-
ше удлинился. Сейчас россияне пользуются одним 
устройством в среднем 2—2,5 года. Четыре года назад но-
вый гаджет приобретался примерно каждые 1,5 года, 
рассказали «РГ» в «М.Видео-Эльдорадо».

Все большую популярность приобретают функцио-
нальные и производительные модели стоимостью 10—20 
тысяч рублей (этот сегмент прибавил за год 10% в шту-
ках и 25% в деньгах), а также флагманы от 50 тысяч ру-
блей (+25 и +30% соответственно). Как результат, за год 
средняя цена смартфона выросла на тысячу рублей — до 
16,5 тысячи.

Смартфон ежед-
невно выполняет 
роль кошелька, ка-
меры, средства свя-
зи, рабочего инстру-
мента, даже пульта 
от чайника или си-
стемы «умный дом», 
поэтому к выбору 
гаджета пользовате-
ли подходят все бо-
лее рационально и 
приобретают с пер-
спективой на бли-
жайшие 2—3 года, до появления новых технологических 
решений, указывает руководитель департамента «Мо-
бильная техника» в группе «М.Видео-Эльдорадо» Влади-
мир Чайка.

Анализируя предпочтения пользователей по техни-
ческим характеристикам устройств, специалисты отме-
чают увеличение спроса на смартфоны с оперативной 
памятью более 128 Гб (рост в 2,5 раза), гаджеты, поддер-
живающие стандарт связи 4G (их доля достигла 93%). 
Две SIM-карты поддерживают 90% девайсов, 70% смар-
тфонов имеют возможность биометрической аутенти-
фикации. 

В дизайне усиливается тренд на безрамочность, для 
увеличения площади экрана производители убирают 
сканер отпечатка пальца на заднюю панель, все реже ис-
пользуются вырезы в верхней части экрана, а фронталь-
ная камера становится выдвижной.  

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
Глобальный фон для рубля отходит на второй план из-за на-

сыщенности внутренних событий. Увеличенный почти 

вдвое объем покупок валюты минфином, особенно в усло-

виях стартовавшего налогового периода, не является пово-

дом для продажи рублей, считает начальник аналитическо-

го управления банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Изменение состава правительства инвесторы воспринима-

ют нейтрально. Доходности рынка рублевого долга достигли 

исторических минимумов, ОФЗ закладывают снижение раз-

мера ключевой ставки до 5,5—5,75% в среднесрочной пер-

спективе. Правда, оно выглядит совсем не очевидным после 

объявленных мер президента в соцсфере и заявлений ново-

го премьер-министра по будущим госрасходам. Курс рос-

сийской валюты на наступившей неделе будет колебаться 

около 61,5 рубля за доллар, прогнозирует аналитик.

БИРЖА
Динамика российских индексов на этой неделе, скорее все-

го, будет инерционной — исторические максимумы меняют-

ся чуть ли не каждый день, что способствует притоку новых 

денег на фондовый рынок, продолжая толкать котировки 

выше, говорит старший аналитик УК «Альфа-Капитал» Мак-

сим Бирюков. Индексы Мосбиржи и РТС способны под-

няться выше 3200 и 1650 соответственно. С другой сторо-

ны, учитывая, что бурный рост продолжается уже почти 

полтора месяца, не исключена и техническая коррекция со 

снижением Мосбиржи и РТС до уровней 3100—3150 и 

1580—1600 соответственно, полагает Бирюков.

НЕФТЬ
Поддержку ценам на нефть оказывает снижение запасов 

нефти в США, а также напряженная обстановка на Ближнем 

Востоке, говорит руководитель направления по стратегиче-

скому анализу и моделированию СМП-банка Владимир По-

мыткин. После подписания «Фазы 1» торгового соглашения 

между США и Китаем на рынках наблюдается умеренный 

аппетит к риску, что также положительно отражается на 

цене нефти. Стоимость нефти на этой неделе будет нахо-

диться в диапазоне 63—66 долларов за баррель марки 

Brent, полагает он.

Подготовил Роман Маркелов

ПРОГНОЗ В 2020 году на нефтяном рынке ужесточится конкуренция

США тянут добычу на себя
Сергей Тихонов

Р
ассчитывать на скорую 
ста б и л и за ц и ю  ц е н  н а 
углеводородное сырье и 

достижение оптимального ба-
ланса спроса и предложения на 
нефтяном рынке не приходит-
ся. Конкуренция будет расти, 
как и зависимость от полити-
ческих решений, торговых 
войн и санкций. Это следует из 
прогнозов на 2020—2021 годы, 
опубликованных в январе. Рос-
сии пророчат увеличение до-
бычи нефти.

В январском отчете ОПЕК 
повысила ожидания роста 
спроса на нефть в 2020 году на 
140 тысяч баррелей — до 1,22 
млн в сутки. Изменение про-
гноза связано со снижением 
градуса противостояния США 
и Китая в торговой войне, а 
также надеждами на рост эко-

номик ряда стран. Таким обра-
зом, по мнению авторов докла-
да, в 2020 году спрос на нефть в 
м и р е  с о ста в и т  в  с р е д н е м 
100,98 млн баррелей в день. В 
нем также говорится, что Рос-
сия к концу года 2020 года бу-
дет способна нарастить добы-
чу нефти до 11,64 млн барре-
лей в сутки. 

Ранее аналитическое управ-
ление минэнерго США (EIA) 
спрогнозировало, что объем 
мирового предложения нефти 
в 2020 году составит 102,37 
млн баррелей в день, в 2021 
году — 103,34 млн. Это означа-
ет продолжение превышения 
предложения над спросом. Ав-
торы прогноза полагают, что 
соглашение о сокращении до-
бычи ОПЕК+ может быть про-
длено до конца 2021 года. В 
конце 2019 года и.о. главы Ми-
нэнерго России Александр Но-

вак заявил, что нашей стране 
нужно думать о выходе из со-
глашения, «для того чтобы и 
долю на рынке сохранить, и 
чтобы наши компании смогли 
обеспечивать и реализовывать 
свои перспективные проекты».

Одним из главных факто-
ров, влияющих на рынок, оста-
ется рост сланцевой добычи в 
США. Консалтинговое агентст-
во Rystad Energy опубликовало 
прогноз, по которому США 
продолжат наращивать произ-
водство сланцевой нефти, 

пусть и меньшими темпами. В 
исследовании говорится, что 
снижение количества скважин 
уже не играет такой роли и бла-
годаря инновациям в 2020—
2021 годах производство про-
должит расти.  

В 2019 году основными фак-
торами, определяющими коти-
ровки, оказались американ-
ская статистика и торговые 
противоречия США и Китая, а 
не сокращение добычи в стра-
нах, участвующих в ОПЕК+. 
Они, по-видимому, сохранят 
свое значение и в дальнейшем. 
Российским придется наращи-
вать добычу и бороться за рын-
ки сбыта, одновременно созда-
вая свои технологии для освое-
ния трудноизвлекаемых запа-
сов нефти. Рассчитывать на вы-
сокие нефтяные цены и сниже-
ние активности конкурентов 
не приходится.

На сланцевую добычу в 
США кроме технических нов-
шеств положительно влияют и 
другие факторы. «Консенсус-
прогноз по приросту североа-
мериканской добычи находит-
ся в районе 1 млн баррелей в 
сутки, но итоговые цифры мо-
гут оказаться выше. Это связа-
но не только с ростом котиро-
вок, но и с сокращением ди-
сконта по сорту WTI Midland к 
экспортному WTI Houston (с 
11 долларов на баррель в сере-
дине прошлого года до 2—3 сей-
час)», — пояснил директор Мо-
сковского нефтегазового цен-
тра EY Денис Борисов.

Он подчеркнул, что играет 

роль и расширение нефтяной 
инфраструктуры в США. За 
счет запуска новых трубопро-
водов, на начало января 2020 
года обеспеченность транспор-
тными мощностями в Запад-
ном Техасе и Нью-Мексико 
превышает фактическую до-
бычу на 1,4 млн баррелей в сут-
ки. Это усиливает конкурен-
цию между трубопроводными 
компаниями за объемы сырья 
и ведет к снижению транспор-
тных тарифов. «Создались до-
полнительные возможности по 
монетизации, и если будет так-
же решена проблема с утилиза-
цией попутного нефтяного 
газа, то с закатом сланцевой 
революции, видимо, придется 
повременить», — сказал он.

Есть и другое мнение. «Не-
смотря на то что ведущие ана-
литики прогнозируют рост до-
бычи сланцевой нефти в США 
на 0,5% в 2020 году, уже можно 
говорить о стагнации так назы-
ваемой сланцевой револю-
ции», — считает руководитель 
проектного офиса по работе с 
ключевыми клиентами и рын-
ками «Делойт», СНГ Камилла 
Жалилова. По ее словам, за 
первое полугодие 2019 года 
средняя отдача скважины сни-
зилась по сравнению с тем же 
периодом 2018 года более чем 
на 12%. С другой стороны, рен-
табельность бурения новых 
скважин вызывает сомнения. 
Производители сланцевой не-
фти долго занижали уровень 
себестоимости, чтобы повы-
сить привлекательность инве-
стиций. «Сокращение объемов 
бурения ведет к снижению эф-
фективности производства. В 
условиях оптимизации капи-
тальных затрат в сланцевые 
проекты не приходится гово-
рить не только о росте, но и о 
сохранении производительно-
сти на текущем уровне», — счи-
тает Жалилова.  

Встали 
на новые рейсы

Строили новый терми-
нал C с 2017 года. Пер-
вый этап модерниза-

ции обошелся в 32 млрд рублей. 
Как отметил на церемонии от-
крытия замминистра транспор-
та Александр Юрчик, развитие 
аэропорта идет на основе госу-
дарственно-частного партнер-
ства. Шереметьево — единствен-
ный аэропорт с полноценным 
концессионным соглашением. В 
сентябре там открыли третью 
взлетно-посадочную полосу. 
После пропускная способность 
аэропорта увеличилась до с 65 
до 90 взлетно-посадочных опе-
раций в час. Представители аэ-
ропорта рассчитывают на при-
влечение дополнительных тран-
сферных потоков за счет того, 
что терминал C позволит пере-
распределить нагрузку и обес-
печить более высокий уровень 
комфорта для пассажиров и 
авиакомпаний.

На этом преобразования не 
заканчиваются. Строительство 
второй очереди терминала C на-
чнется в 2024 году, а завершится 
в 2026-м , сообщил председатель 
совета директоров аэропорта 
Александр Пономаренко. После 
аэропорт станет одним из круп-
нейших авиахабов мира и закре-
пит за собой статус основного 
транзитного авиаузла между Ев-
ропой и Азией, обещают пред-
ставители воздушной гавани.

Сейчас к Северному терми-
нальному компексу ходят авто-
бусы-экспрессы от метро «Хов-
рино» в Москве, поезда до терми-
налов В и С пока не ходят. Автоэк-
спрессы идут по скоростной 
платной трассе М11, поездка за-
нимает около 20 минут. Останов-
ки эти автобусы делают у терми-
налов В и С. Как сообщали в ком-
пании «Аэроэкспресс», курсиру-
ют  автобусы  ежедневно с 7.30 до 
21.00 с интервалом отправления 
15 минут в обе стороны. Билеты 
можно купить на сайте «Аэроэк-
спресса», в мобильном приложе-
нии и непосредственно при по-
садке у водителя. К оплате при-
нимаются наличные и карты. 
Проезд стоит 150 рублей, для де-
тей до 7 лет — бесплатный проезд 
без выделения отдельного места.

Железнодорожную ветку к 
терминалам В и С РЖД построит 
к 2022 году. Как сообщили в ком-
пании, строительные работы 
уже идут.  На первом этапе, к на-
чалу 2022 года планируется по-
строить железнодорожную ли-
нию в 8 км, которая  соединит 
между собой терминалы D, E, F и 
B, C. То есть  электропоезда пой-
дут между Северным и Южным 
терминальными комплексами. 
Откроется станция Шереметье-

во-1. Из Южного терминального 
комплекса в Северный пойдут 
поезда-шаттлы с интервалом 
движения каждые 15 минут. На 
втором этапе новая линия будет 
соединена с Савеловским на-
правлением Московской желез-
ной дороги. Для этого от станции 
Шереметьево-1 будут построены  
дополнительные пути — до оста-
новки Шереметьевская, а также 
на участке Москва — Лобня в рам-
ках реализации проекта МЦД-1 
«Белорусско-Савеловский».  

После 2026 года Шереметьево станет одним из крупнейших авиахабов мира и закрепит за собой статус основного транзитного авиаузла между Европой 
и Азией.

Пропускная способность и так самого крупного в России аэропорта вырастет до 80 миллионов пассажиров в год.

Нефтяной рынок сохранит зависимость от политических решений.

А К Ц Е Н Т

По прогнозу ОПЕК, Россия в 2020 году 
способна нарастить добычу нефти
до 11,64 млн баррелей в сутки

Коэффициенты-дефляторы 
на 2020 год изменены

Приказом Минэкономразвития России от 10 декабря 2019 г. № 793 
(зарегистрирован в Минюсте России 15 января 2020 г., регистрационный 
№ 57167) в приказ Минэкономразвития России от 21 октября 2019 г. 
№ 684 «Об установлении коэффициентов-дефляторов на 2020 год» 
(зарегистрирован в Минюсте России 30 октября 2019 г., регистрацион-
ный № 56367) внесены следующие изменения:

1. В абзаце втором цифры «1,813» заменить цифрами «1,810».
2. В абзаце третьем цифры «2,009» заменить цифрами «2,005».
3. В абзаце четвертом цифры «1,592» заменить цифрами «1,589».
4. В абзаце пятом цифры «1,382» заменить цифрами «1,379».
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Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естест-
венных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке 
газа по трубопроводам» (далее – Постановление) и Приказа ФАС 
России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром газораспределение» 
(далее – Об щество) разместило информацию согласно пунктам 
Постановления: № 11е – за 2019 г. и 11г – на февраль 2020 г. (пла-
новые показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Люди покупают 
смартфоны 
с перспективой 
на два-три года — 
до появления 
новых функций

— За курсом валют следите на сайте 
rg.ru/sujet/3477

ЭКСПОРТ 

Россия 
начинает 
поставки 
говядины
в Китай

БИФШТЕКС
А-ЛЯ РУС
Алена Узбекова

Россия получила право прода-
вать свою говядину в Китай. 
Для поставок аттестованы два 
предприятия: «Брянская мя-
сная компания», входящая в 
АПХ «Мираторг», и ГК «Зареч-
ное» из Воронежской области, 
сообщили в Россельхознадзоре.

Переговоры по этому вопро-
су шли более семи лет, расска-
зал «РГ» руководитель испол-
кома Национальной мясной ас-
социации (НМА) Сергей Юшин. 
Экспортироваться будут в 
основном бескостные отруба.

Это в определенном смысле 
победа, если учесть, что 10 лет 
назад среднедушевое ежегод-
ное потребление говядины в 
России составляло 12 кг. По 
итогам 2019 года, по экспер-
тным оценкам, среднедушевое 
ежегодное потребление говяди-
ны в России составит 15 кг. И 
нашу говядину ждут уже и за 
рубежом. «В Китае есть плате-
жеспособное население, много 
туристов. В Шанхае и других 
больших городах есть рестора-
ны европейского типа, где мо-
гла бы продаваться и наша пре-
миальная говядина. Но также 
мы готовы поставлять и обыч-
ную говядину как для перера-
ботки, так и в непереработан-
ном виде», — отметил Юшин.

Объемы поставок пока не 
называются. Рынок мяса вола-
тильный, длительные периоды 
роста мировой торговли могут 

сменяться падениями. К тому 
же поставки не начинаются од-
номоментно, это длительный 
процесс согласований и реги-
страции различных докумен-
тов, объемы растут постепенно. 
«Мы начинали с экспорта не-
скольких десятков тонн рос-
сийского мяса птицы в Китай в 
месяц. А сегодня поставляем 
туда ежемесячно около 10 ты-
сяч тонн. Экспорт растет в гео-
метрической прогрессии. Буду 
осторожен в оценках. Но если 
бы Россия продала в Китай в 
2020 году около 10 тысяч тонн 
говядины, это был бы сильный 
результат», — считает Юшин.

Покупка мяса Китаем за ру-
бежом по темпам роста обошла 
импорт других видов продо-
вольствия. По данным Таможен-
ного управления КНР, импорт 
одной только говядины вырос 
почти на 60% — до 1,66 млн тонн.

По предварительным оцен-
кам НМА, экспорт российской 
говядины по всем странам в 
2019 году может составить око-
ло 9 тысяч тонн. Вместе с тем 
Россия импортировала около 
370 тысяч тонн говядины. Сами 
мы произвели по итогам года 
примерно 1,625 млн  тонн говя-
дины, то есть столько, сколько 
Китай только импортировал.

По оценкам минсельхоза, 
Россия может зарабатывать на 
экспорте говядины примерно 
200 млн долларов в год. Вместе с 
тем конкуренция на мировом 
рынке усиливается. Производ-
ство говядины будут наращи-
вать в Аргентине, Парагвае и 
США. Это серьезные конкурен-
ты, но у российских предприя-
тий есть существенные преиму-
щества, связанные с минималь-
ным использованием препара-
тов при производстве мяса, на-
пример антибиотиков.  
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По оценкам мин-
сельхоза, Россия 
может зарабаты-
вать на экспорте 
говядины пример-
но 200 млн долла-
ров в год

Кстати

За пять лет с введения санкций 

Россия перешла от импортоза-

мещения к экспортной модели 

развития АПК, заявил на 85-й 

международной выставке «Зе-

леная неделя 2020» в Берлине 

замминистра сельского хозяй-

ства Сергей Левин. «За послед-

ние 10 лет производство сель-

хозпродукции в России выро-

сло более чем в 2 раза, что по-

зволяет поставлять значитель-

ные объемы продовольствия 

на мировой рынок. В прошлом 

году экспорт сельхозпродук-

ции составил более 25 млрд 

долларов и по сравнению с 

2000 годом вырос почти в 20 

раз», — сообщил он.

За год средняя цена смартфона выросла на тысячу рублей.

1

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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80
МИЛЛИОНОВ

пассажиров в год составит про-

пускная способность аэропор-

та Шереметьево после откры-

тия нового терминала С
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Один из доводов про-
тив: а что помешает 
алиментщикам жить 

гражданским браком? Так что 
непонятно, как «красный свет» 
в ЗАГСах может заставить че-
ловека погасить долги по али-
ментам. Разве что надавит но-
вая  любовь,  мечтающая о 
свадьбе, кольцах, поцелуях.

Как бы то ни было, в Мини-
стерстве юстиции РФ не под-
держали это предложение.

«Семейный кодекс Россий-
ской Федерации устанавливает 
исчерпывающий перечень об-
стоятельств, препятствующих 
заключению брака, — говорит-
ся в ответе департамента эко-
номического законодательст-
ва  минюста. — Данный пере-
чень минимальный и не подле-
жит расширительному толко-
ванию, предусмотрен в интере-
сах граждан и сформирован по 
принципу наименьшего вме-
шательства в институт семьи.

Полагаем, что ограничение 
права граждан, желающих за-
ключить брак по принципу на-
личия у граждан каких-либо 
обязательств по отношению к 
прежней семье, повлечет за со-
бой нарушение их конституци-
онных прав и свобод».

Как полагают в ведомстве, 
подобная инициатива может 
привести к «подрыву традици-
онных семейных ценностей», 
ценности брака в целом, спро-
воцировав увеличение числа 
незарегистрированных бра-
ков, при этом не решив основ-
ную проблему по мотивации к 
погашению долгов перед преж-
ними семьями.

Вместе с тем Министерство 
юстиции РФ подготовило свои 
предложения, как усилить воз-
действие на злостных алимен-
тщиков. Сейчас разрабатыва-
ется законопроект, который 
вводит более строгие правила 
для злостных алиментщиков: 
под статью Уголовного кодекса 
можно будет попасть, несмо-
тря на выплату каких-то чисто 
символических сумм.

Новация, как предполагает-
ся, закроет лазейку нерадивым 
родителям, которые изредка 
перечисляют ребенку какие-то 
копейки, чтобы оставаться вне 
зоны действия Кодекса об ад-
министративных правонару-

шениях и Уголовного кодекса. 
Напомним, некоторое время 
назад была изменена система 
наказания злостных алимен-
тщиков.

Раньше требовалось дока-
зать, что бывший муж наме-
ренно уклоняется от своих фи-
нансовых обязанностей перед 
ребенком, например, прячет 
деньги по кубышкам, втихую 
распродает имущество и т.д. В 
свою очередь, алиментщики-
неплательщики, как правило, 
жаловались на жизнь, мол, нет 
работы, нет денег, самому жить 
не на что,  и  тем пытались 
оправдаться.

Теперь суд уже не задается 

вопросом, доказано или нет 
уклонение. Введена двухэтап-
ная система наказания, при ко-
торой достаточно самого факта 
просрочки выплаты алиментов 
без уважительных причин. В 
первый раз человека наказы-

вают согласно Кодексу об ад-
министративных правонару-
шениях.

Если первого звоночка, под-
крепленного штрафом, аре-
стом или работами, мало, на-
ступает второй этап. Алимен-

тщика, так и не начавшего пла-
тить, привлекают уже по ста-
тье Уголовного кодекса. Избе-
жать приговора можно, только 
доказав, что невыплата вызва-
на какими-то уважительными 
причинами. Например, серьез-
ная болезнь — достаточное объ-
яснение, почему человек не 
мог платить.

Тем не менее, по словам эк-
спертов, в новом механизме 
обнаружилось слабое звено: 
нерадивые алиментщики вы-
плачивают символические 
суммы, которые гораздо ниже 
тех, что назначены судом. 

Однако в таком случае ску-
пые отцы формально переста-

ют быть неплательщиками. 
Подготовленный проект устра-
няет лазейку.

По данным Федеральной 
службы судебных приставов на 
1 декабря прошлого года в 
стране числилось 813 тысяч 
злостных алиментщиков, их 
общий долг превысил 149 мил-
лиардов рублей. В списках не-
выездных значились 515 тысяч 
человек, задолжавших в общей 
сложности 98,7 миллиардов 
рублей.  Кроме того у 173 тыся-
чах алиментщиков заблокиро-
ваны водительские права.  

ИСТОРИЯ Минобороны России рассекретило документы к 75-летию освобождения Варшавы 
от немецко-фашистских войск

Салют, Варшава!
Александр Степанов 

М
асштабным салютом 
о т м е т и л а  М о с к в а 
75-летие освобождения 

Варшавы от немецко-фашист-
ских войск. К этой дате Мино-
бороны России разместило на 
своем портале документы, ко-
торые рассказывают, какие 
усилия приложили советские 
войска для прорыва мощной 
немецкой обороны города.

Помимо документов, в кото-
рых рассказывается о роли 
Красной Армии в освобожде-
нии Варшавы, военное ведом-
ство также рассекретило архи-
вы, в которых фигурируют по-
казания участников событий 
Варшавского восстания в сен-
тябре 1944 года.

Согласно этим данным, ор-
ганизатором Варшавского вос-
стания была Армия Крайова — 
подпольная организация, кото-
рая курировалась польским 
эмигрантским правительством 
из Лондона.

Как выясняется, основной 
целью восстания были полити-
ческие амбиции, и совсем не 
учитывалось положение на со-
ветско-германском фронте и 
ограниченные возможности 
частей Красной Армии, кото-
рые с тяжелыми боями подхо-
дили к городу.

Несмотря на неблагоприят-
ные условия, советские войска 
пытались помочь польским по-
встанцам. В частности, коман-
дование Красной Армии под-
держивало Варшаву поставка-
ми оружия, продовольствия, 
горючего, предоставлялись 
разведданные.

Документы показывают, что 
провал Варшавского восстания 
вызван в том числе намеренны-
ми ошибками и просчетами, 
которые допустили его органи-
заторы. В частности, в архивах 
есть свидетельства одного из 
разведчиков штаба фронта, ко-
торый был отправлен в город 
для поддержания связи с Кра-
сной Армией. 

Он рассказал, что руковод-
ство восстания намеренно не 
проводило наступательные 
действия, не пыталось объеди-
нить отряды польских парти-
зан и даже мешало их боевым 
операциям. Взаимодействие с 
командованием Красной Ар-
мией нередко саботировалось. 

Из-за просчетов руководите-
лей Варшавское восстание по-
терпело неудачу,  и  немцы 
устроили в городе тотальный 
террор.

В итоге Варшава был осво-
бождена советскими войсками 
спустя четыре месяца после 
восстания — 17 января 1945 
года. Город находился в немец-
кой оккупации с 28 сентября 
1939 года.

В документах минобороны 
рассказывается о том, какими 
масштабными и кровопролит-
ными были бои за город.

В частности, в архивных 
данных перечисляются отли-
чившиеся в боях за Варшаву со-
единения и части, список кото-
рых растянулся на целую стра-
ницу Приказа Верховного Глав-
нокомандующего.

Фотографии из архива ми-
нобороны, представленные на 
сайте, показывают, насколько 
мощной была оборона фаши-

стов. В альбоме собраны уни-
кальные фотографии прорыва 
обороны, последствия штурма 
и артиллерийской подготовки.

Кроме того, изучая доку-
менты о награждении, можно 
понять о героизме и отваге со-
ветских бойцов, освобождав-
ших город.

Так, в представлении на на-
граждение капитана Николая 
Акишина говорится, что офи-
цер со своими бойцами про-
рвал эшелонированную оборо-
ну немцев, занял четыре тран-
шеи, уничтожив при этом 150 
гитлеровцев. Акишин был три-
жды ранен, однако не покидал 
поле боя, пока контратаки про-
тивника не были отбиты. Офи-
цер удостоен звания Герой Со-
ветского Союза.

В архивах есть и свидетель-
ства чудовищных зверств и 
разрушений, которые совер-
шили немцы, отступая из Вар-
шавы. «На улицах не встречает-

ся ни одного не поврежденного 
дома, целые кварталы превра-
щены в развалины. Почти в ка-
ждом дворе есть могилы, по 
улицам разбросаны трупы за-
мученных поляков. На улице 
Окопов есть могильные холмы, 
по словам жителей, тут захоро-
нено до 120 тысяч убитых и со-
жженных немцами поляков», — 
говорится в одном из донесе-
ний.

Архивные документы пока-
зывают и то, как встречали со-
ветских воинов в Польше.

В частности, в одном из до-
несений говорится, что: «Кра-
сную Армию и Войско Поль-
ское люди встречают востор-
женно, часами стоят на улицах 
и площадях, горячо приветст-
вуют проходящие войска». О 
том, что советских солдат жи-
тели столицы Польши привет-
ствовали как героев, свиде-
тельствуют такие строки из до-
несения: «Стоит только обра-
титься к кому-либо из жителей, 
как вокруг него образуются 
толпы народа».

Рассказывается в докумен-
тах и о зверствах фашистов в 
Польше. В частности, немецкий 
военнопленный ефрейтор Вей-
ман показал, что снабжение 
продовольствием в еврейских 

гетто было настолько ничтож-
ным, что тысячи евреев очень 
скоро начали умирать с голоду.

«Но этого казалось недоста-
точным, поэтому каждые во-
семь недель они устраивали об-
лавы, вывозили евреев в товар-
ных вагонах в лес, там заставля-
ли раздеться догола и расстре-
ливали тысячами человек», — 
отмечал ефрейтор на допросе.

Также в архивных докумен-
тах можно найти данные о том, 
что в Польше нацисты создали 
несколько концлагерей, где в 
том числе находились англича-
не и американцы.

Так, корреспондент армей-
ской газеты «За Родину» писал, 
что наряду с евреями, цыганами, 
поляками и другими в «душегуб-
ках» концлагеря Треблинка 
умертвили не менее 500 англи-
чан и американцев.

«Из рассказов ясно, что в 
июле 1942 года немцы приказа-
ли всем англичанам и амери-
канцам собраться в Варшаве на 
тюремную площадь для обмена 
военнопленными, однако их от-

везли в лагерь, куда ранее были 
свезены все евреи, и они были 
наравне с тысячами других не-
медленно направлены в т.н. 
баню, где и умерщвлены».

Архивы минобороны расска-
зывают о том, что отряды Ар-
мии Крайовой вели террористи-
ческую деятельность в тылу 
Красной Армии как в Польше, 
так и Белоруссии и Литве в 
1944—1945 годах.

В частности, в донесениях 
говорится, что руководство Ар-
мии Крайовой в занятых совет-
скими войсками районах еще 
до начала боев за Варшаву на-
чало организацию подпольной 
работы, для того чтобы дезорга-
низовать  местные органы 
управления и начать подготов-
ку к силовому захвату власти. А 
уже в мае 1945 года ячейки Ар-
мии Крайовой развернули тер-
рор против военнослужащих 
Красной Армии и местного на-
селения.  

А К Ц Е Н Т

Несмотря на неблагоприятные условия, 
советские войска пытались помочь 
польским повстанцам как оружием, 
так и продовольствием 
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— Видео на сайте 
rg.ru/art/1810800

АВТОМОБИЛИ В России 
начали наносить 
дополнительную 
маркировку на машины

Первый пошел

Владимир Баршев

Впервые в России на автомобиль нанесли дополнитель-
ную маркировку. Машина была угнана, но позже обна-
ружена с измененной маркировкой и возвращена собст-
веннику. Теперь на нее нанесли дополнительную марки-
ровку, и на ней снова можно ездить, а также продавать ее 
без проблем.

Напомним, что нанесение дополнительной марки-
ровки предусмотрено вступившим с 1 января законом о 
регистрации транспортных средств в том случае, если 
родная маркировка не читается или уничтожена корро-
зией, в результате аварии или ремонта той детали маши-
ны, на которую нанесена, а также в случае противоправ-
ных действий третьих лиц. Проще говоря, угонщиков, 
которые, чтобы реализовать украденную машину, унич-
тожают настоящий VIN и наносят новый под фиктивные 
документы.

До 1 января с такими машинами было очень сложно 
жить их собственнику. Машину невозможно было про-
дать. Любое регистрационное действие заканчивалось 
криминалистической экспертизой. Все это требовало 
много времени, нервов и денег. Теперь на такие машины 
наносится дополнительная маркировка, по которой по-
том сотрудники Госавтоинспекции и идентифицируют 
автомобиль.

Первый опыт на-
несения такой мар-
кировки применило 
одно из предприя-
тий — изготовителей 
транспортных 
средств, располо-
женное в городе Ба-
лашиха Московской 
области.

Как сообщили в 
Госавтоинспекции 
МВД России, марки-
ровка нанесена на 
автомобиль, который ранее был похищен и возвращен 
собственнику после обнаружения с измененными мар-
кировочными обозначениями вследствие противоправ-
ных действий третьих лиц. После возвращения его вла-
дельцу с автомобилем были проведены необходимые 
технические экспертизы, после которых он был иденти-
фицирован и было принято решение о нанесении на него 
дополнительной маркировки.

Напомним, что наносить дополнительную маркиров-
ку могут предприятия — изготовители транспортных 
средств, а также органы по сертификации и испытатель-
ные лаборатории, аккредитованные в соответствии с за-
конодательством Российской Федерации на оценку со-
ответствия продукции требованиям технического ре-
гламента Таможенного союза «О безопасности коле-
сных транспортных средств».

Госавтоинспекция обращает внимание владельцев 
транспорта, которые намерены воспользоваться услу-
гой по нанесению дополнительной маркировки, что сле-
дует убедиться в наличии у тех, кто ее предлагает, соот-
ветствующих полномочий. Для этого надо проверить, 
есть ли такая организация в соответствующем реестре 
на официальном сайте минпромторга.

Порядок нанесения этой маркировки определен по-
становлением правительства. Маркировка наносится 
автоматизированным маркиратором на не подвергав-
шиеся демонтажу элементы в непосредственной близо-
сти к месту нанесения оригинального номера. Через раз-
делитель в номере указывается код организации, кото-
рая наносит маркировку. На руки автовладелец получа-
ет свидетельство о нанесении дополнительной марки-
ровки. На оборотной стороне этого документа размеще-
на фотография нанесенного номера. С этим документом 
машина снова направляется в ГИБДД для постановки ее 
на учет, внесения изменений в документы и выдачи ав-
товладельцу нового свидетельства о регистрации.  

Маркировка наносится автоматизированным маркиратором в 
близости от места нанесения оригинального номера. 

Жители Варшавы восторженно 
встречали Красную Армию, часами 
стоя на улицах и площадях.
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Брак разрешен

У человека остаются обязанности 
перед своими детьми, сколько бы 
новых семей он ни создал.

А К Ц Е Н Т

Введена двухэтапная система 
наказания, при которой достаточно 
самого факта просрочки выплаты 
алиментов без уважительных причин

Первый опыт 
нанесения такой 
маркировки 
применило одно 
из предприятий 
в Балашихе
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ПРАВО Подростка, 
убившего в школе двух 
человек, отпустили домой

Подлечили

Иван Егоров

Старшеклассник, застреливший в 2014 году в москов-
ской школе учителя и полицейского, уже более двух 
лет находится на свободе и не проходит принудитель-
ного лечения. 

Вооруженный двумя винтовками старшеклассник 3 
февраля 2014 года пришел в свою московскую школу 
№ 263 в районе Отрадное. В кабинете биологии, где за-
нимались его одноклассники, он смертельно ранил 
учителя географии Андрея Кириллова, который пытал-
ся отобрать оружие. Позже подросток открыл огонь по 
прибывшим на вызов полицейским, убив Сергея Бу-
шуева и тяжело ранив его напарника Владимира Кро-
хина. В марте 2015-го Бутырский суд по результатам 
экспертизы признал школьника невменяемым и от-
правил его на принудительное лечение.

Как сообщил адвокат потерпевших Игорь Трунов, 
только сейчас выяснилось, что врачи Смоленской пси-
хиатрической больницы для подростков при очеред-
ном переосвидетельствовании в 2017 году дали заклю-
чение, что он может амбулаторно находиться и лечить-
ся дома. Таким образом, по словам адвоката, он более 
двух лет назад ушел от ответственности после убийст-
ва двух человек и в настоящее время никаких врачей 
не посещает. В связи с этим потерпевшие обратилась в 
Генпрокуратуру с просьбой проверить законность ос-
вобождения от принудительного лечения.  Генерал Войска Польского благодарит Сталина за поддержку. 
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ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров рассказал, где на мировой геополитической линейке находится Россия, 
каковы ее влияние и возможности

Год иностранных дел
Евгений Шестаков

П
р е с с - к о н ф е р е н ц и я 
Сергея Лаврова по ито-
гам прошедшего года 

была посвящена тому, где сегод-
ня на мировой геополитической 
линейке находится Россия, ка-
ковы ее влияние и возможно-
сти, косвенно оценивала состо-
явшиеся мировые события как 
результат 20-летия внешней по-
литики нашего государства под 
управлением Владимира Пути-
на. И.о. главы ведомства не пы-
тался приукрасить достижения 
МИДа, ради красного словца 
приписать ему несуществую-
щие успехи. Давая развернутые 
ответы по международной по-
вестке, Лавров помимо фактов и 
цифр в первую очередь стре-
мился донести до СМИ сложив-
шиеся ко дню сегодняшнему на 
дипломатическом пространст-
ве тенденции при разрешении 
острых, глубинных кризисов. 

В условиях, когда, как сказал 
Лавров, открывая пресс-конфе-
ренцию, «мир продолжает ли-
хорадить», Запад и прежде все-
го США проводят агрессивную 
линию, а между странами «сло-
жился дефицит доверия», рос-
сийская внешняя политика на-
правлена на снижение глобаль-
ной напряженности. В своем 
выступлении перед Федераль-
ным Собранием РФ президент 
Владимир Путин говорил об ог-
ромной ответственности веду-
щих мировых держав за сохра-
нение мира, в том числе о необ-
ходимости повышения роли ве-
дущих мировых институтов, в 

первую очередь Совета Безопа-
сности ООН. Лавров подтвер-
дил, что с таким подходом со-
гласно большинство стран. Од-
нако это не устраивает Вашинг-
тон, где стремятся подменить 
международное право устраи-
вающими исключительно Бе-
лый дом и его союзников прави-
лами.

«Запад пытается сдерживать 
становление крупных держав, 
США хотят один на один разби-
раться с потенциальными кон-
курентами», — считает Лавров. 
Для достижения целей в ход 
идут санкции и протекционизм, 
закулисные угрозы и щедрые 
обещания. На пресс-конферен-
ции Лавров напомнил о том, 
что недавнее решение Брита-
нии, Германии и Франции — 
участников ядерной сделки с 
Ираном — инициировать про-
цесс по выходу из атомного со-
глашения обусловлено угроза-
ми со стороны администрации 
США в адрес этих трех госу-
дарств. «Трудно предвидеть, 
как поведут себя американские 
коллеги в дальнейшем», — при-
знался Лавров.

На пресс-конференции неод-
нократно поднималась тема 
проводимой США политики, ко-
торая официально «заточена» 
на противодействие России. Тем 
не менее и.о. министра ино-
странных дел ни разу не поддал-
ся соблазну свалить на Вашинг-
тон возникающие у российской 
дипломатии проблемы переве-
сти Белый дом в разряд недого-
вороспособных партнеров. Рос-
сийская внешняя политика, ко-

торую проводила наша страна в 
прошлом году, была, если су-
дить по выступлению Лаврова, 

в первую очередь прагматичной 
и реалистичной. Среди ее успе-
хов и.о. министра назвал поми-

мо впечатляющих результатов, 
полученных на сирийском тре-
ке, расширение внешних связей 
с Евразийским экономическим 
сообществом, повышение уров-
ня международной координа-
ции России и Китая, в том числе 
на ооновской площадке, под-
вижки в российско-украинском 
урегулировании и расширение 
связей с Африканским конти-
нентом. В число приоритетных 
задач для внешнеполитическо-

го ведомства на нынешний год 
Лавров включил предотвраще-
ние гонки вооружений в космо-
се, сохранение ведущей роли 
Совета Безопасности ООН в 
международных делах и прове-
дение мероприятий в Москве по 
случаю празднования 75-летия 
победы Советского Союза над 
нацизмом.  
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ГЕОПОЛИТИКА  На конференции в Берлине ее участники обсудили 
урегулирование ситуации в Ливии

Шесть «корзин» для мира
Кира Латухина

В
чера президент Рос-
сии Владимир Путин 
принял участие в ме-
ждународной конфе-
ренции по Ливии в 
Берлине. Участники 
обсудили, как под-
твердить прекраще-
ние огня и перезапу-

стить политический процесс, а 
также рассмотрели проект ито-
гового коммюнике.

В Берлине собрались лидеры 
государств, заинтересованных в 
ливийском урегулировании. 
Кроме Путина это канцлер ФРГ, 
президент Алжира, премьер-ми-
нистр Великобритании, прези-
дент Египта, председатель Сов-
мина Италии, президент Респу-
блики Конго, наследный принц 
Абу-Даби, президент Турции, 
президент Франции, госсекре-
тарь США, начальник Канцеля-
рии Комиссии ЦК КПК по ино-
странным делам, генсек Лиги 
арабских государств (ЛАГ), ген-
сек ООН, председатель Евросо-
вета, председатель Комиссии Аф-
риканского союза, председатель 
Еврокомиссии, Верховный пред-
ставитель ЕС по иностранным 
делам и политике безопасности.

После церемонии совместно-
го фотографирования главы де-
легаций стран-участниц пере-
шли в зал ведомства федерально-
го канцлера, чтобы вплотную 
приступить к вопросам урегули-
рования. На повестке было ско-
рейшее прекращение боевых 
действий, примирение сторон и 
запуск широкого политического 
диалога под эгидой ООН.

Лидеры враждующих сторон 
— глава Правительства нацио-
нального согласия (ПНС) Фаиз 
Сарадж и командующий Ливий-
ской национальной армией 
(ЛНА) маршал Халифа Хафтар — 
не участвовали в основных ди-
скуссиях. В правительстве ФРГ 
решили, что они присоединятся к 
работе саммита в конце, если все 
остальные согласуют итоговый 
документ. В проекте коммюнике 
было шесть «корзин», по данным 
ТАСС: прекращение огня, выпол-
нение оружейного эмбарго, по-
литический процесс, реформа 
сектора безопасности, экономи-
ческая реформа и соблюдение 
норм гуманитарного права и 
прав человека. Всем участникам 
было предложено отказаться от 
вмешательства в вооруженный 
конфликт в стране, также было 

прописано обращение к СБ ООН 
ввести санкции к государствам, 
которые будут нарушать запрет 
на ввоз оружия в Ливию.

Заседание проходило без 
прессы, за закрытыми дверями. 
Впрочем, мнения участников так 
или иначе стали достоянием об-
щественности. Как заявили в 
правительстве ФРГ, конферен-
ция «не решит одним ударом все 
проблемы Ливии, но в лучшем 
случае может стать началом 
того, что лучше, чем война». Как 
подчеркнул представитель каб-
мина ФРГ Штеффен Зайберт, 
«все должны понять, что воен-
ным путем в этом конфликте 
нельзя выиграть».

Эмманюэль Макрон заявил о 
серьезной обеспокоенности, 
вызванной прибытием в Трипо-
ли сирийских и других иностран-
ных наемников. «Этому нужно 
положить конец», — сказал он. По 
словам французского президен-

та, ООН должна согласовать ус-
ловия для реального прекраще-
ния огня. «При этом ни одна из 
сторон конфликта не должна 
выдвигать предварительные ус-
ловия. Нам же всем нужно воз-
держиваться от мер, которые бы 
поставили под угрозу прекраще-
ние боевых действий, подогрева-
ли бы конфликт и создавали бы 
новые угрозы для ливийцев и для 
всех нас», — подчеркнул он.

Госсекретарь США Майкл По-
мпео в «Твиттере» призвал все 
стороны в Ливии воспользовать-
ся международной конферен-
цией в Берлине, чтобы решить 
разногласия при посредничестве 
ООН. «Пришло время для ливий-
цев самим решить, каким будет 
их будущее, свободное от наси-
лия, подогреваемого внешними 
действующими лицами», — напи-
сал он.

Генсек ООН призвал к реши-
тельным действиям для предо-

твращения полномасштабной 
гражданской войны с разруши-
тельными последствиями для 
всего региона. «Для Ливии нет 
военного решения», — убежден 
он. Иначе стране грозит угроза 
разделения и гуманитарный 
кошмар. Гутерриш потребовал 
прекратить «вопиющие наруше-
ния введенного СБ ООН оружей-
ного эмбарго». «Режим прекра-
щения огня будет сорван вне за-
висимости от договоренностей и 
механизмов наблюдения без ско-
рейшего, параллельного и ради-
кального решения проблемы во-
оруженных группировок и экс-
тремистских организаций», — за-
явил, в свою очередь, генсек ЛАГ.

Перед конференцией Путин 
отдельно встретился с турецким 
коллегой Реджепом Тайипом Эр-
доганом — уже второй раз в этом 
году. Напомним, что 8 января в 
Стамбуле на переговорах лиде-
ры договорились о единой пози-
ции по Ливии и обратились к сто-
ронам конфликта с призывом 
прекратить огонь. С 12 января на 
основных фронтах установилось 
перемирие. 13 января в Москве 
прошли межливийские перего-
воры, но Хафтар не стал подпи-
сывать итоговый документ.

«Несмотря на то, что опреде-
ленные инциденты имеют место 
до сих пор, все-таки обе стороны 
прислушались к нашему призы-

ву, и крупномасштабные боевые 
действия прекращены», — кон-
статировал вчера на встрече с 
Эрдоганом Путин, назвав это 
очень хорошим результатом, ко-
торый создал предпосылки для 
конференции в Берлине.

«Россия поддерживает ини-
циативу канцлера Меркель по 
ливийскому урегулированию», — 
продолжил Путин. «Эта ситуа-
ция беспокоит всех, и ливийские 
стороны, это беспокоит нас с 
вами — руководителей стран, ко-
торые близки к этому региону. 
Это беспокоит, безусловно, и 
всю Европу, потому что через ли-
вийские ворота, широко распах-
нутые после убийства Каддафи, 
хлынул поток беженцев в Европу 
и с Ближнего Востока, и из Афри-
ки», — пояснил он.

«Мы с вами энергично вместе 
работали над позитивным завер-
шением встречи конфликтую-
щих сторон в Москве. Они прие-
хали в Москву и вели переговоры 
не только с нами, но и друг с дру-
гом», — подчеркнул президент 
РФ и поблагодарил министров 
иностранных дел и министров 
обороны, которые приложили 
максимальные усилия, чтобы 
стороны пришли к согласию и 
поддержали совместное заявле-
ние. Да, Хафтар его не подписал, 
но в Москве будут стремиться к 
разрешению конфликта.

Турция продемонстрировала 
большие усилия, чтобы убедить 
Сараджа прибыть в Москву, и он 
выполнил свою задачу, заметил 
турецкий лидер. Правительство 
национального согласия, несмо-
тря на т, что ожидания не были 
выполнены, подписало соглаше-
ние. А вот Хафтар — нет, заметил 
Эрдоган и сделал вывод, что 
«Хафтар — сторонник не мирно-
го процесса, а военного разреше-
ния вопроса». На конференции в 
Берлине надо обеспечить пере-
мирие и найти политическое ре-
шение, призвал он. «Необходи-
мо, чтобы агрессивное поведе-
ние, агрессивная позиция Хаф-
тара была уже приведена к кон-
цу», — заключил президент Тур-
ции.

Помимо переговоров с Эрдо-
ганом на полях конференции по 
Ливии Путин кратко пообщался 
с другими участниками. Среди 
них, например, президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон. Также в 
Берлине произошла первая 
встреча президента РФ с британ-
ским премьером Борисом Джон-
соном. Побеседовал Путин и с 
председателем Еврокомиссии, и 
с госсекретарем США Майклом 
Помпео.  

В МИРЕ

МАКРОНА ДОСТАЛИ 
В ТЕАТРЕ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

То, что президент Франции Эмманюэль Макрон и осо-
бенно его жена Брижит — заядлые театралы, многим 
хорошо известно. Как и то, что они не упускают случая 
побывать на лучших столичных спектаклях, как пра-
вило,  в выходные. В этот уикенд президентская чета 
отправилась в театр «Буф-дю-Нор» на пьесу «Муха», 
не предполагая, что досмотреть представление им не 
удастся. Примерно через час после того, как  открыли 
занавес, в театр попытались  пробиться несколько де-
сятков разъяренных демонстрантов из числа тех, что 
выступает против пенсионной реформы. Спектакль 
пришлось приостановить, а  охрана президента сразу 
вывела Макрона и его супругу на время из зала в без-
опасное место.  За это время оперативно прибывшие 
на место  происшествия бойцы полицейского спецна-
за, не церемонясь, выдворили протестовавших из зда-
ния театра. Макроны же вернулись в зал и досмотрели 
спектакль до конца. После этого покинули «Буф-дю-
Нор» в бронированном внедорожнике и в сопровожде-
нии агентов, обеспечивающих безопасность главы го-
сударства.

Кто же спровоцировал эту скандальную акцию? 
Оказывается, что в тот вечер в театре находился моло-
дой журналист из числа левых — Таха Бухафс. Этот зор-
кий парень увидел в зале чету Макронов и сразу сооб-
щил об этом в своем «Твиттере»: «Через три ряда от 
меня сидит президент. Проинформируйте об этом на-
ших сторонников…». После добавил, что хорошо бы 
Макрону устроить прием, как некогда Джорджу Бушу-
младшему, намекая на инцидент, когда в декабре 2008 
года иракский журналист метнул в лидера США боти-
нок. Отметим, что спецслужбы быстро вычислили Бу-
хафса. Его задержали в тот же вечер. Кстати, в этот же 
день был подожжен любимый президентом Франции 
парижский ресторан «Ротонда», что на Монпарнасе.  

ВИРУС НЕ МОГУТ 
ОПОЗНАТЬ
Александр Гасюк

Власти Китая признали факт распространения зага-
дочного заболевания, вызванного коронавирусом но-
вого типа. Как сообщило информагентство Синьхуа, в 
городе Ухань выявлено 17 новых случаев заражения 
пневмонией неизвестного происхождения. Специали-
сты предупреждают об опасности проникновения ин-
фекции за пределы КНР.

Ранее в Азии уже были зафиксированы случаи госпи-
тализации пациентов с характерными симптомами не-
стандартной пневмонии — высокой температурой и про-
блемами с дыханием. Так, в начале января в Южной Ко-
рее госпитализировали 36-летнюю гражданку КНР, а в 
Таиланде под карантин попала 61-летняя китайская ту-
ристка. Под присмотром врачей находятся несколько 
пациентов в Японии, Гонконге и Сингапуре. Власти ази-
атских стран предпринимают повышенные меры без-
опасности как на границах с Китаем, так и в аэропортах 
и других пунктах въезда — с приближением Лунного но-
вогоднего праздника 25 января несколько миллионов 
китайцев отправятся на отдых за пределы своей страны, 
и не исключено, что некоторые их них могут стать не-
вольными переносчиками неизвестной инфекции.

В Китае количество подтвержденных властями слу-
чаев заражения  штаммом короновируса нового типа 
выросло до 62. К настоящему времени жертвами зага-
дочной инфекции стали два человека, а еще восемь на-
ходятся в критическом состоянии — у них наблюдают-
ся лихорадка и сильный кашель. Еще порядка 700 чело-
век, контактировавших с больными, находятся под на-
блюдением китайских медиков. В КНР заявили, что 
случаев передачи болезни от человека к человеку пока 
не выявлено, однако во Всемирной организации здра-
воохранения не исключили, что новый короновирус 
может передаваться воздушно-капельным путем.

Известно, что вспышка заболевания в Ухане — адми-
нистративном центре провинции Хубэй была зареги-
стрирована на местном оптовом продуктовом рынке. 
По предварительным данным, заболевшие могли зара-
зиться при контакте с животными или сырыми море-
продуктами.

Как сообщили в Роспотребнадзоре, «в целях недопу-
щения распространения случаев заболеваний в РФ в на-
стоящее усилен санитарно-карантинный контроль в 
пунктах пропуска через государственную границу».  

ПОЛЬША ПОЛЬСТИЛАСЬ 
НА КАРТИНЫ
Константин Волков

Президент Государственного музея изобразительных 
искусств им. Пушкина Ирина Антонова заявила, что 
претензии Польши на некоторые картины, хранящие-
ся в России, «голословны».
Речь идет о сделанном ранее заявлении МИД Польши, 
который заявил, что Краснаяармия при освобождении 
Польши «вывезла» ряд известных полотен, среди кото-
рых «Мадонна Глоговская» Лукаса Кранаха-старшего, 
«Девочка с голубем» Антуана Пэна, «Птичий двор» Да-
ниэля Шульца, «Лесной пейзаж» Яна Брейгеля-стар-
шего.
Как заявила легенда российского искусствоведения и 
музейного дела Антонова в эфире российской «Нацио-
нальной службы новостей», «работ, например, с сюже-
том мадонна с младенцем даже одного и того же автора 
очень много. Имя автора и название картины — это не 
исчерпывающая информация. В случае претензий 
Польши оттуда в Россию должно быть достоверное 
адресное обращение — какая именно картина и какого 
автора, из какого польского музея пропала и в каком 
русском музее, по мнению Польши, оказалась».
По словам Антоновой, пока что заявления Варшавы аб-
солютно голословны, и подобные высказывания дела-
ются в расчете на людей, не знающих тонкостей.
«Варшаве надо представить доказательства утраты. 
Откуда поляки вообще это взяли? Они делали запросы 
в Россию раньше? Им отказывали? Если у Польши есть 
какая-то информация, она должна сделать соответст-
вующий запрос с исчерпывающей информацией в Ми-
нистерство культуры РФ или правительство нашей 
страны, а потом что-либо заявлять», — отметила Анто-
нова.  

А К Ц Е Н Т

Конференция «не решит одним ударом 
все проблемы Ливии, но в лучшем слу-
чае может стать началом того, 
что лучше, чем война»

А К Ц Е Н Т

Лаврова спрашивали о проводимой США 
политике, которая «заточена» 
на противодействие России

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1811002

В Берлине собрались лидеры 
и представители стран, заинтересо-
ванных в ливийском урегулирова-
нии.
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РИСКИ

СРЕДСТВА ПРОСЯТ ОСТАТЬСЯ НА СЧЕТЕ

ТРЕНД

СЕВЕРНОЕ 
СИЯНИЕ
Алена Узбекова

Внутренний туризм неумолимо 
побеждает выездной, и минув-
шие каникулы в очередной раз 
это продемонстрировали. По 
данным Ростуризма, большин-
ство россиян отдохнули имен-
но на отечественных курортах.

«Прогнозы, которые дава-
лись на новогодние каникулы, 
оправдались. Внутренний тур-
поток на российские курорты 
вырос. Только в Крыму за ново-
годние праздники отдохнули на 
10% больше туристов, чем в 
прошлом году, — более 200 ты-
сяч человек. Рост есть и по дру-
гим направлениям. Туристы от-
дыхали в Сочи, Кавминводах, на 
Алтае. Был востребован северо-
запад страны — Санкт-Петер-
бург и другие направления. 
В Москву за новогодние празд-
ники приехали около 5 млн ту-
ристов», — рассказал «РГ» со-
ветник руководителя Ростуриз-
ма Дмитрий Горин.

По словам вице-президента 
Российского союза туринду-
стрии (РСТ) Юрия Барзыкина, 
на каникулы отдыхать выезжа-
ют примерно 30% россиян, 
включая детей. Из них пример-
но 70% отдыхают в России и 
лишь 30% — за границей.

Он рассказал, что на эти 
праздники почти на 100% были 
заполнены санатории. «Приня-
то считать, что новогодние ка-
никулы — это дни распития 
спиртного. А на самом деле сто-
ит пропагандировать зимние 
каникулы как дни отдыха и здо-
ровья. Тем более что многие 
наши здравницы в Сочи, Кав-
минводах, на Алтае и в других 

регионах предлагают на Новый 
год кратковременные оздоро-
вительные программы», — отме-
тил  Юрий Барзыкин.

Исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Майя Ломидзе 
рассказала «РГ», что в этом 
году укрепилась тенденция ро-
ста спроса на нестандартные 
зимние путешествия — не толь-
ко на новогодние каникулы, но 
и в целом на зиму. «С каждым 
годом набирает популярность 
Мурманск. Туда едут за суро-
вой, но невероятной природой 
и, конечно, за северным сияни-
ем», — говорит она. Высок инте-
рес и к программе «Ворота в 
Арктику», которая знакомит 
туристов с русским Заполя-
рьем. «Интерес туристов к не-
стандартным путешествиям 
все выше. Людям нужны не 
столько роскошные отели, 
сколько захватывающие эмо-
ции, которые запомнятся на 
всю жизнь», — отметила она. 

Безусловным лидером кани-
кул стал Краснодарский край 
(Красная Поляна и Сочи), в топе 
также Санкт-Петербург, Подмо-
сковье, Калининград, Казань, 
Великий Устюг и Карелия.

Этой зимой новогодние туры 
подорожали «с поправкой на 
инфляцию»: лишь на 3—5%.  

День защитника в Отечестве

Евгений Гайва 

М
и н э к о н о м р а з в и т и я 
определило индикато-
ры риска для неблаго-

надежных туроператоров. Всего 
их шесть, за каждый положены 
штрафные баллы. Туроперато-
ров, набравших 5 баллов, ждет 
внеплановая проверка мини-
стерства.

Если найденные нарушения 
туроператор не устранит, то мо-
жет вылететь из Единого феде-
рального реестра туроперато-
ров, а значит, и с рынка.

Первый — станут отслежи-
вать убыточность деятельности. 
Если компания работала с убыт-
ком несколько лет подряд, то ей 
начислят максимальное число 
баллов.

Второй — баллы начислят за 
недостаток на счетах собствен-
ных средств. Их у туроператора 
должно быть не менее 7% от 
оборота, чтобы в случае каких-
то сложностей он мог сам рассе-
лить или вывезти туристов. 

Третий — в реестре туропера-
торов у фирмы не должно зна-
читься одинаковых или сход-
ных доменных имен сайтов. В 
этом случае возникает подозре-
ние о намеренном дроблении 
бизнеса.

Четвертый — штрафные бал-

лы начислят, если в реестре ока-
жутся взаимозависимые туро-
ператоры. Это такие фирмы, ко-
торым принадлежит часть ка-
питала друг друга, у них один 
учредитель или руководитель.

Пятый — заявления частных 
лиц или организаций о возмож-
ных фактах нарушений законо-
дательства о туристской дея-

тельности. Здесь и отсутствие 
сведений в Едином реестре, и 
нарушение порядка определе-
ния размера финансового обес-
печения деятельности (туропе-
раторы, порой занижают свои 
обороты, чтобы снизить размер 
платежей в фонды финансового 
обеспечения деятельности). 

Шестой индикатор — отсутст-

вие на сайте туроператора све-
дений о страховщиках, с кото-
рыми он заключает договоры 
добровольного страхования.

Проверять туроператоров 
будут на основе риск-ориенти-
рованного подхода. Как отмети-

ли в Ассоциации туроператоров 
России (АТОР), это позволит 
при проведении внеплановых 
проверок исключить субъек-
тивный подход: «У минэконо-
мразвития появляются фор-
мальные основания для офици-
альных проверок «псевдотуро-
ператоров», незаконно занима-
ющихся туроперированием». 
При этом в АТОР считают, что 
туроператорам было бы проще 
выполнить нормы по наличию 
собственных средств, если бы 
учитывались деньги, внесенные 
в фонд персональной ответст-
венности.

Положение о государствен-
ном надзоре за деятельностью 
турфирм и их объединений в 
сфере выездного туризма начало 
действовать еще в августе 2019 
года. Но минэкономразвития 
должно было разработать пере-
чень индикаторов риска. Теперь 
они есть. «Последующие провер-
ки позволят определять устой-
чивость компаний и их способ-
ность исполнять свои обязатель-
ства», — резюмирует вице-пре-
зидент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин.

Проект приказа размещен на 
портале проектов нормативных 
правовых актов. Сейчас он про-
ходит общественное обсужде-
ние.  

Пока нельзя сказать, что транспортные расходы на детей обернутся только лишь половиной от их полной стоимости.

МАРШРУТЫ

РЕГИОНЫ УДИВЯТ 
САМЫХ 
ВЗЫСКАТЕЛЬНЫХ
2020 год должен стать прорывным для развития вну-
треннего туризма. И зимний сезон уже дал хороший 
старт росту отрасли, тем более что регионы к приему 
гостей приготовились на пятерку.

Полна поляна
По прогнозам, за зиму Сочи посетят примерно 1,5 

млн человек. И даже несмотря на то, что зима началась 
малоснежно.

Фишкой нынешнего горнолыжного сезона стал еди-
ный ски-пасс, по которому доступно катание на всех 
трех горных курортах. К тому же в этом году расшири-
ли трассы — горнолыжникам и сноубордистам доступ-
ны 177 км белоснежных склонов Кавказских гор. Гор-
ные курорты порадовали новинками. Например, в до-
лине Цирк-3 открылась «красная» трасса «Бэккантри» 
— единственная, на которую райдеры могут подняться 
на ратраке (снегоуплотнительной машине).

Магия спорта
На Сахалине главная «приманка» для туристов — 

возможность активно отдохнуть на природе. Основной 
центр притяжения на Сахалине — спортивно-туристи-
ческий комплекс «Горный воздух», где с 1 января 
работа.n шесть горнолыжных трасс разной степени 
сложности. По наблюдениям туроператоров, значи-
тельную часть составляют дальневосточники, приез-
жающие на остров из Хабаровского и Приморского 
краев, Амурской области и других регионов ДФО. Но 
повысился и интерес к островному краю жителей цен-
тральной части России — Москвы и Московской обла-
сти. Есть среди туристов и иностранцы.

По словам руководителя компании «Адреналин-
тур» Сергея Василенко, среди тех, кто приезжает на Са-
халин зимой, особой популярностью пользуются про-
гулки в горы на снегоступах. В этом году гости острова 
совершили восхождения на гору Быкова вблизи Южно-
Сахалинска, пик Смелый в Макаровском районе, гору 
Юнона и мыс Юноны вблизи поселка Пригородное 
Корсаковского района. Этот вид туризма только разви-
вается, но все все больше людей начинают осознавать 
привлекательность и вкус таких экскурсий.

Встаем на сноуборд
Горнолыжный курорт «Архыз» в Карачаево-Черке-

сии поставил рекорд по посещаемости еще 3 января, 
когда впервые за семилетнюю историю его посетили 
6453 горнолыжника. Кроме катания на лыжах и сноу-
бордах посетителей 
курорта в Карачае-
во-Черкесии ждет 
метеостанция Деда 
Мороза из Великого 
Устюга. Она распо-
ложилась на высоте 
2240 метров возле 
станции канатной 
дороги «Млечный 
путь». Метеостан-
ция работает кру-
глый год. Здесь не 
только собирают 
информацию о по-
годе, но и готовят интерактивные образовательные 
программы для детей с рассказом об основах климато-
логии, механизмах образования погодных явлений и 
изменении температур. 

Лыжи и деликатесы
Нынешний сезон в Шерегеше — настоящее раздолье 

для гурманов. Кузбасские кафе и рестораны в ноябре 
2019-го приняли участие в 21-м мобильном фестивале 
федерального проекта Ростуризма «Гастрономическая 
карта России». Команда шеф-поваров представила 
уникальное меню, состоящее из блюд местной кухни. 
И теперь до конца горнолыжного сезона (а он завер-
шится лишь в апреле) в ресторанах и отелях — участни-
ках проекта можно отведать уху из хариуса и строгани-
ну из муксуна, национальное блюдо коренного народа 
Горной Шории «тут паш» из мяса марала и шорские 
пельмени «пелбен» с соусом из колбы, кедрово-бру-
сничный десерт и так далее. «Сейчас в проекте «Га-
строномическая карта России» 22 региона, — напомни-
ла координатор федерального проекта Екатерина Ша-
повалова. — Гастрономия — большая часть культуры и 
традиций каждого из них. И наша задача показать эту 
уникальность. Привычное для местных жителей может 
стать незабываемым открытием и, возможно даже, га-
строномическим потрясением для гостей региона, а 
следовательно, предметом бизнеса в сфере гостепри-
имства».

Руины замков
По словам директора калининградской Ассоциации 

предприятий индустрии туризма Тамары Тороповой, 
чаще всего туристы приезжают зимой в регион с куль-
турно-познавательными целями. Пользуются попу-
лярностью Кафедральный собор XIV века и Музей ян-
таря, а также руинированные замки Тевтонского орде-
на, Литовский вал, ставший настоящим музеем под от-
крытым небом, и другие достопримечательности. 

«В первую очередь, конечно, путешественников ин-
тересует море. Они хотят посмотреть на зимнюю Бал-
тику, подышать соленым воздухом, прогуляться по 
променаду, да и просто сменить обстановку, — отмеча-
ет Тамара Торопова. — Кроме того, туристам интересна 
«русская Прибалтика» сама по себе — старые дома из 
красного кирпича, брусчатка, другие архитектурные 
особенности, отличающие Калининградскую область 
от большинства российских регионов. Многие гости 
хотят попробовать свежую рыбу — и мест, где это мож-
но сделать, становится все больше».

Волшебница в жемчугах
В Костроме появился новый туристический объект 

— Модный дом Снегурочки. В нем выставлены изыскан-
ные платья и украшения внучки Деда Мороза, голов-
ные уборы и аксессуары, связанные с индустрией 
«сказочной моды». В последние годы многие регионы 
России сделали ставку на развитие туризма, связанно-
го с именами сказочных персонажей. Путешественни-
ков с детьми привлекают не только Российский Дед 
Мороз из Великого Устюга и Снегурочка из Костромы. 
В списке также Снеговик и Матушка Зима из Архан-
гельской области, Иван-Царевич и Кикимора из Ки-
ровской области, Бабя-Яга, Алеша Попович и Царь Бе-
рендей из Ярославской области, байкальский Дед Мо-
роз, Тол Бабай из Удмуртии, Кыш Бабай из Татарстана 
и многие другие сказочные персонажи.  

Подготовили Ирина Белова, Ульяна Вылегжанина, 
Николай Грищенко, Алена Ларина, Юлия Потапова, 
Анна Скудаева, Юлия Суконкина, Элина Труханова, 
Евгения Шерешевская

ГДЕ ОТДЫХАЛИ 
РОССИЯНЕ ЗА ГРАНИЦЕЙ

По данным опроса портала Biletix, 

лучшим городом в России для но-

вогоднего отдыха с детьми счита-

ется Москва. «При выборе лучшей 

страны для проведения новогод-

него отпуска с детьми 47% прого-

лосовали за Россию, 10% отмети-

ли Чехию, которая заняла первое 

место среди иностранных направ-

лений. Далее расположились Фин-

ляндия, Латвия и Германия. 89% 

голосов за заграничные направле-

ния пришлось на европейские 

страны и лишь 1% — на страны 

Юго-Восточной Азии», — расска-

зал «РГ» представитель портала 

Григорий Луговой.
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«Последние три года 
реализуется програм-
м а  м и н к ул ьт у р ы  — 

«Открой свою Россию». В от-
дельных регионах даются ката-
логи военно-патриотических 
туров, их совмещают с образо-
вательными программами. 
Кроме того, в Москву приедут 
школьники на мартовские 
праздники», — рассказал Юрий 
Барзыкин.

Говоря в целом о военно-па-
триотических турах, эксперты 
«РГ» отмечают, что необходи-
мо привлекать к ним как можно 
больше школьников. «Когда мы 
начинали программу «Открой 
свою Россию, то переживали, 
как подавать детям истории о 
войне, это непросто. Но потом 
поняли, насколько им это инте-
ресно. Кстати, патриотизм вос-
питывается не только на при-
мере военно-исторических 
объектов, а в целом — на воз-
можности увидеть свою страну. 
Невозможно любить то, о чем 
ты не знаешь и никогда не ви-
дел», — рассказала «РГ» Ольга 
Санаева, вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии, 
курирующая развитие детско-
го туризма.

Для того чтобы по России 
путешествовали как можно 
больше детских групп, нужно 
решить ряд вопросов, отметила 
эксперт. «Во-первых, сегодня 
крайне тяжело организован-
ным группам детей выйти из 
стен школ, потому что норма-
тивно ответственность за них 
несет директор. Он боится вы-
пустить группу с учителем 
даже для поездки по городу. 
Нужно эту ответственность 

как-то разграничить», — рас-
сказала Ольга Санаева.

Во-вторых, продолжила она, 
авиаперевозчики, к сожале-
нию, не предоставляют льготы 
для путешествий организован-
ных детских групп. Более того, 
по ряду причин групповые би-
леты стоят даже дороже. «Для 
проезда детей до 18 лет по же-
лезной дороге, правда, действу-
ет 50-процентная скидка кру-
глый год. Но понятно, что эти 
50% от определенного тарифа. 

За купе, скорый поезд и прочее 
идут надбавки. Поэтому нельзя 
сказать, что билеты продаются 
для детей за половину от их сто-
имости», — отметила Ольга Са-
наева.

Февраль и начало марта в 
России считаются зимним сезо-
ном. Еще в начале декабря 
прошлого года глубина брони-
рований зимних туров достига-
ла марта 2020 года, рассказали 
«РГ» в Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР). «Важной 
тенденцией туроператоры на-
звали общий рост спроса на пу-
тешествия внутри страны: объ-
ем бронирований значительно 
опередил прошлогодние пока-
затели», — сообщила «РГ» ис-
полнительный директор АТОР 
Майя Ломидзе.

В национальном туроперато-
ре «Алеан» фиксируют рост по 
всем зимним направлениям в 
диапазоне от 10 до 50%, у «Би-
блио-Глобуса» спрос на зимние 
туры по России вырос на 20%. 
Рост внутреннего спроса под-
тверждают и в компаниях ANEX 
Tour, TUI Россия, «Интурист», 
Space Travel, рассказали в АТОР. 
У туроператора PEGAS Touristik 
бронирований туров по России 
на эту зиму стало на 10—15% 
больше. С каждым годом туро-

ператор увеличивает объем 
российского турпродукта в сво-
ей линейке.

По данным туроператора 
TUI, в топ-5 популярных на-
правлений на праздничные 
даты входят туры в Санкт-Пе-
тербург, Сочи и Красная Поля-
на, курорты Кавказских Мине-
ральных Вод и Сахалин. «Эти 
даты еще и самый разгар горно-
лыжного сезона, кроме Кра-
сной Поляны, туристы-горно-
лыжники охотно выбирают са-
мые снежные регионы России, 
такие как Сахалин, Шерегеш, 
Байкал и Алтай. Сезон в этих 
регионах начинается с ноября 
и продолжается до майских 
праздников», — рассказали 
«РГ» в пресс-службе туропера-
тора.

Cтоимость тура зависит от 
набора услуг, продолжительно-
сти поездки, уровня отеля. Если 
говорить об экскурсионных 
программах, так, например, тур 
«23 февраля на Байкале» с пере-
летом из Москвы в Иркутск 
обойдется от 36 тысяч рублей 
на человека при 2-местном раз-
мещении. Туристов ждут увле-
кательные три дня на знамени-
том озере, удивительные пейза-
жи Прибайкалья, мыс Бурхан 
(скала Шаманка) и автомобиль-
ная экскурсия по о. Ольхон и 
льду Байкала до мыса Хобой. 
Начало тура 21 февраля. Анало-
гичная программа предлагается 
и на 8 Марта с заездом 6 марта.  
Тур на два дня в Санкт-Петер-
бург с заездом 7 марта с переле-
том из Москвы на человека 
обойдется от 8,4 тысячи рублей. 
Эта программа рассчитана так-
же на 3, 4, 5, 6 и 7 дней.

Предложение для горнолыж-
ников начинается от 12,6 тыся-
чи рублей на 3 дня на Красной 
Поляне с перелетом из Москвы, 
заезд 21 февраля, уточнили в 
TUI.

Эксперты отмечают, что па-
кетные туры пользуются ста-
бильным спросом, однако в 
этом году все больше туристов 
бронируют у туроператоров 
только наземное обслуживание. 
«Эту тенденцию, в частности, 
отмечают в «Библио-Глобусе» и 
в «Дельфине». Большинство ту-
ристов покупают у туроперато-
ра только отель, а билеты прио-
бретают самостоятельно и зара-
нее, чтобы «поймать» выгодный 
тариф», — рассказала Майя Ло-
мидзе.

Средняя стоимость недель-

ного отдыха в России составля-
ет 35 тысяч рублей на человека, 
зарубежного — более 50 тысяч 
рублей.

По данным Российского сою-
за туриндустрии, в России отды-
хают примерно две трети росси-
ян, выезжающих на отдых. Все-
го путешествуют — как по Рос-
сии, так и за рубеж — около 54 
млн россиян. По оценкам эк-
спертов, примерно 4,5 млн рос-
сиян работают в силовых струк-
турах и связаны с оборонной от-
раслью, поэтому являются не-
выездными. К этой цифре мож-
но добавить и членов их семей. 
Но для таких граждан нет то-
тального запрета на выезд из 
России. Есть список зарубеж-
ных стран, в которых они могут 
отдохнуть. Периодически он об-
новляется. 

С 2019 года государство 
предусматривает возможность 
получения работающими гра-
жданами «компенсации» за от-
дых на российских курортах за 
себя и членов семьи. В среднем 
размер выплаты на каждого от-
дыхающего может доходить до 
50 тысяч рублей. Однако есть 
нюансы для получения этой вы-
платы, не все о них знают.

«Закон принят, но методиче-
ских рекомендаций к нему нет. 
Ни работодатели, ни работники 
толком не представляют, как ра-
ботает этот механизм. В бли-
жайшее время мы планируем 
провести разъяснительную ра-
боту. Право воспользоваться 
компенсацией должно быть не у 
100 тысяч человек, которые 
были указаны в законе, а как 
минимум у миллиона», — отме-
тил Юрий Барзыкин.  
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Новогодние туры 
подорожали лишь 
на 3—5%

У минэкономразвития появятся 
основания для официальных 
проверок «псевдотуроператоров».

Многие регионы 
сделали ставку 
на развитие туриз-
ма, связанного 
с именами сказоч-
ных персонажей

Туры на уик-энд туристы чаще всего 
покупают с культурно-познаватель-
ными целями.

А К Ц Е Н Т

Туроператоры фиксируют рост по всем 
зимним отечественным направлениям
в диапазоне от 10 до 50%
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РЕНОВАЦИЯ 

Жители 
московских 
коммуналок 
получают 
отдельные 
квартиры

БОРИСОВСКИЕ 
ТРУДЫ
Александр Мелешенко

В новенькую многоэтажку на 
улице Борисовские Пруды на 
юге Москвы начали переселять 
первых жильцов из располо-
женных неподалеку пяти вет-
хих домов, возраст которых 
близится к 70 годам. Согласие 
на переезд уже дали больше со-
тни семей — они стали первыми 
участниками программы рено-
вации в районе Москворечье-
Сабурово.

Новостройку переменной 
этажности из 8 корпусов за-
кончили возводить в конце 
прошлого года, после чего от-
крыли на первом этаже центр 
переселения и начали работать 
с местными жителями, чьи 
дома вошли в программу. Ста-
рого жилья в округе хватает — 
буквально в 30 метрах от ново-
стройки, к примеру, стоит вет-
хая двухэтажка, внешне боль-
ше похожая на барак. В том чи-
сле из нее в новый дом и пере-
селяют людей. 

Начальник управления ре-
новации департамента строи-
тельства Москвы Александр 
Потехин рассказывает, что все 
пять домов, жильцы которых 
переедут в новостройки, не бу-
дут сносить — город счел их цен-
ными с точки зрения архитек-
туры, а потому здания отремон-
тируют и будут использовать 
для городских нужд. Помимо 
старой архитектуры в этих до-
мах сохранился и еще один при-
знак старины — там остались 
коммунальные квартиры, в ко-
торых живут по несколько се-
мей. Все они благодаря ренова-
ции не только переедут в ново-
стройки, но и получат взамен 
комнат полноценные кварти-
ры. Семья пенсионеров Ермо-
лаевых, к примеру, из комнаты 
в коммуналке в ближайшее 
время переедет в просторную 
однокомнатную квартиру пло-
щадью больше 40 кв. м. «Здесь 
даже один зал по площади боль-
ше, чем вся наша комната в 
коммуналке, не говоря уж про 

вполне просторную кухню, 
прихожую и санузел, — гордят-
ся новоселы своим новым жи-
льем, показывая его  корре-
спондентам «РГ». — Хоть на ста-
рости лет поживем в отдельной 
квартире. Радует и второй этаж 
— мы привыкли к нему, высоко 
не хотелось забираться. Ремонт 
сделан очень хороший, мы даже 
решили не везти старую мебель 
— купим новую, чтобы подходи-
ла по стилю». Ремонт комфорт-
класса сделан во всех 313 квар-
тирах новостройки — стены 
оклеены флизелиновыми обоя-
ми под покраску, на полу — ла-
минат и керамогранит. Пласти-
ковые окна надежно защищают 
от шума и сохраняют тепло. По-
мимо сантехники и электро-
плиты установлены датчики 
дыма и люстры со светильника-
ми. «В доме есть также пять спе-
циальных квартир для инвали-
дов — с увеличенной  шириной  
коридоров и дверных проемов, 
а также санузлами, оборудо-
ванными поручнями и отлича-
ющимися большой площадью», 
— говорит Потехин. Словом, но-
востройка, хотя и не проекти-
ровалась специально под про-
грамму реновации, соответст-
вует современным стандартам. 
Все лоджии в доме застеклены, 
для кондиционеров предусмо-
трены корзины, чтобы не пор-
тили фасад,  в подъездах обору-
дованы колясочные, комнаты 
для консьержей и кладовки. 
Первый этаж нежилой — скоро 
там откроются магазины, кафе, 
салоны красоты, кружки и сек-
ции для детей. 

Напомню, программа рено-
вации запущена в столице в 
2017 году. Она предусматрива-
ет переселение более 1 миллио-
на москвичей из 5173 ветхих 
домов. Новоселье в рамках про-
граммы уже справили более 13 
тысяч горожан, под заселение 
передано 49 новостроек, ведет-
ся строительство и проектиро-
вание еще более 200 домов.  

В новых квартирах не только сделан 
ремонт комфорт-класса, но постав-
лены датчики дыма, висят люстры.

МЕДИЦИНА Робот сделает массаж сердца прямо в реанимобиле

Без остановок
Ангелина Зеленькова

М
ашины «скорой 
помощи» в столи-
це — это реанима-
ционные палаты 
на колесах. Здесь 
робот может сде-
лать  пациенту 
массаж сердца, 
случись в пути 

его остановка. Такие реанимо-
били уже курсируют по городу, 
спасая каждый месяц жизни. Те-
перь же скорые станут настоя-
щей супербригадой — их допол-
нят оборудованием, которое 
способно при остановке сердца 
обеспечить человеку искусст-
венное кровообращение. О том, 
как работают новые техноло-
гии, корреспонденты «РГ» узна-
ли на ассамблее «Здоровая Мо-
сква», прошедшей в Москве с 16 
по 19 января.

По словам главврача Москов-
ской скорой помощи Николая 
Плавунова, в этом году особое 
внимание уделено «тяжелым» 
пациентам. В городе 26 бригад 
реанимационной помощи, в том 
числе 4 бригады детской реани-
мации. «Мы запустили програм-
му «Responce Unit» (программа 
быстрого реагирования на ЧС. — 
Прим. ред.) для повышения ка-
чества оказания медпомощи па-
циентам с остановкой сердца. А 
в ближайшее время у нас поя-
вится два «суперавтомобиля», 
где будет применена методика, 
при которой роль остановивше-
гося человеческого сердца берет 
на себя насос, прокачивающий 
кровь и насыщающий ее кисло-
родом», — рассказал Плавунов. 
По его словам, проект находится 
на этапе технической реализа-
ции, но в этом году уникальные 
реанимобили поедут по городу. 
Такая процедура в виде стандар-
тной системы спасения не реа-
лизована пока ни в одном городе 

мира. «По сути, новое оборудо-
вание является аппаратом 
искусственного кровообраще-
ния», — отметил Петр Давыдов, 
завподстанцией скорой медпо-
мощи № 46. Выглядеть это будет 
так: бригада прибывает на вы-

зов к пациенту с остановкой сер-
дца, устанавливает специаль-
ные канюли в сосуды и прогоня-
ет по ним кровь с той же интен-
сивностью, как если бы работа-
ло сердце. То есть человек оста-
ется жив. Давыдов показал «РГ» 

обновленный реанимобиль. В 
нем есть аппарат искусственной 
вентиляции легких, кардиомо-
ниторы, электрокардиографы, и 
даже система «Автопульс». Она 
обеспечивает пациенту с оста-
новкой сердца непрямой мас-
саж сердца. С нажатием кнопки 
пневматический пресс из плот-
ной ткани обхватывает грудную 
клетку пациента. «Умный» ап-
парат определяет расстояние от 
грудины до спины, сам решает, 
на какую глубину надо «прока-
чивать» кровь. «Аппарат делает 
регулярные компрессии, что по-
могает возобновить сердечный 

кровоток. После 30 компрессий 
аппарат делает трехсекундную 
паузу, чтобы произвести искус-
ственную вентиляцию легких, 
затем продолжает работу. Его 
эффективность доказана. Если 
люди проводят 120 сокращений 
в минут, то роботу достаточно 
80. Нельзя аппарат применять 
лишь детям, пациентам с трав-
мами грудной клетки», — отме-
тил Давыдов. По его словам, в го-
роде работает 55 реанимобилей 
с таким «помощником».  

Новые столичные машины «скорой 
помощи» — настоящие реанимаци-
онные палаты на колесах. 

А К Ц Е Н Т

Два реанимобиля «скорой» оборудуют 
аппаратами для искусственного 
кровообращения

АКЦЕНТ В Мосгордуме 
предложили принять 
региональный закон, 
запрещающий продажу снюса

Пожевали 
до смерти

Ангелина Зеленькова

Курение уже не в моде. У детей и 
подростков теперь на слуху снюс. 
Так называется некурительный 
бездымный табак с никотином, 
его продажу в России запретили 
еще в 2015 году, но появились 
аналоги с таким же названием 
без табака, но с еще более убийст-
венной дозой химического нико-
тина.

Продают его в Москве бук-
вально на каждом углу в форме 
конфет или жвачек с фруктовым 
вкусом. Да, это не дымящаяся си-
гарета. Но если в одной папиросе 
около 0,8 мг никотина, то в кон-
фете, по оценке Роспотребнадзо-
ра, его в четыре-пять раз больше, 
до 40 мг. Отравиться им легко. В 
минувшую пятницу такая траге-
дия уже произошла.

Новость сообщил главный 
внештатный нарколог Мини-
стерства здравоохранения Рос-
сии Евгений Брюн. По его словам, 
в последнее время наблюдается 
вспышка потребления никотино-
содержащих конфет, жвачек и 
другой подобной продукции: 
«Это вызвало очень много про-
блем в стране, появились психо-
зы и первая смерть. Государство 
очень быстро среагировало на 
эту угрозу. В некоторых регионах 
волевым путем запретили прода-
жу подобных веществ».

Основные потребители снюса 
— несовершеннолетние. Чтобы не 
допустить новых трагедий, пред-
седатель комиссии МГД по без-
опасности, спорту и молодежной 
политике Кирилл Щитов предло-
жил в Москве принять регио-
нальный закон, запрещающий 
продажу аналогов снюса. Сто-
личный парламент забил тревогу 
еще в конце прошлого года. «18 
декабря я отправил депутатский 
запрос на имя руководителя де-
партамента торговли и услуг Мо-
сквы Алексея Немерюка, чтобы 
добиться добровольной ликвида-
ции никотиносодержащих сме-
сей с прилавков магазинов, — рас-
сказал Кирилл Щитов «РГ». — Де-
партамент провел разъяснитель-
ную работу с руководством круп-
ных торговых сетей». Поскольку 
никотиновые конфеты относятся 
к разряду пищевой продукции, а 
не табачной, возрастного ограни-
чения на их продажу нет. Яркую 
коробку, подобную той, в каких 
раньше продавали леденцы, 
школьник может приобрести не 
дороже 500 рублей в торговых 
центрах. Роспотребнадзор по по-
ручению правительства прово-
дит рейды, направленные на 

искоренение торговли снюсом. 
На днях ведомство сообщило, что 
никотиносодержащие смеси 
больше не поступают в страну из-
за рубежа. Теперь идет борьба с 
отечественными производителя-
ми. Но без закона и наказаний за 
распространение находчивые 
предприниматели будут нахо-
дить другие пути и продолжать 
отравлять людей.

На федеральном уровне ведет-
ся работа по установлению в Рос-
сии запрета на продукцию с со-
держанием никотина. Законо-
проекты Госдума рассмотрит в 
весеннюю сессию. Вероятнее все-
го, закон приравняет такую про-
дукцию к табачной, а значит, на 
нее распространятся все те же за-
преты, что сейчас действуют на 
продажу и потребление сигарет и 
табака. В частности, нельзя будет 
отпускать такую продукцию не-
совершеннолетним.

«Если принятие федерального 
закона затянется, то нам следует 
пойти по пути Калининградской 
области — оперативно разрабо-
тать региональный закон и вве-
сти запрет на уровне города. Что-
бы не допускать новых трагедий 
по причине промедления законо-
дательного регулирования, — 
прокомментировал Кирилл Щи-
тов. — Подобный опыт у нас уже 
есть. В 2015 году я выступил ре-
дактором законопроекта, и Мос-
гордума запретила продажу ал-
когольных энергетиков в Москве. 
И только в 2018 году вступил в 
силу федеральный закон по алко-
энергетикам. Со снюсами нельзя 
медлить, могут еще погибнуть 
дети».

По словам координатора про-
екта «Безопасная столица» Анто-
на Акишина, в ходе рейдов по тор-
говым точкам сейчас не удается 
привлечь к ответственности про-
давцов за продажу «леденцов» 
несовершеннолетним: «Мы про-
водим контрольные закупки и 
видим, что никотиновые смеси 
уходят с прилавков детям. А при 
регулярном употреблении веще-
ства возникает никотиновая за-
висимость».  

ДОРОГИ Платную парковку в столице ввели 
еще на 80 улицах

Сами попросили
Иван Пышечкин

Е
ще на 80 улицах столицы 
будет введен с 17 февраля 
платный режим для авто-

стоянок, сообщила пресс-служ-
ба ГКУ «Администратора мо-
сковского парковочного про-
странства». 

Таким образом, в платную 
зону войдут дополнительно 
1,2% городских улиц. Они рас-
положены как в центральных 
районах Москвы, так и на пери-
ферии. Платные парковки поя-
вятся в Южном и Северном Ту-
шине, Беговом районе, Соколи-
ной Горе, Внукове, Южнопор-
товом, Таганском и Рязанском 
районах, Новогирееве, Басман-
ном, Даниловском и Головин-
ском районах, Нагатино-Са-
довниках, а также в Митино, 
Люблино, Марьиной Роще.

Полный список улиц, на ко-
торых введут оплату стоянки, 
можно посмотреть в приказе 
столичного дептранса, опубли-
кованном на официальном сай-
те мэра Москвы (https://www.
mos.ru/authority/documents/
doc/43349220/). В основном 
это улицы, которые в прошлые 
годы по тем или иным причи-
нам обошли стороной в момент 
расширения платных зон. Так, 

например, раньше «РГ» уже пи-
сала (https://rg.ru/2019/11/20/
re g - c fo / ra s s h i r i a t - l i - zo n u -
platnoj-parkovki.html) о ситуа-
ции с парковкой на улице Тала-
лихина в Таганском районе: ме-
ста местных жителей бесплат-
но занимают работники мест-
ных офисов, из-за чего местно-
му населению приходится ста-
вить автомобиль далеко от 
дома. С 17 февраля «чужаки» 
смогут припарковаться здесь 
только за 40 рублей в час, а 
местные наконец оформят себе 
резидентское разрешение, сто-
имость которого останется без 
изменений — 3 тысячи рублей в 
год.

Как утверждают в транспор-
тном ведомстве города, плата 
за стоянку вводится только по 
запросу самих местных жите-
лей и их депутатов. Изменения 
согласуются с муниципальны-
ми органами власти. При при-
нятии решения учитывались и 

данные независимых исследо-
ваний. Так, например, РЭУ им. 
Плеханова в прошлом году про-
водил инвентаризацию парко-
вочных мест в Москве и выявил 
рост их числа на 20%, однако с 
распределением нагрузки об-
наружились серьезные пробле-
мы. В основном это касается 
резких перепадов стоимости 
стоянки в границах одного 
квартала. Буквально на одном 
пятачке могут оказаться улицы 
с тарифами и по 60, и по 200 ру-
блей. Разумеется, водители вы-
бирают более дешевую стоян-
ку, а дорогой паркинг пустует.

Поэтому с 17 февраля на не-
которых (в основном централь-
ных) улицах тарифы будут пе-
ресмотрены. Причем не обяза-
тельно в сторону удорожания. 
Например, на улицах Гаврико-
ва и Верхняя Красносельская 
водители отдают по 60 рублей в 
час. На них ценник снизится до 
40 рублей в час.  

ПРОЕКТ У сотрудниц 
ЗАГСов появится форма

Фигура речи 

Ангелина Жукова

Для того чтобы свадебные церемонии в столичных 
ЗАГСах стали еще красивее, для сотрудников двор-
цов бракосочетаний запущен проект «Преображе-
ние». В ходе его им придется всерьез заняться своим 
внешним видом, чтобы не испортить фото, которое 
остается на память об этом дне у всех новобрачных. 

Проект «Преображение» включает четыре на-
правления: основы правильного питания, упражне-
ния для осанки и поддержания тонуса, советы по ухо-
ду за собой и статьи о формировании здорового обра-
за жизни. Для того, чтобы подключиться к нему, сле-
дует присоединиться к чату в социальной сети, где 
коллеги делятся рецептами красоты и своими дости-
жениями, например, от новой диеты или маски для 
лица, приготовленной дома. «Внешний образ наших 
сотрудников очень важен. Ведь ведущая свадебной 
церемонии становится частью праздника молодых», 
— объясняют в управлении ЗАГС Москвы. К тому же 
для большинства людей проще достичь поставленной 
цели вместе с коллегами, считает Екатерина Голова, 
специалист управления ЗАГС Москвы. По ее словам, 
с 40 лет женщинам приходится работать над собой, 
чтобы хорошо выглядеть. «Благодаря проекту сле-
дить за здоровьем и внешним видом проще, ведь, к 
примеру, те же физические упражнения, которые со-
ветуют коллеги, можно делать дома. Если я сама на-
хожу в интернете интересную статью о ЗОЖ, спешу 
поделиться находкой с другими», — продолжает Ека-
терина.

Работают ведущие церемоний и над своей речью. 
В Москве уже не услышишь, как дама монотонно чи-
тает напутствие молодым. «Специальный учебный 
курс помогает лучше строить речь, более точно под-
бирать слова с учетом конкретной пары, которая 
вступает в брак», — рассказала экс-начальник управ-
ления ЗАГС Москвы Елена Ефремова. А на смену 
скучной деловой одежде скоро у сотрудниц ЗАГСов 
появятся элегантные платья-футляры цвета чайной 
розы. Их сошьют женщинам по фигуре. «Цвет платья 
подобран удачно, так как «чайная роза» будет смо-
треться органично  рядом с белым нарядом неве-
сты», – считает Дарья Брумель, менеджер свадебного 
агентства.  

МЕТРО Южный участок 
Большой кольцевой 
линии подземки 
достроят в 2021 году 

Станция 
в космическом 
стиле

Сергей Жуков

Южный участок Большой кольцевой линии столич-
ного метро достроят в 2021 году. Об этом сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин, проинспектировав 
строящуюся станцию «Воронцовская».

Этот участок, который строится с 2017 года, глава 
города назвал очень важным. «Он соединяет три дей-
ствующие радиальные линии и одну строящуюся, — 
пояснил Собянин. — Так или иначе этот отрезок улуч-
шит транспортную доступность для полумиллиона 
москвичей». С запуском поездов должны разгрузить-
ся центральные участки Сокольнической, Калужско-
Рижской, Серпуховско-Тимирязевской и Кольцевой 
линий подземки. Часть москвичей смогут отказаться 
от личных машин и спуститься в метро, рассчитыва-
ют власти. За счет этого станет посвободнее на Ле-
нинском проспекте, Профсоюзной улице, Севасто-
польском проспекте, Варшавском шоссе и Южной 
рокаде.

Строительство, 
по словам мэра, 
продолжается на 
всех участках боль-
шого кольца. Про-
бел между «Про-
спектом Вернад-
ского» и «Кахов-
ской» заполнят три 
новые станции. На-
пример, в районе 
Каховки и Севасто-
польского проспек-
та строится стан-
ция «Зюзино». На пересечении улицы Новаторов и 
Ленинского проспекта — «Улица Новаторов», откуда 
в перспективе пассажиры смогут пересесть на Ком-
мунарскую линию. Будущая же «Воронцовская», где 
побывал мэр, расположена на пересечении Хлебобу-
лочного проезда и Профсоюзной улицы. Тут обустро-
ят переход на «Калужскую» оранжевой ветки. В зону 
стройки попала масса инженерных коммуникаций. 
Чтобы перенести их на новое место, потребовалось 
около года. Как рассказал председатель правления 
компании-подрядчика Владимир Петрук, стройка за-
вершится в срок. По его словам, котлован для буду-
щей станции готов, поэтому строители начали возво-
дить основные конструкции. Оформят «Воронцов-
скую» в космической стилистике. Например, в пото-
лок вмонтируют неоновые светильники, которые бу-
дут напоминать Млечный Путь. Для оформления вы-
браны серый, черный и оранжевый цвета.  

Мэр Москвы Сергей Собянин назвал очень важным строящий-
ся южный участок Большой кольцевой линии метро.

Южный участок 
БКЛ улучшит 
транспортную 
доступность для 
полумиллиона 
москвичей
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Кстати

С вводом в Москве платных парковок оборачиваемость парковоч-

ных мест в городе выросла в четыре раза, скорость движения ма-

шин увеличилась на 12%, а число нарушений правил парковки со-

кратилось на 64%.

При регулярном 
употреблении 
снюса возникает 
никотиновая 
зависимость
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ТЕАТР Что напишет 
Гришковец для Нины 
Усатовой?

Счастье 
говорящей 
тишины

Светлана Мазурова

С Ниной Усатовой мы побеседовали в гримерной БДТ 
имени Товстоногова. Она из тех актрис, которые люби-
мы и интересны зрителю всегда и при любой погоде.  
Служит в  знаменитом театре давно,  но за 30 лет сыг-
рала всего в восьми спектаклях. Причем два из них по-
явились лишь в последние годы: шесть лет назад — 
«Эрендира», в позапрошлом — «Слава»...С этого и на-
чали.

Почему так мало 
— разве это не 
обидно?  

НИНА УСАТОВА: Не роп-
щу. Сколько есть — и 
хватит. У нас такая 
огромная труппа! 
Актеры подолгу 
ждут ролей, моло-
дых много, им надо 
работать, осваивать 
профессию. А вы-
прашивать работу? 
Никогда в жизни не 
делала этого.

Правда, что Евге-
ний Гришковец взялся за пьесу специально для вас?

НИНА УСАТОВА: Да, ждем. Это идея Андрея Могучего (ху-
друка БДТ. — Ред.). Надеюсь, будет мелодрама. Так надо-
ела грязь и ложь — и в сериалах только и делают, что 
стреляют, убивают. Хочется таких «Кубанских каза-
ков» — чтобы людям было светло. Чтобы была интим-
ная женская история, слезы и радость. Ведь зрители, 
кажется, уже разучились воспринимать что-либо сер-
дцем. Как зомби, тык-тык в гаджет: открыл, посмотрел 
— и тут же все забыл. Мир такой, все улетучивается — и 
память, и совесть. Но не будем о плохом.

Как вы решились сыграть в спектакле «Слава» — его 
же ставил Константин Богомолов, а за ним тянется 
слава (простите за невольный каламбур) режиссера 
«провокационного»? А тут к тому же «героическая 
комедия», в стихах, с советским пафосом…

НИНА УСАТОВА: Я вообще-то динозавр — не сижу в интерне-
те, соцсетях. Только если нужно что-то — но жизненное 
время тратить на компьютер не хочу. О Богомолове 
знала, но постановок его не видела. А ярлыки — да мало 
ли что наговорят. И когда Андрей Могучий на сборе 
труппы спросил, не хочу ли поработать с режиссером 
Богомоловым, я без раздумий сказала «да».

Не пожалели?
НИНА УСАТОВА: Нет, конечно. Репетировали очень интере-
сно. Костя давно вынашивал замысел постановки «пье-
сы о хороших людях». Это такой кусок нашей совет-
ской жизни, в котором и страх, и желание подвига. И 
жизнь семьи... Мы до сих пор каждый раз что-то меня-
ем в спектакле. Недавно играли в Москве — Костя про-
сит: «Нина, а вот сейчас скажите про Сталина так, что-
бы у зрителя холодок по спине пробежал»… И зал буд-
то замер — ни смеха, ни аплодисментов, тишина гово-
рящая. Вот как надо играть финальный монолог.

Вы следите за театральными премьерами?
НИНА УСАТОВА: Да, смотрю спектакли в Москве и Петер-
бурге. Естественно, все премьеры БДТ. Прежде в театре 
был худсовет, в него входили наши великие артисты 
Всеволод Кузнецов, Шарко, Макарова, Басилашвили. И 
если Макарова говорила с третьего ряда: «Не слышу!» — 
старались что-то поправить…  Сейчас скажешь что-то 
актеру — кто-то прислушается, кому-то не понравится.

Но вас же не только невнятность звука смущает?
НИНА УСАТОВА: Не буду скрывать: многие эксперименты, 
перформансы сегодня меня шокируют.  Не искусство 
это. Театр мечется в поисках новых форм — а все равно 
вернется к главному предназначению. «Что он Гекубе, 
что ему Гекуба? — а он рыдает». Зрителю одних спецэф-
фектов мало — если люди остаются людьми, они не мо-
гут жить без вечных чувств. И монолог шекспировский 
имеет смысл, если зрителя действительно за душу бе-
рет. Сейчас вот второй раз посмотрела в нашем театре 
«Пьяных» Могучего. Все из жизни. Как выжить в на-
шем мире, где ложь стала нормой — между мужем и же-
ной, между коллегами, даже с самим собой. И вот акте-
ры тут как раз правдивы, не фальшивят...

В конце прошлого года на международном кинофести-
вале SIFFA в Сочи отметили призом вашу роль в филь-
ме казахского режиссера Ермека Турсунова «Храни-
тель света». Что это за фильм?

НИНА УСАТОВА: Приятно, что отметили. С удовольствием 
поехала на съемки в Казахстан. А до этого посмотрела в 
интернете фильмы Ермека «Старик», «Невестка», 
«Бродяга» — они пронзительные, без компьютерной 
графики, всем советую посмотреть. А встретились с 
ним — сразу возникло чувство, что мы на одной волне, у 
нас одинаково обостренное чувство правды. 

Легко было сниматься у казахского режиссера?
НИНА УСАТОВА: На съемках было столько хлебосольных 
людей и теплых встреч — это напомнило мое послево-
енное детство. Мы жили тогда на Алтае,  разницы меж-
ду русскими и казахами никто не чувствовал. На съем-
ках рассказала, как друг отца подарил мне малахай, 
зимнюю шапку-ушанку из лисы — я в ней бегала. Ле-
гонькая, теплая… И вдруг продюсер дарит мне малахай 
из чернобурки — красота необыкновенная! Ермек 
спросил и про одну мою историю из детства: «Можно, 
я ее напечатаю?» Потом приезжаем в Алма-Ату со 
спектаклем БДТ «Эрендира,  а он появляется с книгой, 
и в ней тот самый рассказ.   

МУЗЫКА В Малом зале консерватории завершился фестиваль «Возвращение»

Игры о главном
Ирина Муравьева

Э
тот когда-то «студенче-
ский» по духу фестиваль, 
спустя 23 года после пер-

вого своего «Возвращения», 
представляет уже не молодое, а 
зрелое поколение музыкантов 
московской школы, учившихся 
за рубежом и ставших теперь 
известными в музыкальном 
мире исполнителям. И хотя тем, 
кто в давнем 1998 году начина-
ли традицию совместного му-
зицирования на зимних кани-
кулах в Москве, сегодня около 
сорока, возраст не стер уни-
кальных «молодых» качеств 
«Возвращения» — его друже-
ской, приподнятой атмосферы, 
исполнительского драйва, 
спонтанной энергии, неша-

блонных программ. «Возвра-
щенцы» все также открыты и 
коммуникабельны в музициро-
вании, все так же поражают но-
визной репертуара и искусст-
вом ансамбля, новаторской 
драматургией, с той лишь раз-
ницей, что теперь за пультами — 
мастера, каждый из которых 
выдающийся солист. К слову, во 
всем музыкальном мире подоб-
ные спонтанные составы ан-
самблей из солистов экстра-
класса воспринимаются как 
исключительное, эксклюзив-
ное событие: такое происходит 
на знаменитом фестивале в 
Вербье, на летнем фестивале в 
финском Кухмо и др. В России 
же в  23-й раз прошел фестиваль 
камерной музыки «Возвраще-
ние» под руководством Романа 

Минца (скрипка) и Дмитрия 
Булгакова (гобой).

Нынешний фестиваль пред-
ставил, как и в прежние годы, 
сложносочиненную афишу из 
четырех концертных программ, 
собранных под тематическими 
девизами. Новый музыкальный 
год, который во всем мире прой-
дет под знаком 250-летия Бетхо-

вена, открыли программой 
«Страна глухих» — нетривиаль-
ным оммажем немецкому ге-
нию: сочинениями, написанны-
ми композиторами, потерявши-
ми, как и Бетховен, слух. 

Музыку самого Бетховена в 
афишу не включили, но феномен 
«глухих» композиторов открыл-
ся вдруг в неожиданном даже для 
искушенного слушателя мас-
штабе, охватив разные судьбы и 
времена. Прозвучали Волюнта-
рии для органа (ок.1779) бри-
танца Уильяма Бойса — совре-
менника Генделя, придворного 
Мастера королевской музыки, 
фортепианные пьесы (1875) Бе-
држиха Сметаны, выдающегося 
чеха, основоположника нацио-
нальной композиторской шко-
лы, сочинения немцев Феликса 
Дрезеке и Роберта Франца, бри-
танца Ральфа Воан-Уильямса, 
оглохшего от травм, полученных 
во время Первой мировой вой-
ны, опус Габриэля Форе, напи-
савшего в полной глухоте элеги-
ческое Фортепианное трио 
(1923), с его коллизией жизни-
смерти и музыкальной цитатой 
из Леонкавалло «Смейся, паяц», 
звучащей как вызов фатуму и 
миру, столь созвучный самому 
Бетховену.

Среди фестивальных деви-
зов — «Фейклор»: с одной сторо-
ны, стягивающий вокруг идеи 
фольклорного ядра имена Ро-
берта Шумана, Мануэля де Фа-

льи, Белы Бартока, Арама Хача-
туряна, с другой, обнаруживаю-
щий для публики  авторство 
признанных «народных» мело-
дий: «Сулико», написанная 
Барбарой Мачавариани, женой 
князя Серго Церетели и еще в 
1898 году записанная на грам-
пластинку, или «Ой, мороз-мо-
роз», которую сочинила солист-
ка Воронежского хора Мария 
Морозова (Уварова) на рубеже 
40—50-х годов прошлого века, 
или знаменитая еврейская пе-
сня «Дядя Эля» из репертуара 
Леонида Утесова, созданная в 
1927 году еврейским писателем 
Мойше Надиром.

Связи и взаимодействия об-
наруживались и в программе 
«Отцы и дети», где прозвучала 
музыка с посвящением детям и 
родителям. 

Сочинение Get in!!! («Вхо-
ди!!!») Павла Карманова для 
скрипки, виолончели, флейты, 
кларнета и ударных (2005), на-
писанное по случаю рождения 
сына, несмотря на свою мини-
малистскую структуру, чем-то 
напомнило светлое, сияющее 
пространство вагнеровской 
«Зигфрид-идиллии» (исполни-
тели Марина Катаржнова, Евге-
ний Тонха, Евгений Яковлев, 
Михаил Безносов и Андрей Дой-
ников). Или «Письмо отцу» Лео-
нида Десятникова (2007), напи-
санное на текст подлинного дет-
ского письма Гидона Кремера, 
где 9-летний сын просит проще-
ния у отца за то, что трогал 
стрелки часов, и обещает, что за-
втра будет заниматься, станет 
серьезней. Пианист Лукас Геню-
шас и сопрано Яна Иванилова 
воссоздали тончайший эмоцио-
нальный мир ребенка, его взвол-
нованный монолог на фоне 
ясной фортепианной фактуры с 
мерным «тиканьем» часов. 

В программе также прозву-

чали авангардная Соната для 
виолончели соло американско-
го композитора Джорджа Крама 
(1955), посвященная его мате-
ри, в исполнении Евгения Тон-
хи, наполнившего ее сумрачный 
мир экспрессией и энергией 
внутреннего монолога, Трио для 
фортепиано, скрипки и виолон-
чели ре мажор (1909—1910) 
Эриха Вольфганга Корнгольда 
(Лукас Генюшас, Айлен Прит-
чин, Борис Андрианов), посвя-
щенное «любимому папе», му-
зыкальному критику Юлиусу 
Корнгольду, обозревателю вен-
ской газеты Neue Freie Presse) и 
отсылающее к пышному миру 
музыкальной Вены времен Ри-
харда Штрауса, его «Кавалера 
розы», венского вальса. В этот 
вечер  звучали и народная ката-
лонская и старинная испанская 
песни с мотивами инцеста в за-
вораживающем исполнении 
Алисы Тен в сопровождении Ро-
мана Минца, Руста Позюмского 
и Андрея Дойникова, Квинтет 
для фортепиано и струнных до 
минор (1918) Луи Вьерна, по-
священный памяти сына Жака, 
погибшего в 17 лет в Первой ми-
ровой войне: трагическое, об-
жигающее, полное нежной кра-
соты и мрака, наваждения, боли 
сочинение, со страшным траги-
ческим набегом в финале, обры-
вающим все, как обрывает вой-
на жизнь (исполняли Александр 
Кобрин, Роман Минц, Борис Аб-
рамов, Тимур Якубов, Алексей 
Стеблев). 

И как это всегда происходит 
на фестивале «Возвращение», 
открылось ясно и на этот раз, 
что музыка — это мир глубочай-
ших внутренних связей, знаний 
и откровений о мире. И в этом — 
суть самого фестиваля, возвра-
щающего свою публику к глав-
ным и универсальным смыслам 
культуры.   

СОБЫТИЕ Во Франции стартовал проект «Русские сезоны»

Дядя Ваня уже в Париже
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
Париже дан старт ши-
рокомасштабному 
культурному проекту 
«Русские сезоны», 
тем самым они верну-
лись в страну, где свы-
ше ста лет  тому назад 
были запущены с лег-
кой руки гениального 

антрепренера Сергея Дягилева.
Открыл фестиваль на сцене 

столичного театра «Одеон», что 
рядом с историческим Латин-
ским кварталом, спектакль мо-
сковского Театра наций «Дядя 
Ваня» в постановке известного 
французского режиссера и од-
новременно директора «Одео-
на» Стефана Брауншвейга.  

Но перед этим и.о. министра 
культуры РФ Владимир Медин-
ский вручил своему французско-
му коллеге Франку Риестеру 
символ «Русских сезонов» — ста-
туэтку легендарной «Жар-пти-
цы», напомнив, что в рамках ши-
рокомасштабного проекта, 
«представляющего практически 
все жанры», пройдет и знаковая 
ретроспективная выставка, по-
священная Дягилеву. В свою оче-
редь Франк Риестер выразил над-
ежду, что фестиваль «откроет 
французской публике богатство 
русской культуры», станет свое-
образной «подпиткой» двусто-
ронних отношений в этой обла-
сти, а также укрепит в целом 
дружбу между нашими страна-
ми.

Надо ли говорить о том, что 
премьера чеховской пьесы, в ко-
торой главные роли исполняют 
Евгений Миронов, Елизавета Бо-
ярская, Виктор Вержбицкий, 
Анатолий Белый, прошла в «Оде-
оне» с аншлагом? Зал был забит 
до отказа, а на все последующие 
девять представлений вплоть до 
конца месяца давно уже раску-
плены билеты. По окончанию 
спектакля москвичам востор-
женно аплодировала  и вызывала 
на бис парижская публика, среди  
которой были люди  выдающие-
ся, такие как постоянный секре-
тарь Французской Академии, 
историк Элен Каррер д’Анкосс, 
актрисы Фанни Ардан и Маша 
Мериль, спецпредставитель 
Франции по развитию связей с 
Россией Жан-Пьер Шевенман и 
многие другие.

Спектакль, несомненно, стал 
великолепным началом праздни-
ка российской культуры, кото-
рый будет продолжаться до кон-
ца года. А ведь было опасение, и 
вполне реальное, что «Дядю 
Ваню» придется перенести на 
другую дату. Дело в том, что вме-
шалась «злоба дня»: часть персо-
нала «Одеона» решила при-
мкнуть к всеобщей забастовке 
профсоюзов против налоговой 
реформы, что будоражит страну 

вот уже шесть недель кряду. В 
день премьеры еще за четыре 
часа до спектакля было неясно, 
состоится ли он , а на  театраль-
ном сайте фигурировала  злове-
щая надпись, об этом предупре-
ждающая.

 И хотя забастовщики так и не 
явились на работу, Стефан Бра-
уншвейг решил ничего не отме-
нять. Однако и он сам, и наши ак-
теры, скажем откровенно, пере-
нервничали. Как позднее сознал-
ся Евгений Миронов, состояние 
было «стрессовое». На состояв-
шейся на следующий день пресс-
конференции он поблагодарил 
Стефана Брауншвейга.

— Он принял на себя всю от-
ветственность, хотя и пострадал 
спектакль, — поведал народный 
артист. — Потому что декорации 
не менялись. Слава богу, что мы 
оставили их в том положении, 
что было накануне. А ведь могло 
быть и хуже. Так что спектакль 
провели наши монтировщики и 
наши цеха. Но куда-то нас не пу-
стили, мол, не положено, а люди, 

отвечавшие за работу, ушли на 
манифестацию. Электроника, 
поднятие занавеса, всего этого 
не было.

При этом он вызвал оживле-
ние участников пресс-конферен-
ции, когда рассказал о реакции 
на этот форс-мажор старейшей 
актрисы Театра наций Нины 
Ивановны Гуляевой, которая в 
спектакле исполняет роль нянеч-
ки. Увидев напряженные лица 
Брауншвейга и ее коллег, она вос-
кликнула: «Да мы в окопах в свое 
время играли!» Мол, по сравне-
нию с этим нынешние треволне-
ния — просто пустяки. 

То, что французов ждет инте-
реснейшая программа, поведал 
директор АНО «Русские сезоны» 
Алексей Лебедев, который сде-
лал акцент на стремлении «пока-
зать разнообразие нашей куль-
туры». И действительно, нынеш-
ний проект — богатейший, и в нем 
свыше 400 знаковых мероприя-
тий.

Так, прима-балерина Большо-
го театра Светлана Захарова 

представит во Франции балет 
«Габриэль Шанель», посвящен-
ный иконе французского стиля 
Коко Шанель. Мариинский театр 
привезет оперу Мусоргского 
«Хованщина», которая была в 
с в о е  в р е м я  п р е д ста вл е н а 
Сергеем Дягилевым и впервые 
показана на сцене парижского 
театра Елисейских Полей. В ок-
тябре ультрамодерновое здание 
Фонда Louis Vuitton примет вы-
ставку картин из коллекции бра-
тьев Морозовых.

В афише «Сезонов» помимо 
Парижа множество и других го-
родов. В Бордо выступит Красно-
ярский ансамбль танца Сибири, 
а в Марселе — театр оперы и бале-
та из Астрахани, в Дижоне уви-
дят артистов балета Башкирии, а 
в Ницце — Санкт-Петербургский 
театр балета Бориса Эйфмана.

Ряд событий проекта также 
связан с 75-летием Великой По-
беды. В Российском центре на па-
рижской набережной Бранли 
пройдет выставка «Плечом к пле-
чу», подготовленная военными 
историками. Как рассказал по-
сол России во Франции Алексей 
Мешков, сейчас также ведутся 
переговоры с мэрией Парижа о 
том, чтобы в знаменательные 
майские дни на одной из площа-
дей французской столицы высту-
пил бы Хор Турецкого с песнями 
времен Великой Отечественной 
войны.  

«Я очень люблю Россию, люблю Миронова»,—рассказывала Фанни Ардан 
журналистам после премьеры.

В премьеру «Дяди Вани» в Париже вмешалась забастовка, которая в эти дни проходит во Франции. Но драматургии и прекрасной игре актеров она не помешала.  

Программу «Возвращения» завершил Квинтет Брамса номер 2 для двух скрипок, двух альтов и виолончели.

А К Ц Е Н Т

В день премьеры было неясно, 
состоится ли спектакль: забастовщики 
так и не явились на работу

А К Ц Е Н Т

Возраст не стер уникальных «молодых» 
качеств «Возвращения» — его дружеской 
атмосферы, исполнительского драйва, 
нешаблонных программ

Как выжить в 
нашем мире, где 
ложь стала нор-
мой — между 
мужем и женой, 
между коллегами, 
даже с самим 
собой?
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Нина Усатова (слева) всегда предельно честна, душевна 
и искренна — и на сцене, и в жизни. За это ее так любят зрители.
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КНИГИ Автобиография Сноудена так же 
не однозначна, как и ее автор

«Личное дело»
ХОЛОП НА ФОНЕ ОСКАРА
Вот и опубликован короткий список «Оскара». Мощ-
ная история. Фильмы выдающиеся. Я, конечно, все не 
видел. Из того, что удалось посмотреть, совершенно 
не понимаю занудливого «Ирландца», в котором дей-
ствительно великие актеры привычно играют то, что 
они играли уже миллионы раз, а действие замерзает, 
как вода в мороз, и никуда не течет. Ну, да и бог с ним, 
многим знатокам кино фильм нравится, и хорошо.

Если бы я — что трудно себе представить — был ака-
демиком американского кино, я бы выбирал между 
южнокорейской картиной «Паразиты» и «Джоке-
ром». И выбор для меня оказался бы весьма тяжел. 

На самом деле, люди если о чем и спорят с неисся-
каемым удовольствием, то именно о вкусах. Картины 
разные. Но замечательные все. 

Однако вот что интересно. Берем, что называет-
ся, лидеров гонки. «Ирландец», «1917», «Одна-
жды… в Голливуде», «Джокер», «Паразиты»… Мало 
кто сомневается, что «Оскара» за лучший фильм по-
лучит одна из этих картин, да и остальные награды в 
основном поделят именно они.

Что в картинах 
общего? Они та-
лантливо придума-
ны, сняты, сыгра-
ны. Они — мощные 
фильмы. И еще. Во 
всех — во всех! — 
этих картинах 
льется кровь. Нео-
жиданно, вдруг и, 
как правило, очень 
жестоко убивают 
людей. Смерть не 
пугает большинст-
во авторов этих 
картин, скорее они 
относятся к ней с 
некоторой долей 
иронии. 

Смерть в кино стала обыденной. Обычной. Жизнь 
человека — бабочка, которую в любой момент можно 
поймать в сачок смерти. Убивают по-разному, кровь 
хлещет во все стороны. Она суетлива так же, как и 
жизнь. Она как будто не финал жизни, а какое-то 
страшное ее продолжение. Если люди не очень-то се-
рьезно относятся к жизни, стоит ли требовать от них 
серьезного отношения к смерти? 

Я ни в коей мере не утверждаю, что это, мол, пло-
хо или ужасно. Было бы странно, если б в эпоху все-
общего стеба режиссеры не стебались бы над смер-
тью. Удивительно, конечно, что так делают все. Тен-
денция, однако…

«Смерть нам к лицу» —так называется замечатель-
ный фильм Бориса Гуца, которому жюри Выборгского 
фестиваля «Окно в Европу» единогласно дало глав-
ный приз. Это название парадоксальным образом от-
носится к главным фильмам оскаровской гонки. 

Смерть перестала внушать уважение. Литры бута-
форской крови льются с экрана, и уже особо не трога-
ют — к ним привыкли. Нравится ли мне такая тенден-
ция? Нет. Я считаю, что в смерти должна быть тайна, а 
в тайне — святость. Но это мое личное, возможно, 
устаревшее мнение. 

А в это время в России все рекорды посещаемости 
бьет картина «Холоп», в которой смертей нет, крови 
нет, а все драки скорее смешные, чем страшные.

«Холоп» никогда не выдвинут на «Оскар», и он 
вряд ли получит премии даже в нашей стране. Хотя, 
будь моя воля, я бы непременно наградил авторов 
сценария картины: Дарью Гарцевич, Антона Моро-
зенко, Дмитрия Пермякова. История про современ-
ного мальчика-мажора, который попадает в эпоху 
крепостного права и переделывается в приличного 
человека, очень хорошо придумана и блестяще дра-
матургически исполнена.

Клим Шипенко снял добротное кино, к которому 
при желании можно предъявить кучу претензий, осо-
бенно по части актерской игры. С одной стороны, ма-
стерски сыгранные 
роли Александром 
Самойленко и Ма-
рией Мироновой, с 
другой — довольно 
беспомощное су-
ществование 
остальных актеров, 
включая и главного 
героя, и главную ге-
роиню, и персона-
жа Ивана Охлобы-
стина, который из 
картины в картину играет самого себя, хотя в данном 
случае драматургия давала возможность сыграть 
очень интересного и странного человека.

Мне просто как зрителю кажется, что фильм Ши-
пенко, если его судить по законам киноискусства, ря-
дом не стоял с картинами, претендующими на «Ос-
кар». Однако «Холоп» — безусловный победитель зри-
тельского внимания. Люди, что называется, валом на 
него валят. Зрителю нужно именно такое непритяза-
тельное на первый взгляд кино. И это при том, что ка-
кой-то безумной рекламы картины не было, сыграла 
роль самая честная и объективная реклама — сара-
фанное радио.

Что такое «Холоп» для меня? Хорошо придуман-
ная, с хорошими диалогами и внятно снятая добрая 
история. По сути, ироничная сказка с реалиями на-
шей жизни. Мне даже не кажется, что это прям такая 
комедия, хотя зритель время от времени и смеется. 
Это — да, сказка. Хорошая, добрая, не перегружающая 
зрителя какими-то излишними аллюзиями и паралле-
лями. Не претендующая на статус великого кино. 
Здесь все понятно. Здесь нет каких-то вторых и тре-
тьих смыслов. Здесь есть жесткий сюжет, есть за чем 
следить. Есть кому сопереживать. Здесь все персона-
жи в результате оказываются хорошими. Здесь сопе-
реживание к героям рождается постепенно, но осно-
вательно в душе каждого зрителя. Здесь не надо осо-
бенно думать и рефлексировать, а надо вот именно со-
переживать происходящему. На «Холопе» зритель не 
ощущает себя учеником, который старается постичь 
уроки кинематографического искусства, но — соу-
частником и, если угодно, «сопереживателем» проис-
ходящего.

Понятно, что я ни в коей мере не хочу сравнивать 
фильмы в парадигме, что лучше, что хуже. Кино долж-
но быть разным. И слава богу, что оно разное, и мы 
имеем возможность смотреть разное.

Но то, о чем писал поэт: «упасть как в ересь в не-
слыханную простоту» — становится очень востребо-
вано. Когда простота эта талантлива и добра. 

Ведь все мы — даже самые серьезные взрослые — 
всегда будем жадны до добрых сказок, которые помо-
гают нам оставаться людьми.  

Смерть в кино 
стала обыденной. 
Обычной. Жизнь 
человека — бабоч-
ка, которую 
в любой момент 
можно поймать 
в сачок смерти

Люди если о чем 
и спорят с неисся-
каемым удоволь-
ствием, то именно 
о вкусах

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

Информационное сообщение
Об исключении ОИКБ «Русь» (ООО)  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по 

страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с прекращением деятельности Оренбургского 
ипотечного коммерческого банка «Русь» (Общество с 
ограниченной ответственностью), ОИКБ «Русь» (ООО) 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 704, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 35) в результате его реорганизации в форме 
присоединения к Акционерному обществу коммерческий 
банк «ОРЕНБУРГ», АО «БАНК ОРЕНБУРГ», Правлением 
Агентства 16 января 2020 г. (протокол № 3) принято 
решение об исключении с 1 января 2020 г. указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
сообщения Банка России от 10 января 2020 г.  
№ 14-1-5/66. 

 Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией Соликам-
ского городского округа Пермского края уведомляют о начале 
общественных обсуждений по второму этапу общественных об-
суждений объекта государственной экологической экспертизы 
— проектной документации «ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Ствол 
№ 4 с загрузочными комплексами (Корректировка «Проекта 
проходки спецспособом ствола № 4 и сопряжений Ново-Соли-
камского калийного комбината»)», включая предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Проходка, крепление 
и  армировка ствола №4 СКРУ-3.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, Соликамский городской округ, промплощадка 
СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2019 г.—2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в  форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
в письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на втором эта-
пе предоставляются: предварительные материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду и проектная документация 
на объект. Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности с 22 января 2020 года по 20 февраля 2020 года 
по следующим адресам:

—  Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Со-
ликамск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в 
рабочие дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, 
в пятницу — с 8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48).  
Телефон для справок: (834253) 7-70-11.

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника 
по пятницу — 8.30 до 16.30, (без перерыва). Телефон для 
справок: (83453) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся в период  с 22 января 2020 года по 20 февраля 2020 года 
по следующим адресам:

—  Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Со-
ликамск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. №1) в 
рабочие дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, 
в пятницу — с 8.30 до 16.30 (перерыв 13.00 до 13.48). Теле-
фон для справок: (834253) 7-70-11. 

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу — 8.30 до 16.30 (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (834253) 6-27-93.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 
2-му этапу общественных обсуждений проектной документа-
ции «ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Ствол № 4 с загрузочными 
комплексами (Корректировка «Проекта проходки спецспосо-
бом ствола №4 и сопряжений Ново-Соликамского калийного 
комбината»)», включая предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, состоится 21.02.2020 
в 14.00 по адресу: Администрация Соликамского город-
ского округа (Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия 
Победы, 106, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралка-
лий»: 618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус 
«А2», каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, 
телефон: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com,  
Боярчук Денис Валентинович, телефон 8 (34253) 6-39-79,  
e-mail: Denis.Boyarchuk@uralkali.com 

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 190103, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. 10-я Красноармейская, д.22, литера А. Контактные 
лица: Онопин Евгений Васильевич, телефон: 8 (812) 655-59-50, 
доб. 41044 , e-mail: Evgeniy.Onopin@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Вниманию кредиторов и клиентов,  
обсуживающихся в Филиале ПАО РОСБАНК «Росбанк Дом»

Настоящим ПАО РОСБАНК уведомляет о том, что с 
28 февраля 2020 года изменяется адрес Филиала Публичного 
акционерного общества РОСБАНК «Росбанк Дом» (далее — 
Филиал).

Новый адрес Филиала:  123112,  г .  Москва,  
1-й Красногвардейский проезд, д. 19.

После изменения адреса Филиала платежные реквизиты 
Филиала останутся без изменений, все обязательства  
ПАО РОСБАНК перед клиентами по ранее заключенным 
договорам сохранят юридическую силу, будут исполнены 
надлежащим образом и в полном объеме.  

Подробную информацию можно получить в офисах Филиала, 
на сайте ПАО РОСБАНК  www.rosbank.ru, а также в контакт-
центре по телефону: 8 800 200 54 34.

ПАО РОСБАНК. Генеральная лицензия № 2272 от 
28.01.2015.

Николай Долгополов

С
ноудена не оценишь 
п о  п р и в ы ч н о м у 
стандарту плохой — 
хороший. Сложный 
характер, перепле-
тенный с еще более 
неординарной судь-
бой. Человек, совер-
шивший революцию 

в тайной войне и вследствие 
этого попавший в обстоятельст-
ва, о которых раньше и предпо-
ложить не мог. Он был принят у 
нас, быть может, без распро-
стертых, но и без скрипа зубов. 
Ему предоставлено право жить 
во вполне благополучной рос-
сийской среде, которую он не 
оценил. Явно дает понять: не 
нравится.

Но там, где нравится, напри-
мер, в Париже, а также еще в 26 
странах никто на его открытые 
призывы дать приземлиться и 
пожить не откликается и, ка-
жется (нет, без «кажется»), от-
кликаться не собирается.

Дитя компьютерного века, 
легко освоивший интернет и 
уже в юном возрасте нащупав-
ший слабые места в компьютер-
ной лаборатории Лос-Аламоса. 
Того самого наиболее засекре-
ченного в США места, где Оп-
пенгеймер на блюдечке препод-
нес президенту Гарри Трумэну 
атомную бомбу и куда за все во-
енные и первые послевоенные 
годы с трудом проник единст-
венный советский (почувствуй-
те разницу — именно советский, 
а не местный) разведчик-неле-
гал. Преданные нам американ-
цы, англичане, канадцы и один 
гениальный немец Фукс похи-
щали оттуда атомные секреты с 
риском для жизни. А юнец-
школьник Сноуден в наши вре-
мена прорвался в святая святых 
лишь с помощью домашнего 
компьютера.

И Сноуден без особых сте-
снений именует себя талантом. 
Обычно за гениев это делают 
другие. Но Эд знает себе цену. 
Он дитя своей страны, и в этом 
нет абсолютно ничего дурного. 
Он мыслит так, как учили мы-
слить. И когда 11 сентября 2001 
года по Америке ударили терро-
ристы, Сноуден, подчиняясь ис-
креннему порыву защитить 
страну, пошел добровольцем в 
армию.

Именно «армейская» глава 
показалась лучшей. Жутчай-
шая муштра, безжалостность 
сержантов к новобранцам за-
ставляет думать, что наша де-
довщина здорово отстала от 
американской. И одновремен-
но жгучий интерес: неужели 
молодых GI (рядовых) учат так 
круто, не заботясь о здоровье, 
устраивая им ежечасные тесты 
на выживаемость? Если так, то 
от в некоторых государствах 
прочно укоренившегося не-
сколько снисходительного от-
ношения к армии США как сбо-
рищу толстяков и хлюпиков 
надо поскорее избавляться.

Здесь Сноуден, может, и 
впервые, почувствовал власт-
ную ложь. Его, получившего 
тяжелую травму на первых же 
учениях, вынудили уйти. Об-
манули, не дав медицинской 
страховки. Это то же самое, 
если бы у нас выбросили с ра-
боты 60-летнего, не наградив 
пусть скромнейшей, но все же 
пенсией.

Но Сноуден знал, что идет не 
в солдаты. Закончив курс ново-
бранца, он чуть не автоматиче-
ски попадал бы в спецслужбу. 
Не ту, что с кинжалом и с отры-
вом от слежки наружки. Его 
ждал компьтерный шпионаж. И 
всяческими обманными и не об-
манными путями Эд туда про-
рывается.

Интереснейший рассказ о 
том, как идет проверка кандида-
тов. Их досье почти год тщатель-
нейше изучается. Подозрение, 
навет, ошибка  — и о работе в 
ЦРУ или нечто подобном при-
дется забыть. Но Сноуден чище 
младенца. Кстати, его разведен-
ные папа с мамой тоже потруди-
лись на секретные службы. В 
Штатах такая семейственность 
поощряется. Хотя не только в 
США.

И пошло прозрение, о кото-
ром Сноуден почему-то, вероят-
но, из-за наивности, не подозре-
вал. Бесило, что всюду были 
подставы. Полуфиктивные фир-
мы, никакого отношения к АНБ 
(Агентству национальной без-
опасности), ЦРУ и т.д. офици-
ально не имеющие, во всю ре-
крутировали будущих шпио-
нов, получая от этого огромные 
деньги, словно спортивные 
агенты каких-то футболистов 
или хоккеистов. Об этом у нас 
известно немного. Теперь будем 
знать.

Как и о том, что зафрахто-
ванный товар работает хорошо, 
держась за место.

Даже штаб-квартира ЦРУ в 
Лэнгли — лишь глянцевый фасад, 
прикрытие, для сотен и тысяч 
фирм и фирмочек, где работает 
на деньги налогоплательщиков 
могучая армия разведчиков 
всякого рода. Эта громада рас-
ползлась по миру. Она жестко, 
пусть и сугубо вертикально, 
управляема.

И вот оно, без шуток, г-л-а-в-
н-о-е — накрыла своим колпа-
ком миллиарды людей всех кон-
тинентов. Не только своих гра-
ждан, чтоб не шалили. И не 
«этих русских с китайцами», за-
писанных во враги Америки. 
Всех, всех, всех, включая близ-
ких союзников и давних друзей. 
Тут Сноуден окончательно про-
будился от спячки.

Я не буду рассказывать, как 
он передал через журналистов 
все свои изыскания на эту гряз-
ную тему. Если совсем честно, 
то об этом, о грязи, все знали. 
Но не все верили. И даже особо 
посвященные, возможно, не до 
конца представляли масштаба 
вселенского колпака. Теперь с 
признаниями Сноудена сомне-
ния отпали. . Информация Эд-
варда Сноудена настолько все-
объемлюща, что все сомнения 
сметаются как атомной бомбой.

Позвольте, я опишу личные 
ощущения после этой книги так. 
Ты в благословенном городе 
Нью-Йорке, в благоухающей 
Голливудом Калифорнии или в 

пропахшем навозом штате Айо-
ва… Встаешь, зеваешь, подхо-
дишь к зеркалу. И все. Точка. Ты 
еще не взялся за телефон, смар-
тфон или комп. Но ты уже под 
колпаком. И накрыт настолько, 
что не найти ни единой щели, 
чтобы спастись от прослушки, 
наблюдения, присутствия неви-
димого грозного ока. Ты просве-
чен насквозь, и диагноз рентге-
нолога ничто по сравнению с 
тем, что видит и замечает в тебе 
кто-то, которого никогда не уви-
деть, не узнать. С ним нельзя 
объясниться и опровергнуть: 
ему это не нужно. Он о тебе знает 
все, а ты о нем — ничего. И никог-
да не узнаешь, настолько он все-
могущий и всепроникающий.

Вот в чем сила книги. А в чем 
сила Сноудена? И меня эта сила 
ли, слабость не просто настора-
живают, а раздражают. На четы-
рехстах с лишним страницах 
книги «Эдвард Сноуден. Личное 
дело», ни словечка благодарно-
сти давшим приют в трудную 
минуту, которая растянулась на 
длинные шесть лет пребывания. 
Эдвард трогательно благодарит 
свою любовь «Л.» — Линдси, 
приехавшую к нему в Россию. 
Журналистку Сару Гаррисон, 
пытавшуюся помочь найти, но 
так и не нашедшую ему посто-
янного пристанища. «Чрезвы-
чайно смелого консула Эквадо-
ра в Лондоне Фиделя Нарваеза», 
раздобывшего для него важные 
документы. На последних двух с 
половиной страничках, обозна-

ченных как «Благодарности», 
названия многих организаций и 
фамилии десятков людей. Сре-
ди которых практически ни од-
ной русской.

Лишь о своем адвокате Ана-
толии Кучерене мистер Сноу-
ден пишет уважительно. Зато 
буквально размазал неизвест-
ного ему седовласого чекиста, 
сообщившего «гостю» во время 
пересадки в Москве на Кито, что 
паспорт Эдварда Сноудена ан-
нулирован во время его переле-
та из Гонконга в считавшееся 
тогда им транзитным Шереме-
тьево. И впечатление, что вино-
ват в этом не Государственный 
департамент США, а представи-
тель российской спецслужбы.

А ведь разрешенное благо-
родство, дозволение обосно-
ваться в России больше чем на 
пятилетку стоило нашей стране 
немало. На весы попали и отно-
шение президента США к свое-
му гражданину-беженцу, и па-
раноидальная страсть соотече-
ственников Трампа еще жестче 
ущемить нас — и из-за Сноудена 
тоже — в санкциях.

Понимает ли это талантли-
вый компьютерщик? Да, он сыг-
рал в свою честную игру со все-
ми, кто таил мерзкие американ-
ские секреты. Но кто протянул 
ему руку помощи в трудный мо-
мент? Какая страна рискнула 
навлечь на себя барский северо-
американский гнев? Все вели и 

ведут себя с вассальской без-
упречной послушностью.

Еще одно, что задело. Сноу-
ден откровенно признается: 
когда ему что-то надо купить в 
магазине, он просто тычет в то-
вар пальцем. Слушай, парень, 
так далеко не уехать. Или так не 
уехать из не нравящегося сколь-
ко уж годков  далека. Любое дли-
тельное, пусть и вынужденное 
пребывание в чужой стране за-
ставляет взяться за ее язык. Это 
определенный знак уважения. 
Тут не о России речь, о любом из 
двухсот государств, где местные 
всегда поощряют потуги ино-
странца попытаться пообщать-
ся на их родном.

Знавал и знаю тех, кто, мно-
гое для нашего государства сде-
лав, вынужден был бежать из 
обжитых уютных стран в совет-
ский неустроенный тогда быт. 
Ох, насколько было сложно 
прижиться. И самой жесткой 
преградой вставало порой не 
качество жизни, ни морозы, а 
труднейший язык. О него уже во 
взрослые свои годы разбивали 
зубы и мечты об относительно 
безболезненном вхождении в 
чужую действительность мно-
гие сильные, да что там силь-
ные, даже героические люди. 
Страдал, пока не встретил свою 
Руфину Ивановну, разведчик-
англичанин Ким Филби. Так и не 
освоил русский Герой России 
Моррис Коэн, добывший для 
нас с женой Лоной секреты 
атомной бомбы. Отчаялся выу-
чить нашенский талантище из 
«кембриджской пятерки» Гай 
Бёрджесс. И лишь другой его 
коллега по разведке и Кембрид-
жу — Дональд Маклин вгрызся в 
язык так, что тот поддался, и 
Дон даже сложнейшие научные 
статьи писал по-русски, полу-
чив боевой орден за разведку и 
трудовой за исследования в об-
ласти международной полито-
логии… Пришельцу Сноудену 
не до этого.

Несколько лет назад на длин-
ном телевизионном диспуте 
Анатолий Григорьевич Кучере-
на и я буквально схлестнулись с 
Владимиром Вольфовичем Жи-
риновским. Тот поливал Сноу-
дена. Кучерена его опровергал. 
Я, превратившись в адвоката, 
пытался биться за героя-амери-
канца. Сейчас, после прочтения 
книги, делать этого точно не 
стал бы.

А вот книгу, вышедшую в из-
дательстве «Эксмо», прочи-
тать надо бы. Что и сделал, по-
давив в себе неприязнь к авто-
ру. И воздав ему долю, а не 
дань, уважения.  

Эдвард Сноуден раскрыл многие секреты американских спецслужб и несколько сугубо личных.

А К Ц Е Н Т

Сноуден абсолютно точно доказал: 
разведка США накрыла 
своим гигантским колпаком миллиарды 
людей по всему миру

E
P

A

Эд Сноуден заговорил по-русски — 
в своей книге.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  9 (девяти) судей Четвертого кассационного суда 
общей юрисдикции; 

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Республики Северная Осетия—Алания; 

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Волгоградской области;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 20 февра-
ля 2020 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 
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БАСКЕТБОЛ Краснодарцы 
с новым тренером взяли 
верх пять раз подряд

Сериал 
Пашутина

Илья Трисвятский

Два наших участника Евролиги сегодня сразятся меж-
ду собой в центральном матче очередного тура Единой 
лиги: питерский «Зенит» принимает ЦСКА. Дополни-
тельную интригу этому противостоянию обеспечил 
одержавший пятую подряд победу краснодарский 
«Локомотив-Кубань». В случае поражения армейцев 
столичный клуб потеряет вторую строчку в таблице. А 
лидируют по-прежнему «Химки».

Евгений Пашутин пришел на пост рулевого желез-
нодорожников в начале декабря и с тех пор команда не 
знает поражений в Единой лиге. Пятым по счету под 
«горячую» руку «Локо» попался белорусский «Цмоки-
Минск» — 78:70 на площадке краснодарского «Баскет-
Холла». Несмотря на то что минчане — аутсайдеры, не-
большую разницу в счете объяснить легко. Белорус-
ская команда на стартовом отрезке прошла через за-
тяжную серию поражений, но уступала соперникам 
немного: сразу в пяти матчах разница в интервале от 
двух до пяти очков. Скорее, «драконам» не хватало ве-
зения, нежели мастерства. С наступлением зимы при-
шли и победы. «Цмоки» переиграл эстонский «Калев», 
«Парму», «Автодор» и заставил понервничать ЦСКА, 
которому уступил на последних секундах.

Так что «Локо» сейчас сразился с очень приличным 
соперником, причем без игрока сборной Дмитрия Ку-
лагина. Он продолжает восстанавливаться после трав-
мы. До начала третьей четверти шла равная игра, а за-
тем хозяева стали уходить вперед и постоянно лидиро-
вали вплоть до финальной сирены. Самыми результа-
тивными у победителей стали Алан Уильямс (20 оч-
ков), Миндаугас Кузминскас (11) и Сэм Деккер (11). 
Причем Кузминскас все свои очки набрал в заключи-
тельной четверти.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 января, понедельник, «Матч ТВ»
19.30. «Зенит» (Санкт-Петербург) — ЦСКА. 

Прямая трансляция (с получасовым превью).  

ЕДИНОБОРСТВА Макгрегор 
триумфально вернулся 
в октагон и ждет реванша 
с Нурмагомедовым

Встал в очередь 
к Хабибу

Илья Соболев

Экс-чемпион мира по версии ведущего промоушена в 
смешанных единоборствах UFC (Ultimate fighting 
championship — «Абсолютный бойцовский чемпио-
нат». — Прим. «РГ») Конор Макгрегор триумфально 
вернулся в октагон. После полуторагодичного про-
стоя ирландец в рамках турнира UFC 246, проходив-
шего в Лас-Вегасе, нокаутировал Дональда Серроне 
по прозвищу Ковбой.

Все-таки Макгрегор по-прежнему главная золотая 
жила UFC. Билеты на его бой с Серроне были раску-
плены через три минуты после старта продаж. И это 
при том, что цены по сравнению со стандартными 
выросли больше чем в два раза. В итоге только с од-
них билетов прибыль составила более 10 миллионов 
долларов. Макгрегор тоже не остался внакладе. Его 
гарантированный 
гонорар с поединка 
составил 3 млн дол-
ларов, но ирландец 
заявил, что ожида-
ет заработать на 
бое с Серроне в 
разы больше.

Интерес к бою 
подогрел еще и 
президент UFC 
Дэйна Уайт, пообе-
щавший Макгрего-
ру в случае победы 
реванш с нашим 
Хабибом Нурмаго-
медовым. Между 
тем для возвраще-
ния Конор выбрал 
себе довольно авторитетного соперника. 36-летний 
Серроне является рекордсменом по количеству боев 
в UFC (теперь уже 34). Ирландец не скрывал своего 
уважения к сопернику, обойдясь без привычного 
трэш-тока. И даже пожал руку Ковбою на дуэли 
взглядов, чего раньше никогда не делал.

Вся любезность улетучилась непосредственно в 
бою. Макгрегор коршуном накинулся на Серроне, и 
уже через 40 секунд судьи были вынуждены остано-
вить поединок. «Король вернулся», — заявил после 
победы Конор. Впрочем, все понимают, что «коро-
левский» статус ничего не значит без реванша с Ха-
бибом. И Дэйна Уайт уже подтвердил, что Нурмаго-
медов станет «следующим соперником» ирландца. 

Правда, есть нюансы. Во-первых, у самого Хабиба 
на 19 апреля запланирован титульный бой с Тони 
Фергюсоном. И если россиянин проиграет, планы 
Макгрегора тоже могут измениться. Во-вторых, сра-
зу после боя Конора с Серроне о желании еще раз 
подраться с ирландцем заявил американский непо-
бежденный боксер Флойд Мэйвезер, также извест-
ный исключительным чутьем на деньги. Правда, по 
словам президента UFC, этот поединок — в отдален-
ной перспективе. Первый на очереди — Нурмагоме-
дов.  

ТЕННИС  В Мельбурне начинается борьба за трофей на первом в сезоне «мэйджоре»

Подходящий «Шлем»
Анна Козина

С
егодня в Мельбурне стар-
тует основная сетка пер-
в о го  в  го д у  т у р н и р а 

«Большого шлема» — Открытого 
чемпионата Австралии.

В прошлом году победу в 
женском турнире одержала 
японка Наоми Осака. В этом ей 
предстоит защищать титул. 
Хотя ставки на нынешнюю пер-
вую ракетку мира австралийку 
Эшли Барти выше. В целом ста-
тистика выступлений Барти на 
кортах Australian Open не самая 
обнадеживающая, но в 2019-м 
она добралась до четвертьфина-
ла. К тому же Эшли сейчас на 
эмоциональном подъеме. В Аде-
лаиде она впервые в карьере вы-
играла австралийский турнир, 
а в Мельбурне впервые за дол-
гое время будет и лидером посе-
ва на домашнем «мэйджоре», и 
одной из реальных фавориток 
соревнований.

Женский теннис непредска-
зуем. Впрочем, вне зависимости 
от любых внешних факторов 
американка Серена Уильямс 
тоже всегда в числе претенден-
тов на «Шлем». После Открыто-
го чемпионата Австралии-2017 
Серена не побеждала ни на 
«мэйджорах», ни на других тур-
нирах. Но этот сезон 38-летняя 
теннисистка начала с титула в 
новозеландском Окленде, где 
выглядела весьма неплохо. 

С другой стороны, это не 
очень хорошие новости для рос-
сиянки Анастасии Потаповой, 
которой предстоит встретиться 
с грозной Сереной уже в первом 
круге. Жеребьевка, честно гово-
ря, подвела многих наших тен-
нисисток. Но вот первой ракет-
ке России Екатерине Александ-
ровой, получившей 25-й номер 

посева, вполне по силам спра-
виться с швейцаркой Джил Тай-
хман, занимающей 67-е место 
рейтинга WTA.

Действующим чемпионом 
Открытого чемпионата Австра-
лии в мужском одиночном раз-
ряде является серб Новак Джо-
кович. Он же — рекордсмен по 
количеству титулов, завоеван-
ных на кортах Мельбурна. На 
его сету семь побед. Он же — 
главный фаворит и в этом году. 
Особенно после уверенного вы-
ступления на новом командном 
турнире ATP Cup. В финале сер-
бы не дали испанцам взять вто-
рой трофей за год после Кубка 
Дэвиса. Действующей силой, 
конечно, был Новак, который 
переиграл Рафаэля Надаля в 
одиночке и помог добыть реша-
ющее очко в паре. 

«Большая тройка» Надаль и 
Роджер Федерер, который, вый-
дя на корт, установит рекорд по 
участию в Australian Open (21 
турнир), тоже «в деле». Однако 
на предстартовой пресс-конфе-
ренции Джокович признал, что 
новое поколение теннисистов 
подбирается к этим признан-
ным лидерам все ближе и ближе.

— Даниил Медведев провел 
великолепный матч с Рафой в 
финале US Open в прошлом се-
зоне. Стефанос Циципас дошел 
до полуфинала в Австралии. До-
миник Тим дважды играл в фи-
налах на «Ролан Гаррос». Все 
эти парни, образно говоря, в од-
ном сете от большой победы. И в 
один прекрасный день в бли-
жайшем будущем она случится. 
Это неизбежно, — цитирует 
Джоковича сайт Australian 

Open. — У этих ребят для успеха 
есть почти все: мастерство, 
мощная игра. Но в то же время, 
чтобы выиграть «Большой 
шлем», чтобы играть на высо-
ком уровне на протяжении мно-
гих лет, теннисисту нужно из-
учить свои сильные стороны и 
побороть свои страхи. Рафа, 
Роджер и я за последние 10—15 
лет приобрели психологиче-
скую уверенность и силу. На-
верное, в этом наше преимуще-
ство.

Четвертая ракетка мира рос-
сиянин Даниил Медведев, имя 
которого появлялось во всех 
прогнозах и рейтингах перед 
стартом австралийского «мэйд-
жора», тоже высказался о своих 

шансах на турнир. Причем его 
слова заняли первое место в 
топ-10 вещей, которые необхо-
димо знать перед началом со-
ревнований, по версии пресс-
службы Australian Open.

— Хорошее выступление на 
Australian Open — это победа, — 
отметил Медведев. — Но если 
рассуждать о том, чему я буду 
рад, то, конечно, это зависит от 
того, с кем играешь и кому про-
игрываешь. Я бы сказал, что 
буду доволен четвертьфиналом. 
Однако это не значит, что этого 
достаточно и цель достигнута. Я 
хочу выигрывать любые сорев-
нования, в которых принимаю 
участие.

Но Медведев не единствен-
ный российский теннисист, о 
котором говорят в Мельбурне. 
Андрей Рублев может составить 
конкуренцию — и по части упо-
минаний в СМИ, и по части 
авансов, выданных российской 
«команде» (Медведев, Рублев, 
Карен Хачанов) перед началом 
борьбы. Андрей стал первым с 
2004 года теннисистом, кто вы-
играл два турнира ATP за две 
стартовые недели сезона. Сна-
чала была Доха, потом — Аделаи-
да, где он разгромил представи-
теля Южной Африки Ллойда 
Джорджа Харриса со счетом 
6:3, 6:0.

— Завоевать второй титул 
подряд — это даже круче, чем 
одолеть Федерера, — приводит 
слова Рублева Herald Sun. — 
Именно после таких матчей по-
нимаешь, ради чего выкладыва-
ешься на тренировках, понима-
ешь, зачем нужно улучшать 
свою игру.

Сегодня появится обновлен-
ный рейтинг ATP. Рублев обой-
дет в нем Хачанова и впервые в 
карьере займет 16-е место.  

ХОККЕЙ Александр Овечкин сделал два хет-трика подряд 
и вошел в топ-10 снайперов регулярных чемпионатов НХЛ

Гений нападения

Илья Соболев 

Р
оссийский капитан 
«Вашингтона» Алек-
сандр Овечкин про-
должает вносить прав-
ки в историю Нацио-
нальной хоккейной 
лиги. Накануне 34-лет-
ний форвард ворвался 
в  д е с я т к у  л у ч ш и х 

снайперов в регулярных чемпи-
онатах НХЛ.

«Вот уже на протяжении 
двух лет мне кажется, что он в 
каждой игре бьет какой-то ре-
корд», — недавно признался пар-
тнер по команде и друг Овечки-
на Никлас Бэкстрем. Наверное, 
схожие ощущения испытывают 
все, кто хоть немного следит за 
карьерой россиянина. Особен-
но в последние дни. Что совер-
шенно неудивительно.

В трех матчах, начиная с 14 
января, Овечкин забросил во-
семь шайб: две достались «Ка-
ролине», по три — «Нью-Джер-
си» и «Айлендерс». Этого хвати-
ло, чтобы с 12-го места в списке 
лучших снайперов НХЛ взле-
теть на девятое, которое Саша 
теперь делит с легендарным 

Стивеном Айзерманом. Впро-
чем, эпитет «легендарный», на-
верное, лишний. Других здесь 
уже попросту нет. За каких-то 
четыре дня Овечкин обогнал Те-
ему Селянне (684 гола) и Марио 
Лемье (690). У самого Овечки-
на, как и у Айзермана, нынче 
692 шайбы.

Непосредственно пропуск в 
топ-10 Ови оформил в игре с 
«Айлендерс». Россиянин от-
крыл счет после феноменаль-
ной передачи через всю пло-
щадку Бэкстрема, реализовав 
выход один на один с соотечест-
венником Семеном Варламо-
вым. Правда, затем «Вашинг-
тон» расслабился и получил че-
тыре гола подряд, но именно 

Овечкин, как и полагается ка-
питану, вдохновил партнеров 
на камбэк. В третьем периоде 
форвард в проходе финтом ос-
вободился от защитника и бил 
уже в падении, но помог рико-
шет, благодаря которому шайба 
все-таки оказалась в сетке. Ну а 
хет-трик Александр оформил 

броском в пустые ворота на по-
следней минуте.

— В третьем периоде мы не 
дали сопернику ни одного шан-
са, у них был один или два бро-
ска в створ. Весело получилось! 
— поделился впечатлениями от 
игры ее главный герой. — Перед 
третьим периодом все были 
просто в бешенстве, но это пош-
ло нам только на пользу. Мы ни-

когда не сдаемся, и не важно, 
какой счет на табло.

Кстати, на счету Овечкина 
уже 26 хет-триков в НХЛ. Забав-
но, но это больше, чем у четы-
рех клубов начиная с 2005 года, 
когда россиянин начал высту-
пать в Северной Америке: «Ко-
лорадо» (24), «Миннесоты» 
(19), «Нью-Джерси» (19) и «Ве-
гаса» (4).

Что касается исторического 
достижения, Александр, кото-
рого по обе стороны океана уже 
без тени сомнения называют 
Великим, был традиционно 
немногословен.

— Это выдающиеся игроки. И 
особенное достижение. Это 
история. Приятно оказаться в 
компании таких великих имен. 
У меня есть еще полтора года по 
действующему контракту, так 
что посмотрим, — приводит сло-
ва Овечкина официальный сайт 
НХЛ.

Зато комплиментов не пожа-
лел наставник «Айлендерс» 
Барри Тротц, который раньше 
работал в «Вашингтоне» и в 
2018 году выиграл со «столич-
ными» Кубок Стэнли. 

— Для меня он уже лучший 

снайпер в истории, — заявил 
американский специалист.

Между тем взглянем, какие 
рекорды по расписанию значатся 
у 34-летнего россиянина в бли-
жайшее время? От Марка Мессье, 
занимающего восьмое место в 
списке топ-снайперов лиги, 
Овечкина отделяют всего две 
шайбы. От Майка Гартнера, за-
мыкающего семерку лучших, — 
16. Если Саша сохранит набран-
ный темп, то войдет в топ-7 уже в 
нынешнем сезоне. А вот до лиде-
ра списка Уэйна Гретцки по-
прежнему далековато — 202 шай-
бы. Впрочем, за океаном все боль-
ше людей начинают верить, что 
нашему форварду по силам опе-
редить даже великого канадца.

А еще не стоит забывать, что 
Овечкин продолжает борьбу за 
звание лучшего снайпера и в те-
кущем сезоне. После матча с 
«Айлендерс» у Александра ста-
ло 34 шайбы. На момент подпи-
сания этого номера «РГ» в пе-
чать его опережал лишь чеш-
ский форвард из «Бостона» Да-
вид Пастрняк с 36 голами.  

В свои 34 года Овечкин по-прежне-
му получает удовольствие 
от хоккея.

Екатерина Александрова выступит 
на кортах Австралии в статусе 
первой ракетки России.

А К Ц Е Н Т

В последних трех матчах Александр 
Овечкин забил восемь шайб и обогнал 
в списке снайперов НХЛ легендарных 
Селянне и Марио Лемье

Выручка UFC 
с билетных 
продаж на бой 
Макгрегора 
против Серроне 
превысила десять 
миллионов 
долларов

Чтобы закончить свой первый бой после полуторагодовой 
паузы, ирландцу Конору Макгрегору потребовалось 40 секунд.

НОВОСТИ 

Российский
лыжник 
упрочил
лидерство
в общем зачете

БОЛЬШУНОВ
ОТРЫВАЕТСЯ
Артур Нанян

Вслед за победой в гонке с раз-
дельным стартом свободным 
стилем на этапе Кубка мира в 
чешском Нове-Место, Алек-
сандр Большунов выиграл па-
сьют. 

В гонке преследования рос-
сиянин преодолел дистанцию 
15 километров за 37 минут 1,3 
секунды. Вторым стал главный 
конкурент Большунова в об-
щем зачете норвежец Йоханнес 
Клебо (+46,7 секунды). За-
мкнул тройку лидеров соотече-
ственник Клебо Симен Хегстад 
Крюгер (+47,2). 

В общем зачете Большунов 
идет на первом месте, набрав 
1281 очко. Вслед за ним распо-
ложился Клебо (1122 очка), а 
третьим идет россиянин 
Сергей Устюгов (845). 

Что касается женщин, то На-
талья Непряева заняла вторую 
строчку в пасьюте. В общем за-
чете Непряева занимает тре-
тью позицию (939 очков). Впе-
реди норвежки Хейди Венг 
(952) и Тереза Йохауг (1409).  

Мартен Фуркад
выиграл
четвертую
личную гонку
подряд

ФРАНЦУЗ
ТОЧЕН
Сергей Литвинов

Мартен Фуркад стал победите-
лем гонки преследования на 
этапе Кубка мира в немецком 
Рупольдинге. Француз преодо-
лел 12,5 километра за 31 мину-
ту 26,8 секунды. 

Фуркад не допустил ни одно-
го промаха на четырех огневых 
рубежах. Вслед за ним в пасью-
те финишировал его соотечест-
венник Кентен Фийон-Майе 
(+17,6 секунды), а «бронза» до-
сталась норвежцу Ветле Шос-
тад Кристиансену (+46,0). Луч-
шим из россиян стал Александр 
Логинов, занявший итоговое 
десятое место (+1.08,7). 

Что касается общего зачета, 
то и в нем Фуркад является 
сильнейшим: в активе францу-
за уже 507 очков. Следом идут 
два соотечественника Мартена 
— Майе (436 очков) и Симон Де-
стье (435). Четвертую позицию 
занимает норвежец Тарьей Бе 
(391), опережающий на один 
балл Логинова. 

Следующий этап Кубка 
мира состоится в словенской 
Поклюке (23—26 января).  

Денис 
Черышев
получил
очередную
травму

УГОДИЛ
В ЛАЗАРЕТ
Артур Нанян

Полузащитник «Валенсии» Де-
нис Черышев был заменен в 
конце первого тайма матча 20-
го тура чемпионата Испании 
против «Мальорки» (1:4). Рос-
сиянин покинул поле на 44-й 
минуте.

Главный тренер «Валенсии» 
Альберт Селадес подтвердил, 
что Черышев получил повре-
ждение. Насколько оно серьез-
но и выбыл ли Денис из строя — 
пока не сообщается.

— Черышев не мог продол-
жать игру, потому мы его и за-
менили. Больше мне сказать 
пока нечего, — подчеркнул Се-
ладес.

Отметим, что Черышев толь-
ко недавно вернулся в строй по-
сле травмы бедра, полученной 
им в ноябре во встрече Лиги 
чемпионов с французским 
«Лиллем». Возвращение росси-
янина на поле состоялось в кон-
це декабря в матче с «Вальядо-
лидом».

В общей сложности в ны-
нешнем сезоне Денис провел за 
«Валенсию» во всех турнирах 
18 встреч. Россиянин забил два 
мяча и отметился одной резуль-
тативной передачей.  
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ФОТО ПРО Ровно век назад родился великий кинорежиссер Федерико Феллини

Сто лет после детства
Юрий Лепский

М
ой старый приятель позвонил мне из Ри-
мини и сообщил таинственным шепо-
том: менеджер «Гранд-отеля» надеется, 
что ты напишешь что-нибудь хорошее о 
них для русских туристов; а в качестве 
особо теплого гостеприимства они дают 
тебе номер, в котором всегда останавли-
вался Феллини.

Я летел в Римини по приглашению 
Тонино Гуэрры. Городок Пеннабилли, в котором он 
жил, располагался в нескольких километрах от Рими-
ни — родины Федерико Феллини. Приезжая сюда из 
Рима, маэстро останавливался в «Гранд-отеле», воспе-
том им в «Амаркорде». И вот теперь мне предстояло 
жить некоторое время в том же отеле, в его номере.

Номер состоял из небольшой прихожей, простор-
ной гостиной, обставленной изящной, но тяжелой ме-
белью с историческим прошлым, из спальни с зерка-
лами, столиками и тумбочками, соединенной с ро-
скошной ванной, отделанной мрамором. Портье осто-
рожно поставил мою сумку посреди гостиной, полу-
чил свое и широким прощальным жестом указал на 
столик в центре комнаты. На столике стоял серебря-
ный поднос с бутылкой красного тосканского вина, 
большим бокалом и легкой закуской.

Что было делать? За окнами шел унылый зимний 
дождь. До полуночи оставалось не более полутора ча-
сов. В задумчивости я обошел эти апартаменты, вер-
нулся к столику в центре гостиной, открыл бутылку с 
вином, налил рубиновый напиток в бокал, сделал гло-
ток, притушил свет и стал вспоминать... 

Я пытался кадр за кадром воспроизвести в памяти 
его чудесный фильм «Амаркорд», героями которого 
были и этот отель в Римини, и этот номер, и эти улочки 
городка, в котором прошло его детство… Феллини 
помнил свое детство лучше, чем я его фильм. Он пом-
нил чудовищные страхи маленького мальчишки, его 
простые радости, свою компанию пацанов, их сексу-
альные фантазии и первые любови, наивные ухажива-
ния за Градиской — главной красавицей городка, пер-
вые прикосновения к такому желанному телу, первые 
драмы неразделенной страсти, первые столкновения с 
первыми фашистами, первый снег на улочках ночного 
Римини, впервые возникшее чувство одиночества… 
Вот сюда, в этот номер захаживал со своим гаремом 
маленький смешной восточный шейх, вот на этой по-
стели Градиска соблазняла принца, вот из-за этого 
угла пацаны следили за ней…

Ветерок из открытого в гостиной окна шевелил 
штору, приходя и уходя вместе с шумом дождя. Я вы-
пил еще бокал, прилег на диван и в этот момент разли-
чил, что к ровному шуму дождя прибавилось еще что-
то. В ванной, что ли, текла вода. Или в соседнем номе-
ре? С неохотой я поднялся с дивана и поплелся через 
спальню в ванную. Свет в ванной горел, и вода дейст-
вительно текла из крана. Да и окно было открыто. Мы-
сленно я чертыхнулся (забыл закрыть!)... Или?...

Я решительно завинтил кран с водой, закрыл окно и 
опустил жалюзи. Однако, вернувшись в гостиную, об-
наружил, что что-то изменилось и здесь. Черт! Поло-
ска света из прихожей по диагонали пересекала ковер, 
и бокал с остатками вина стоял не на столике, а на полу 
перед диваном. Я осторожно отправился в прихожую. 
Пусто. Но дверь в номер открыта нараспашку. Свет по-
падал в гостиную из коридора. Забыл закрыть портье? 
Распахнулась от сквозняка? Или?..

Я плотно закрыл дверь, оставил свет в прихожей, до-
пил вино из бокала, быстро прошел в спальню, раздел-
ся и лег. Примерно час я прислушивался к разным зву-
кам, потом задремал. Мне снилась Градиска из «Амар-
корда», и тот самый маленький шейх со своими налож-
ницами. А еще Джельсомина и Дзампано из его «Доро-
ги», а еще Кабирия с ее улыбкой сквозь слезы. А еще и 
мой старый двор, и моя компания пацанов, и мои стра-
хи, и мои первые радости, которые, как и у него, подоб-
но деревянным кубикам сложили мою жизнь. Именно 
после его «Амаркорда» я отчетливо понял, что крае-
угольный камень моего существования — детство, кото-
рое и по сей день нашептывает, подсказывает, напевает 
мне, как жить, как поступать, что надо делать обяза-
тельно, а чего нельзя никогда… Проснулся я поздно, го-
лова болела. Я проследовал в ванную, где обнаружил, 
что исчезла кисточка для бритья. Забыл дома? Или?..

Много лет спустя я вспомнил ту ночь в Римини, 
стоя на фешенебельной виа Венето в Риме. Там на сте-
не дома прямо против отеля «Ексельсиор» висела не-
большая мраморная доска с благодарностью великому 
Федерико Феллини от жителей виа Венето за то, что 
эта улица и этот отель стали героями его бессмертной 
«Сладкой жизни». 

Я отправился оттуда на тихую улочку виа Матргут-
та в центре Рима — поклониться гению, который жил в 
этом доме, который своим прикосновением подарил 
вечную жизнь и «Гранд-отелю» в Римини, и «Ексельси-
ору», и виа Венето в таком же вечном городе. Который 
объяснил и мне, откуда всё берется в нашей жизни и 
почему как самое дорогое сокровище надо беречь в 
себе детство.  

От благодарных жителей виа Венето.На виа Венето.

Улыбка великого маэстро.

Тот самый номер, в котором он жил.

Вот он, знаменитый Гранд-отель, прославленный мастером.

Мемориальная доска на виа Маргутта, в доме, где он жил.

Этот стальной «цветок» посадил его друг Тонино Гуэрра. Тени — точная 
копия Феллини и его жены — Джульетты Мазины.

Феллини-парк в Римини.

А К Ц Е Н Т

Полоска света из прихожей 
по диагонали пересекала ковер... 
Я осторожно отправился 
в прихожую. Пусто. Но дверь 
в номер открыта нараспашку. 
Свет попадал в гостиную 
из коридора. Забыл закрыть 
портье? Распахнулась 
от сквозняка? Или...
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